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«КРУГЛЫЕ СТОЛЫ»

За отчётный период депутаты фракции КПРФ организовали и при-
няли участие в работе 13 «круглых столов».

Дата и время 
проведения Кто проводит Наименование

25.05.2021
Комитет Государственной Думы 
по вопросам семьи, женщин 
и детей

Социально значимые 
проекты Смоленской 
области в интересах семьи 
и детства

19.05.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Законодательное обеспе-
чение подготовки коммер-
ческих пилотов в России

18.05.2021

Комитет Государственной Думы 
по развитию гражданского об-
щества, вопросам общественных 
и религиозных объединений

Государство и Церковь. 
Соработничество в защи-
те и укреплении духовно- 
нравственной основы 
российского общества

17.05.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Банковская система и её 
законодательное регули-
рование (девальвация как 
фактор решения проблем  
государства за счёт граждан)

20.04.2021
Комитет Государственной Думы 
по вопросам семьи, женщин 
и детей

Ранняя помощь детям 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья

13.04.2021 Комитет Государственной Думы 
по аграрным вопросам

Роль инвестиционных 
ресурсов для укрепления 
и развития агропродо-
вольственного рынка 
мясного скотоводства

05.04.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Русско- евразийская циви-
лизационная идея князя 
Александра Невского и её 
значение для современ-
ной России

23.03.2021 Комитет Государственной Думы 
по аграрным вопросам

Роль сельских женщин 
в развитии сельских тер-
риторий
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Дата и время 
проведения Кто проводит Наименование

23.03.2021
Комитет Государственной Думы 
по вопросам семьи, женщин 
и детей

Реализация национально-
го проекта «Демография» 
в Брянской области: под-
держка семей с детьми

10.02.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Коммерческие воздуш-
ные перевозки на лёгких 
воздушных судах

11.03.2020

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Психотерапевтическая, 
психологическая и пси-
хосоматическая помощь 
в России и здоровье 
нации

11.03.2020

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Социально-экономичес-
кая необходимость 
правового регулирования 
цифровой безработицы

05.02.2020

Комитет Государственной Думы 
по развитию гражданского об-
щества, вопросам общественных 
и религиозных объединений

Историческая память. 
Духовные уроки Великой 
Победы

ПАРЛАМЕНТСКИЕ СЛУШАНИЯ

С января 2020 по май 2021 года депутаты фракции КПРФ подгото-
вили и приняли участие в 7 парламентских слушаниях.

Дата и время 
проведения Кто проводит Наименование

20.04.2021 Комитет Государственной Думы 
по аграрным вопросам

Законодательное обес-
печение эффективного 
развития АПК и произ-
водства улучшенной и ор-
ганической сельскохозяй-
ственной продукции

19.04.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Законодательное регули-
рование в сфере здраво-
охранения. Необходи-
мость или ожидание?
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Дата и время 
проведения Кто проводит Наименование

22.03.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Человеческий потенциал 
России и стратегия «Об-
разование – для всех»

18.03.2021

Фракция Политической партии 
«КОММУНИСТИЧЕСКАЯ 
ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ  
ФЕДЕРАЦИИ» в Государствен-
ной Думе

Реализация Националь-
ного проекта «Демо-
графия»: региональный 
аспект

10.03.2021 Комитет Государственной Думы 
по аграрным вопросам

Совершенствование 
правового механизма 
государственного регули-
рования ценообразования 
на продовольственные 
товары первой необходи-
мости

17.02.2020 Комитет Государственной Думы 
по аграрным вопросам

О мерах по совершен-
ствованию оборота, 
рационального исполь-
зования и охраны земель 
сельскохозяйственного 
назначения

12.02.2020

Комитет Государственной Думы 
по делам Содружества Незави-
симых Государств, евразийской 
интеграции и связям с соотече-
ственниками

О путях реализации 
стратегической задачи 
по увеличению количе-
ства иностранных гра-
ждан, в том числе соотече-
ственников, обучающихся 
в российских образова-
тельных организациях 
высшего образования 
за счёт бюджета Россий-
ской Федерации

ПРОТОКОЛЬНЫЕ ПОРУЧЕНИЯ

За отчётный период Государственная Дума одобрила 12 протоколь-
ных поручений, внесённых депутатами фракции КПРФ, по  наиболее 
важным социально- экономическим вопросам жизнедеятельности гра-
ждан страны.
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1. Протокольное поручение, внесённое депутатами Коломейце-
вым Н. В., Куринным А. В. (11.02.2020).

Краткое содержание поручения:
21  сентября 2019  года Председатель Правительства Российской 

Федерации Д.  А.  Медведев подписал постановление Правительства 
Российской Федерации № 1228 «О принятии Парижского соглашения»  
(далее – Парижское соглашение).

Данное соглашение принято 12  декабря 2015  года на  21-й сессии 
Конференции Сторон Рамочной Конвенции ООН об  изменении кли-
мата. Российская Федерация подписала данное соглашение 22  апреля 
2016 года. Цель Парижского соглашения – удержание прироста глобаль-
ной средней температуры к  концу XXI  века в  пределах намного ниже 
2 градусов Цельсия сверх доиндустриальных показателей и приложение 
усилий в  целях ограничения роста температуры на  планете на  уровне  
1,5 градуса Цельсия.

Вклад каждой из стран – участниц Парижского соглашения оцени-
вается по балансу выбросов и поглощений парниковых газов на её тер-
ритории. Выбросы и  поглощения парниковых газов измеряются в  тон-
нах эквивалента углекислого газа. Превышение квот объёмов выбросов 
парниковых газов над поглощениями подсчитывается и  оплачивается 
странами в денежных суммах, исчисленных по международным или на-
циональным методикам.

Парижское соглашение предполагает, что конкретные меры по борь-
бе с изменением климата должны быть нацелены на сокращение выбро-
сов парниковых газов и разработка данных мер и их реализация полно-
стью возлагаются на национальные правительства.

Между тем подсчёт объёмов выбросов и  поглощений парниковых 
газов должен производиться по  методикам МГЭИК (Межправитель-
ственная группа экспертов по изменению климата).

В соответствии с этими методиками, например, в 2016 году объём по-
глощений парниковых газов в секторе лесного хозяйства России составил 
всего лишь 23–24 процента от объёмов их реального поглощения. Главный 
принцип Парижского соглашения  – «платит загрязняющий», вопрос ба-
ланса выбросов и поглощений парниковых газов отодвинут на второй план. 
Между тем в России находятся 20 процентов всех лесов планеты, а погло-
щения парниковых газов превышают выбросы в  4–5 раз. Таких доноров 
ещё только пять: Канада, Бразилия, Австралия, Новая Зеландия и Швеция.

При продолжении реализации радикальных установок Парижского со-
глашения в России может остановиться деятельность в сфере ТЭК и в боль-
шинстве отраслей промышленности (металлургическое производство, про-
изводство азотных удобрений и цемента и др.), которые характеризуются 
высокой энергоёмкостью или значительными удельными выбросами.

По  данным ИПЕМ (Института проблем естественных монопо-
лий), ввод в  России углеродного сбора за  превышение установленных 
квот объёмов выбросов может обойтись в десятки миллиардов долларов 
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США, и объёмы этих сборов будут расти и дальше, увеличивая убытки 
реального сектора экономики и федерального бюджета.

Методики МГЭИК не учитывают, что с 1990 года по настоящее вре-
мя в  Российской Федерации была ликвидирована деятельность более 
120 000 промышленных и бытовых предприятий и организаций, а также 
тот факт, что огромные земельные площади в связи с ликвидацией кол-
хозов и совхозов заросли лесом за прошедшие 30 лет.

В целом среди отечественных специалистов – экспертов в сфере эко-
логии и природопользования существуют серьёзные разногласия по по-
воду целесообразности участия России в Парижском соглашении, и от-
сутствует ясность относительно возможных результатов участия России 
в данной программе при существующих методиках МГЭИК.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по  экологии и  охране окружающей среды запросить в  Правительстве 
Российской Федерации информацию:

– о действиях Российской Федерации по  дальнейшему выполне-
нию обязательств Российской Федерации по Парижскому соглашению 
в  части платежей за  установленные для Российской Федерации квоты 
объёмов выбросов и поглощений парниковых газов;

– о ежегодных убытках федерального бюджета за  период с  2020 
по  2022 годы, ожидаемых при реализации требований, установленных 
Парижским соглашением, при осуществлении платежей по квотам объё-
мов выбросов и поглощений парниковых газов, рассчитанных для Рос-
сийской Федерации по методике МГЭИК;

– о планах Российской Федерации по  подготовке предложений 
по  созданию международной комиссии из  экспертов по  климату в  це-
лях выработки объективных методик, применяемых при расчёте реаль-
ных объёмов выбросов и  поглощений парниковых газов на  территори-
ях стран  – участниц Парижского соглашения по  климату, в  том числе 
и на территории Российской Федерации.

2. Протокольное поручение, внесённое депутатами Алимо-
вой О. Н., Ганзя В. А., Корниенко А. В. (19.03.2020).

Краткое содержание поручения:
В  связи с  пандемией коронавируса COVID-19 многие государства 

вводят дополнительные меры по поддержке населения, например, сни-
жение оплаты коммунальных услуг, введение отсрочки платы по  кре-
дитам и ипотеке, а также прямые единовременные выплаты гражданам, 
с тем чтобы они могли обеспечить себя и свои семьи предметами первой 
необходимости на время карантина и вынужденного простоя в работе.

В  последние дни в  нашей стране начинает складываться практика 
направления граждан в  неоплачиваемые отпуска, однако о   каких-либо 
компенсационных мерах со стороны государства не сообщается.

В  особенно тяжёлой ситуации окажутся малоимущие граждане, 
многодетные семьи.
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Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по  труду, социальной политике и  делам ветеранов запросить в  Прави-
тельстве Российской Федерации информацию о планируемых дополни-
тельных мерах поддержки граждан в период введения ограничительных 
мер для борьбы с коронавирусом COVID-19.

3. Протокольное поручение, внесённое депутатом Курин-
ным А. В., о запросе информации по выплатам медицинским работни-
кам (22.05.2020).

Краткое содержание поручения:
Во  исполнение поручения Президента Российской Федера-

ции  В.  В.  Путина 2  апреля 2020  года было издано постановление Пра-
вительства Российской Федерации №  415 «Об  утверждении Правил 
предоставления в  2020  году иных межбюджетных трансфертов из  фе-
дерального бюджета бюджетам субъектов Российской Федерации, ис-
точником финансового обеспечения которых являются бюджетные ас-
сигнования резервного фонда Правительства Российской Федерации, 
в  целях софинансирования, в  том числе в  полном объёме, расходных 
обязательств субъектов Российской Федерации, возникающих при осу-
ществлении выплат стимулирующего характера за особые условия труда 
и  дополнительную нагрузку медицинским работникам, оказывающим 
медицинскую помощь гражданам, у которых выявлена новая коронави-
русная инфекция, и лицам из групп риска заражения новой коронавирус-
ной инфекцией» (далее – Постановление № 415).

Органам исполнительной власти субъектов Российской Федера-
ции в сфере охраны здоровья от имени Министерства здравоохранения 
Российской Федерации 6 мая 2020 года было направлено разъясняющее 
письмо (№ 16–3/И/2–5951) с рекомендациями о порядке осуществле-
ния выплат стимулирующего характера за  особые условия труда и  до-
полнительную нагрузку (далее – выплаты).

Несмотря на  это, до  настоящего времени в  субъектах Российской 
Федерации не  сложилось единого представления о  методике расчё-
та и  порядке осуществления выплат в  соответствии с  Постановлением 
№  415 медицинским работникам, оказывающим медицинскую помощь 
гражданам, у которых выявлена новая коронавирусная инфекция, и ли-
цам из группы риска заражения новой коронавирусной инфекцией. Са-
мого понятия «лица из группы риска заражения новой коронавирусной 
инфекцией» до сих пор нет ни в одном нормативном акте.

По  этой причине, а  также по  причине ограниченных финансовых 
средств, перечисленных из федерального бюджета, во многих субъектах 
Российской Федерации сложилась ситуация, при которой стали ограни-
чиваться число получателей и размер выплат. В большинстве случаев вы-
платы производятся только медицинским работникам, непосредственно 
контактирующим с  пациентами, у  которых выявлена новая коронави-
русная инфекция (COVID-19). Такой подход несправедлив, резко огра-
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ничивает число получателей, размер выплат и приводит к росту напря-
жённости и  недовольства в  медицинских коллективах, поскольку риск 
инфицирования существует у всех медработников, оказывающих меди-
цинскую помощь необследованным пациентам.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по охране здоровья запросить у Правительства Российской Федерации 
информацию:

– о чётком нормативном закреплении понятия «лица из  группы 
риска заражения новой коронавирусной инфекцией» и методики расчёта 
размера выплаты для медицинских работников, оказывающих медицин-
скую помощь гражданам этой категории, в соответствии с Постановле-
нием № 415;

– о расчётном количестве и  категориях медицинских работников, 
имеющих право на получение выплат в соответствии с Постановлением 
№ 415;

– о реальном числе медицинских работников, получивших поло-
женные выплаты, и средних размерах таких выплат по категориям меди-
цинских работников за март и апрель 2020 года;

– о размере финансовых средств, выделенных из  федерального 
бюджета на предоставление выплат, финансовых средствах, перечислен-
ных регионам и выплаченных медицинским работникам по итогам марта 
и апреля 2020 года, а также о дополнительных (предполагаемых) объё-
мах финансовых средств, которые потребуются в  2020  году на  полное 
обеспечение выплат в соответствии с Постановлением № 415.

4. Протокольное поручение, внесённое депутатами Ганзя  В.  А., 
Коломейцевым Н. В., Куринным А. В., Осадчим Н. И. (09.07.2020).

Краткое содержание поручения:
1 марта 2020 года Президентом Российской Федерации был подпи-

сан Федеральный закон № 47-ФЗ «О внесении изменений в Федераль-
ный закон «О качестве и безопасности пищевых продуктов» и статью 37 
Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации», в со-
ответствии с  которым обучающиеся по  образовательным программам 
начального общего образования в  государственных и  муниципальных 
образовательных организациях обеспечиваются бесплатным горячим 
питанием за счёт бюджетных ассигнований.

Однако до  настоящего времени до  регионов не  доведены лимиты 
бюджетных обязательств на эти цели и не заключены соответствующие 
соглашения.

Учитывая необходимость проведения конкурсных процедур, подоб-
ная ситуация ставит под угрозу возможность обеспечения бесплатным 
горячим питанием учащихся начальной школы с 1 сентября 2020 года.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы по об-
разованию и  науке запросить у  Правительства Российской Федерации 
информацию о  причинах сложившейся ситуации, планируемых сроках 
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заключения соглашений с  регионами и  проведения соответствующих 
конкурсных процедур.

5. Протокольное поручение, внесённое депутатами Ганзя  В.  А., 
Куринным  А.  В., Корниенко  А.  В., Алимовой  О.  Н., Осадчим  Н.  И. 
(13.10.2020).

Краткое содержание поручения:
В Российской Федерации последние две недели отмечается резкий 

рост заболеваемости и смертности от новой коронавирусной инфекции.
На 13 октября 2020 года установлен «рекорд» по количеству новых 

выявленных случаев – 13 868.
Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 

по охране здоровья в кратчайшие сроки запросить и рассмотреть на рас-
ширенном заседании комитета информацию Правительства Российской 
Федерации о принимаемых мерах в связи с резким ростом заболеваемо-
сти и смертности от новой коронавирусной инфекции.

6. Протокольное поручение, внесённое депутатами Курин-
ным  А.  В., Алимовой  О.  Н., Ганзя  В.  А., Коломейцевым  Н.  В. 
(17.11.2020).

Краткое содержание поручения:
В соответствии с распоряжением Правительства Российской Феде-

рации от 29 октября 2020 года № 2805-р в целях реализации мероприятий 
по  борьбе с  распространением новой коронавирусной инфекции были 
выделены из  резервного фонда Правительства Российской Федерации 
Министерству здравоохранения Российской Федерации бюджетные 
ассигнования в  размере 5  045  405,3  тысячи руб лей на  предоставление 
иных межбюджетных трансфертов из федерального бюджета бюджетам 
субъектов Российской Федерации в целях финансового обеспечения ме-
роприятий по приобретению лекарственных препаратов для лечения па-
циентов с новой коронавирусной инфекцией, получающих медицинскую 
помощь в амбулаторных условиях.

Вместе с  тем во  многих регионах, несмотря на  поступление феде-
ральных средств, возникли сложности с  приобретением большинства 
необходимых лекарственных препаратов ввиду их фактического отсут-
ствия на рынке. Ранее серьёзные проблемы у граждан возникли с при-
обретением лекарственных препаратов, используемых для лечения но-
вой коронавирусной инфекции, в аптечной сети большинства регионов. 
При сохраняющихся темпах распространения COVID-19 в  ближайшие 
2–3 недели возможны серьёзные проблемы с обеспечением необходимы-
ми лекарствами и в специализированных ковидных стационарах.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по охране здоровья запросить у Правительства Российской Федерации 
информацию о мерах, предпринимаемых в этой связи, включая введение 
в Российской Федерации механизма централизованного распределения 
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лекарственных препаратов по регионам Российской Федерации в целях 
бесперебойного обеспечения лечения новой коронавирусной инфекции 
в стационарных и амбулаторных условиях.

7. Протокольное поручение, внесённое депутатами Курин-
ным А. В., Алимовой О. Н., Ганзя В. А., Коломейцевым Н. В., Осад-
чим Н. И. (19.01.2021).

Краткое содержание поручения:
В соответствии с многочисленными обращениями граждан и инфор-

мацией, размещённой в ряде СМИ, в 2021 году в Российской Федерации 
отмечается резкий рост цен на металл. Различные источники сообщают 
о росте от 40 до 70 процентов.

Учитывая, что металл широко используется в  строительстве, про-
изводстве различной промышленной продукции, принято решение по-
ручить Комитету Государственной Думы по  экономической политике, 
промышленности, инновационному развитию и  предпринимательству 
обратиться в  Правительство Российской Федерации и  Федеральную 
антимонопольную службу в  целях предоставления информации о  при-
чинах резкого роста цен на  металл, возможном наличии в  действиях 
поставщиков металла признаков нарушения антимонопольного законо-
дательства, а также информации о возможном негативном влиянии ука-
занного резкого роста цен на металл на экономику страны и рост ВВП 
в среднесрочной перспективе.

8. Протокольное поручение, внесённое депутатом Поздняко-
вым В. Г. (23.03.2021).

Краткое содержание поручения:
Летом 2020 года на трансграничной реке Ульдзе в сопредельном рай-

оне Монголии, граничащем с Забайкальским краем, началось сооруже-
ние плотины.

Река Ульдза, берущая своё начало в Монголии, является основным во-
дотоком, обеспечивающим водой Торейские озёра – самые крупные озёра 
Забайкалья, имеющие ключевое значение для природопользования и сохра-
нения природы всего Даурского степного экорегиона. Согласно монголь-
скому проекту планируется перегородить реку плотиной длиной 700 метров 
и высотой 9–12 метров для создания водохранилища ёмкостью 27 млн м3.

Данный участок российско- монгольского приграничья является 
объектом Всемирного природного наследия ЮНЕСКО «Ландшафты 
Даурии». Торейские озёра включены в  реестр Рамсарской конвенции 
ООН водно- болотных угодий международного значения. Здесь распола-
гаются заповедник «Даурский» и заказник федерального значения «До-
лина дзерена», являющиеся частью совместного российско- монгольско-
китайского международного заповедника «Даурия».

Торейские озёра формируют ландшафтные и,  соответственно, хо-
зяйственные условия на прилегающих степных и водно- болотных угодь-
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ях. Через озёра проходят важнейшие пути миграции большого числа ви-
дов перелётных птиц, образующих здесь массовые скопления для отдыха 
и кормёжки.

Озёра и прилегающие к ним водно- болотные угодья, в том числе до-
лина реки Ульдзы, являются одним из важнейших мест обитания редких 
видов птиц, внесённых в международный Красный список охраняемых 
видов Международного союза охраны природы и (или) в Красные книги 
Российской Федерации и Забайкальского края.

Строительство плотины на трансграничной реке Ульдзе уже проис-
ходит без уведомления российской стороны и без двусторонней оценки 
влияния гидросооружения на  природные комплексы, устья реки Ульд-
зы и  Торейские озера. Данный проект вызывает беспокойство научной 
общественности и  жителей юго-востока Забайкальского края, которые 
считают, что его реализация вызовет резкое ухудшение социально- 
экономической ситуации юго-востока Забайкалья, прежде всего в  жи-
вотноводческой отрасли.

Кроме того, строительство плотины на  Ульдзе вызовет снижение 
уровня грунтовых вод, приведёт к исчезновению многих ручьёв и клю-
чей и невозможности использования скважин и колодцев. Скотоводство 
в ряде мест станет невозможным. Всё это означает, что изменение гид-
рологического режима на реке Ульдзе приведёт к серьёзным экономиче-
ским и социальным проблемам.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по  экологии и  охране окружающей среды запросить в  Министерстве 
природных ресурсов и  экологии Российской Федерации информацию 
о грозящей экологической угрозе Даурскому заповеднику и объекту Все-
мирного природного наследия ЮНЕСКО «Ландшафты Даурии» в связи 
со строительством плотины на реке Ульдзе.

9. Протокольное поручение, внесённое депутатами Ганзя  В.  А., 
Коломейцевым Н. В., Осадчим Н. И., Куринным А. В. (18.05.2021).

Краткое содержание поручения:
Завод «Тяжстанкогидропресс», крупнейший российский произво-

дитель металлорежущих станков, гидравлических прессов, технологи-
ческого сервиса «Контур- Фокус» и другого промышленного оборудова-
ния, в настоящее время находится в плачевном финансовом состоянии. 
Завод прекращает работу после банкротства мажоритарного акционе-
ра  – ООО  Сервисный металлоцентр «Стиллайн». Руководство завода 
уведомило о  сокращении 325 сотрудников  – это почти весь персонал 
завода, кроме работников бухгалтерии, отдела кадров и  персонала для 
поддержания сохранности оборудования. Закрытие «Тяжстанкогидро-
пресса» связано не только с неэффективным управлением предприяти-
ем, но  и  с  кризисным состоянием в  тяжёлом машиностроении России 
в  целом: в  прошлом году выпуск металлорежущих станков снизился 
на 1,9 процента, кузнечно- прессовых машин – на 17,8 процента. Трудо-
вая инспекция оценила сложившуюся на  заводе ситуацию как крайне 
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тяжёлую, составила протокол и направила материалы в мировой суд для 
привлечения к  административной ответственности в  связи с  наличием 
задолженности по зарплате более двух месяцев.

Материалы также направили в Следственный комитет России для ре-
шения вопроса о возбуждении уголовного дела. Кроме того, Главное управ-
ление МВД России по Новосибирской области проводит проверку по выяв-
ленным признакам преступления, предусмотренного ст. 159 и 196 УК РФ.

Арбитражный суд Новосибирской области запретил конкурсному 
управляющему ООО  Сервисный металлоцентр «Стиллайн» проводить 
торги по продаже имущества завода. Завод необходимо сохранить, в про-
тивном случае в Российской Федерации практически не останется пред-
приятий такого профиля.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по  экономической политике, промышленности, инновационному раз-
витию и предпринимательству запросить информацию в Правительстве 
Российской Федерации о мерах, принимаемых для оздоровления финан-
сово- экономической ситуации на  Новосибирском заводе «Тяжстанко-
гидропресс».

10. Протокольное поручение, внесённое депутатами Ганзя  В.  А., 
Коломейцевым Н. В., Куринным А. В., Корниенко А. В. (02.06.2021).

Краткое содержание поручения:
Правительство Российской Федерации постановлением от  5  октя-

бря 2020 года № 1603 «Об утверждении требований по обеспечению транс-
портной безопасности, в том числе требований к антитеррористической 
защищённости объектов (территорий), учитывающих уровни безопасно-
сти для объектов транспортной инфраструктуры воздушного транспорта, 
не  подлежащих категорированию» утвердило заведомо невыполнимые 
требования к небольшим аэродромам. Его действие рассчитано на 6 лет. 
К октябрю 2021 года Министерство транспорта Российской Федерации 
должно отчитаться перед Правительством Российской Федерации о пра-
воприменении этого постановления. Это постановление фактически 
приведёт к закрытию небольших аэродромов.

Требования к обеспечению безопасности таких аэродромов почти при-
равняли к требованиям безопасности крупных международных аэропор-
тов. Это резко снижает транспортную доступность удалённых территорий, 
особенно Крайнего Севера, Сибири и  Дальнего Востока. Правительство 
Российской Федерации, признав избыточность указанных требований, 
было вынуждено распоряжением от 24 мая 2021 года № 1349 закрыть для 
обслуживания воздушных судов 44 аэродрома, тем самым предоставив им 
возможность для их перевода в другой статус – «взлётно-посадочная по-
лоса», так как, по сравнению с аэродромом, к взлётно- посадочной полосе 
уровень требований чуть ниже.

В  стране насчитывается всего 240 аэродромов (для сравнения  – 
в  США их 14 000). Из  них только 44 изменят свой статус. Остальным 
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аэродромам реально грозит закрытие, потому что надзорные органы на-
чали проверки исполнения требований постановления Правительства 
Российской Федерации от 5 октября 2020 года № 1603.

Так, в  Новосибирской области проведена такая проверка в  РОО 
Аэропорт Мочище. За  невыполнение пункта  3 постановления Прави-
тельства №  1603 аэропорт привлечён к  ответственности по  ст.  11.15.1 
КоАП РФ. Такая же судьба ждёт все остальные небольшие аэродромы.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по транспорту и строительству запросить информацию в Правительстве 
Российской Федерации о мерах по предупреждению закрытия аэродро-
мов для обслуживания лёгких воздушных судов в связи с избыточными 
требованиями к обеспечению транспортной безопасности, утверждённы-
ми постановлением Правительства Российской Федерации от  октября 
2020 года № 1603 «Об утверждении требований по обеспечению транс-
портной безопасности, в том числе требований к антитеррористической 
защищённости объектов (территорий), учитывающих уровни безопасно-
сти для объектов транспортной инфраструктуры воздушного транспор-
та, не подлежащих категорированию».

11. Протокольное поручение, внесённое депутатами Ганзя  В.  А., 
Коломейцевым Н. В., Куринным А. В., Осадчим Н. И. (09.06.2021).

Краткое содержание поручения:
По данным Центрального банка Российской Федерации, за период 

полноценного функционирования накопительной пенсионной системы 
Российской Федерации с 31 декабря 2005 года до 31 марта 2015 года сово-
купный объём пенсионных накоплений достиг 3,35 трлн руб лей. На мо-
мент «заморозки» пенсионной накопительной системы (конец 2014 года) 
538,5 тыс. застрахованных лиц получали пенсии за счёт накоплений.

В разные периоды времени в стране функционировали от 112 него-
сударственных пенсионных фондов (в 2009 году) с лицензией на осуще-
ствление деятельности по обязательному накопительному пенсионному 
страхованию (далее – НПФ по ОПС) до 29 НПФ по ОПС по состоянию 
на конец 2020 года (то есть 83 НПФ по ОПС по различным причинам 
прекратили своё существование).

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы по фи-
нансовому рынку запросить в Центральном банке Российской Федера-
ции и Государственной корпорации «Агентство по страхованию вкладов» 
(далее – АСВ) информацию о том, где, в каком качестве и объёме в на-
стоящее время находятся нераспределенные средства, перечисленные 
в  негосударственные пенсионные фонды (далее  – НПФ) (в  том числе 
в 83 прекративших своё существование НПФ) накопительные пенсион-
ные страховые взносы 538,5 тыс. застрахованных лиц – граждан Россий-
ской Федерации, каким способом и в какие сроки планируются выплаты 
застрахованным лицам причитающихся им средств, а  также запросить 
информацию в АСВ о том, по какому количеству НПФ и на какую сумму 
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переданы документы в  Министерство внутренних дел Российской Фе-
дерации, Следственный комитет Российской Федерации, Генеральную 
прокуратуру Российской Федерации по фактам преднамеренного банк-
ротства и  нецелевого использования средств накопительных пенсион-
ных страховых взносов НПФ.

12. Протокольное поручение, внесённое депутатами Ганзя  В.  А., 
Коломейцевым Н. В., Куринным А. В., Осадчим Н. И. (09.06.2021).

По данным Центрального банка Российской Федерации, за период 
полноценного функционирования накопительной пенсионной системы 
Российской Федерации с 31 декабря 2005 года до 31 марта 2015 года сово-
купный объём пенсионных накоплений достиг 3,35 трлн руб лей. На мо-
мент «заморозки» пенсионной накопительной системы (конец 2014 года) 
538,5 тыс. застрахованных лиц получали пенсии за счёт накоплений.

В разные периоды времени в стране функционировали от 112 него-
сударственных пенсионных фондов (в 2009 году) с лицензией на осуще-
ствление деятельности по обязательному накопительному пенсионному 
страхованию (далее – НПФ по ОПС) до 29 НПФ по ОПС по состоянию 
на конец 2020 года (то есть 83 НПФ по ОПС по различным причинам 
прекратили своё существование).

Только 34 НПФ по  ОПС, лишённые лицензии, остались должны 
своим клиентам более 96 млрд руб лей. Суммарные активы НПФ, лишён-
ных лицензии, составляют 112,6 млрд руб лей. Однако основную их часть 
составляют «токсичные активы», которые имеют низкую ликвидность. 
В  связи с  этим российские граждане фактически не  могут истребовать 
деньги с этих НПФ в досудебном порядке.

В соответствии с отчётами Государственной корпорации «Агентство 
по страхованию вкладов» проверки, проведённые в 2017 году, выявили 
пять НПФ, которые, несмотря на надзор Банка России как регулятора 
деятельности НПФ в накопительной пенсионной системе, преднамерен-
но шли к  банкротству: «Поволжский», «Родник», «Стратегия», «Мос-
энерго ОПС» и «Первый Русский Пенсионный Фонд». В трёх из пяти 
национализированных частных банках страны накопительные пенсион-
ные средства использовались не  по  целевому назначению. По  данным 
экспертов, денежные средства НПФ используются для финансирования 
бизнесов собственников этих фондов. Размещение и использование на-
копительных пенсионных средств по данной бизнес- модели чревато пол-
номасштабным обесценением активов, в  которые были инвестированы 
денежные средства вкладчиков- кредиторов.

Принято решение поручить Комитету Государственной Думы 
по безопасности и противодействию коррупции запросить в Министер-
стве внутренних дел Российской Федерации, Следственном комитете 
Российской Федерации, Генеральной прокуратуре Российской Федера-
ции информацию о причинах длительного расследования, допущенного 
при рассмотрении дел по фактам преднамеренного банкротства негосу-
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дарственных пенсионных фондов (далее – НПФ) и нецелевого исполь-
зования средств пенсионных накоплений руководством НПФ с отозван-
ными лицензиями по материалам, переданным АСВ и Банком России.

ЕЖЕГОДНЫЕ ОТЧЁТЫ  
ПРАВИТЕЛЬСТВА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О РЕЗУЛЬТАТАХ ЕГО ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

В связи с представлением Государственной Думе Федерального Со-
брания Российской Федерации ежегодных отчётов Правительства Рос-
сийской Федерации о  результатах его деятельности депутаты фракции 
КПРФ принимали активное участие в обсуждении состоявшихся за от-
чётный период 2 отчётов Правительства Российской Федерации.

1. Об отчёте Правительства Российской Федерации о результатах 
его деятельности за 2019 год (22.07.2020).

С информацией выступил Председатель Правительства Российской 
Федерации Михаил Владимирович Мишустин.

Вопросы Председателю Правительства Российской Федерации Ми-
шустину  М.  В. от  фракции КПРФ задали депутаты Государственной 
Думы: Кашин В. И., Афонин Ю. В., Новиков Д. Г., Смолин О. Н., Ха-
ритонов Н. М.

Вопрос депутата Государственной Думы Кашина В. И.:
Уважаемый Михаил Владимирович, спасибо за доклад.
Когда будет принята государственная программа об  эффективном 

возврате в севооборот земель сельскохозяйственного назначения и о раз-
витии мелиоративного комплекса? Эту программу мы обсуждали в этом 
зале, и  все руководители фракций поддержали наши с  министерством 
доклады. Программа нужна как воздух, и мы хотели бы не потерять уже 
эту осень в плане её реализации. Как будет выполняться постановление 
№ 7901 Государственной Думы в части государственной программы раз-
вития сельских территорий, финансирование которой урезано в  разы? 
Есть два постановления Государственной Думы, в том числе от 12 марта 
2020 года, в которых рекомендуется Правительству Российской Федера-
ции решить эту задачу.

Спасибо за ипотеку. Вы добавляете сейчас на реализацию этой меры 
2 миллиарда, у нас портфель – 200 миллиардов, решение вопроса требу-
ет, конечно…

Мишустин М. В. Спасибо за вопросы.
Начну с сельских территорий. Да, я сказал в своём выступлении, что 

это, наверное, одна из самых популярных программ. У нас 37 миллионов 
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человек живёт на сельских территориях, это примерно четверть всех жи-
телей нашей страны, и на сегодняшний день самое главное – это создать 
условия для сельских территорий, а условия – это газ, вода, ФАПы, куль-
турные центры и комфортное жильё. Поэтому, без сомнения, эта програм-
ма в  сфере нашего внимания, на  неё предусмотрены соответствующие 
средства: в этом году – 35 миллиардов руб лей, в 2021-м – 35 миллиардов 
и в 2022 году – 40 миллиардов (это то, что заложено в бюджете).

По поводу сельской ипотеки под 3 процента. Вы абсолютно правы, 
это очень популярная мера, – кстати, те, кто имеет страховку, получают 
эту ипотеку под 2,7 процента, – будем её расширять. Сегодня вот я ска-
зал о 2 миллиардах, но то, что вы сказали, правда: у нас огромное коли-
чество стоит в очереди, это очень популярная мера. Заявок у нас сейчас 
на 182 миллиарда руб лей, вы абсолютно правильно назвали цифру – под 
200 миллиардов. В данный момент мы будем исходить из возможностей 
бюджета, надеюсь на поддержку этой программы в следующем году.

По землям сельхозназначения. Этому тоже, я сегодня сказал, уделя-
ем очень серьёзное внимание. Вопрос, конечно, в финансировании – тут 
огромные средства, вчера как раз мы с вице-премьером Абрамченко гово-
рили об этом. Я думаю, что мы ещё дополнительно подготовим вариан-
ты, каким образом можно реализовать эту программу, ещё раз её обсудим 
с коллегами.

Вопрос депутата Государственной Думы Афонина Ю. В.:
Уважаемый Михаил Владимирович, мощная советская электрон-

ная промышленность гарантировала нашей стране серьёзное развитие 
по электронной компонентной базе и безопасность как в оборонной, так 
и  в  космической сфере, ну  и,  конечно, активно развивалось народное 
хозяйство. Советский Союз по этому направлению занимал одну из ве-
дущих позиций в мире, контролируя примерно 26 процентов мирового 
рынка. К сожалению, в 90-е годы электроника была разгромлена, многие 
крупные предприятия распроданы за копейки, и мы сейчас во многом за-
висимы от импортной компонентной базы. Зависимость в условиях за-
падных санкций ощущается в важнейших отраслях и тормозит развитие, 
например, той же космической отрасли. Председателем ЦК КПРФ Ген-
надием Андреевичем Зюгановым в ваш адрес была подготовлена закры-
тая записка, в которой дана характеристика состояния дел в этой отрасли 
и  предложены конкретные меры по  выходу из  сложившейся ситуации. 
Хотелось бы задать вопрос…

Мишустин М. В. Спасибо. Записка, которую подготовил Геннадий 
Андреевич, нами была внимательно изучена. Мы провели целый ряд 
совещаний, пригласили директоров тех заводов, организаций, которые 
так или иначе ещё занимаются дизайном и производством электроники, 
и хочу сказать, что мы очень серьёзно проработали вопросы Стратегии 
развития электронной промышленности. Мы приняли эту стратегию – 
Стратегию развития электронной промышленности до 2030 года – в пер-
вые три месяца после начала моей работы.
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Вы абсолютно правы, к сожалению, лет двадцать пять назад мы на-
чали терять все наши возможности по производству больших интеграль-
ных микросхем. На сегодняшний день в мировом экспорте мы занимаем 
один процент и  обеспечиваем себя изделиями микроэлектроники, кото-
рые созданы в Российской Федерации, только на 41 процент (и это даже 
для своих нужд). Ситуация сложная. Почему? В мире, вы знаете, всего две 
компании, которые производят весь набор станков для микроэлектроники 
полного цикла, – японская и американская. В мире есть фабрики, отдель-
но специализирующиеся на тех или иных видах микроэлектроники, и нам 
нужно, в хорошем смысле слова, серьёзно догонять. Что сделано?

Кроме того, что мы приняли стратегические документы, мы преду-
смотрели инвестиции на  ближайшие два года, инфраструктурные 
инвестиции в  размере 142 миллиардов руб лей, а  общие инвестиции 
до  2024  года в  связанные с  микроэлектроникой отрасли составят при-
мерно 266 миллиардов руб лей. Задачи, которые мы поставили,  – это 
в 2,5 раза увеличить к 2030 году объёмы выпуска электроники, в 2,7 раза 
увеличить экспорт. Там сложно всё – компании не спят, Тайвань, другие 
страны очень серьёзно в этом продвинулись, но хочу вам сказать обна-
дёживающие вещи: интеллектуальный потенциал наших разработчиков 
остался на высочайшем уровне, так называемые дизайн- центры, которые 
занимаются непосредственной разработкой чипов в микроэлектронике, 
у  нас в  России сохранились и  сохранились команды, которые делают 
до 7 микрон, это очень важно. Именно на это были направлены соответ-
ствующие изменения в налоговом манёвре, чтобы компании, которые бу-
дут заниматься дизайном чипов, получили эти льготы, не убегали на За-
пад и не работали на наших, скажем так, конкурентов.

В этом смысле спасибо за вопрос. Я надеюсь, что мы в соответствии 
со стратегией, которую утвердили, добьёмся того, чтобы нами потребля-
лось не менее 59 процентов (эта цифра оттуда) российской продукции 
на внутреннем рынке, и самое важное, создадим условия спроса на про-
дукцию микроэлектроники для наших отраслей. Потребность есть везде: 
для трубопроводов, для «умных домов», это соответствующие сим-карты 
в телефоны, это соответствующие кредитные карточки – везде есть чипы, 
которые мы можем и способны производить.

Буду просить вас, уважаемые депутаты, поддержать создание требо-
ваний, в том числе к крупным государственным организациям, естествен-
ным монополиям, ко всем, кто так или иначе сталкивается с работой тех 
самых элементов микроэлектроники. Непростая задача будет, но мы её, 
я надеюсь, с вашей помощью потихоньку будем решать.

Вопрос депутата Государственной Думы Новикова Д. Г.:
Уважаемый Михаил Владимирович, ещё в 2014 году по инициати-

ве фракции КПРФ был принят закон о  стратегическом планировании. 
Прежний состав Правительства Российской Федерации исполнение за-
кона не обеспечил, считаем, что ситуацию нужно выправлять. Без пла-
нирования конкурентоспособность России в  современных условиях 
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не  обеспечить. Вопросы развития, конечно, решают и  наши соседи, те, 
чья экономика формировалась в рамках единого советского экономиче-
ского пространства, – особое внимание важно уделить развитию ЕАЭС, 
Союзного государства России и Беларуси. Каков ваш взгляд на развитие 
ЕАЭС?

Среди инструментов влияния, а значит, и развития – мягкая сила, 
о ней много сказано в последние годы. Только что обновлено руководство 
Россотрудничества, наш коллега Примаков его возглавил, но вопрос фи-
нансирования стоит остро: заработная плата в Россотрудничестве мень-
ше, чем в МИДе. Предлагаем решить задачу и повышения зарплат, и уве-
личения средств на деятельность этой организации. Каковы?..

Мишустин М. В. Закон «О стратегическом планировании…», ЕАЭС, 
Белоруссия и Россотрудничество – сразу в одном вопросе.

Первое. Вы удивитесь, но закон «О стратегическом планировании…» 
читал, это 172-й закон, и скажу, откуда узнал. Его мне дал один из чле-
нов Коммунистической партии (кстати, программист) со словами: «По-
смотрите, как можно планировать». Замечательный документ, но ничего 
нового там нет для тех, кто занимается стратегическим планированием. 
И хочу сказать, что без стратегического планирования, без определения 
целей, стратегии, ключевых задач ничего невозможно. Вот мы часто обсу-
ждаем – и, кстати, с председателем Счётной палаты недавно обсуждали, 
как важно использовать стратегическое планирование, декомпозировать 
соответствующие цели, по которым мы живём и работаем, в госпрограм-
мы и  соответствующие национальные проекты. Декомпозиция  – это 
и  искусство, и  технология, и  в  этом смысле я  абсолютно поддерживаю 
нормы этого закона, который прочитал примерно полгода назад, нахо-
дясь на отдыхе.

Теперь по поводу вашего вопроса про ЕАЭС и про Белоруссию. Со-
всем недавно оттуда как раз вернулся, с  Евразийского межправсовета, 
заседания председателей правительств наших стран. Ну абсолютно оче-
видно, что это наши братья, соседи, и мы стратегически с этими странами 
взаимодействуем, живём, общаемся. Для нас очень важно, чтобы абсо-
лютно точно определённые цели развития Союза были достигнуты – это 
четыре свободы: свобода движения товаров, свобода движения услуг, 
свобода движения капитала и свобода движения рабочей силы. Вот че-
тыре столпа, на которых мы базируемся, и все наши внутренние споры, 
вопросы защиты своих рынков – об этом.

Я скажу, что было главным на заседании вот этого межправсовета. 
Три с половиной часа мы обсуждали барьеры, границы, связанные с пе-
ремещением промышленной продукции, в  том числе глубокой перера-
ботки, из страны в страну. Что хотят, в том числе, наши коллеги? Добав-
ленную стоимость оставлять у себя. Если товар не произведён в стране 
ЕАЭС, то понятно, что к нему не должны применяться льготы: у нас нет 
границ, мы не платим НДС, пошлину, – а если он ввезён в  какую-то стра-
ну, то желание оставить там прибыль от добавленной стоимости у всех 
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большое. С этим весь мир борется! И мы за прозрачные механизмы иден-
тификации. Огромную работу здесь выполняет наше Министерство про-
мышленности и торговли Российской Федерации, Денис Валентинович 
Мантуров там был, докладывал.

Мы приняли, вы знаете, два важных постановления Правительства 
Российской Федерации, кроме 790-го, – 616-е и 617-е, они на сегодня-
шний день защищают наш рынок от  проникновения продукции про-
мышленного производства, которая не  содержится в  соответствующем 
реестре. А  ещё мы вместо наших коллег из  исполнительного комитета 
ЕАЭС ведём реестр промышленных товаров, произведённых в  ЕАЭС, 
и вот тут есть проблема. Мы не от хорошей жизни его ведём. Мы колле-
гам говорим: пожалуйста, возьмите эту функцию, и мы будем абсолютно 
в соответствии с правилами, которые будут приняты, сертифицировать 
свою продукцию. Но там много требований к российским поставщикам: 
616-е и 617-е постановления как раз ограничивают возможность закупки 
таких промышленных товаров для государственных и  муниципальных 
нужд, вот что, но точно такие же требования распространяются на рос-
сийских производителей, которые должны осуществлять локализацию 
соответствующих товаров, произведённых на  территории ЕАЭС. Вот 
об  этом речь, вы  же все понимаете, что заработать хотят все. И  в  этом 
плане, поверьте, мы абсолютно точно понимаем, что мы хотим. Мы очень 
прозрачно общаемся с коллегами, предлагаем им и систему маркировки, 
и современные технологические системы, которые наведут порядок в пе-
ремещении товаров и услуг через наши границы по правилам, которые 
мы определили с коллегами по ЕАЭС.

Ну и, наконец, про Белоруссию. Был целый ряд встреч. Я глубоко 
верю в потенциал союзного договора, считаю, что работа, которая была 
проведена, по интеграции и по разработке «дорожных карт» по всем на-
правлениям взаимодействия с  Белоруссией была выполнена отлично. 
Там совсем немного осталось вещей, которые надо обсудить. И  я  верю 
в то, что, если мы совместно по этим «дорожным картам» создадим еди-
ное пространство, в частности, примем, так сказать, возможно, с изъятия-
ми, единый налоговый кодекс, тогда мы сможем унифицировать наши 
ставки и подходы и сможем говорить уже о механизме ценообразования 
на  энергоносители, как, в  принципе, и  предлагают наши белорусские 
партнёры. Так что внимательно будем смотреть дальше, предложения 
свои мы высказали, обозначили нашу позицию, и надеюсь, что мы так же 
будем двигаться с нашими коллегами в будущее. А цели у нас по тому, что 
в отношении ЕАЭС было сказано, одинаковые.

Вопрос депутата Государственной Думы Смолина О. Н.:
Уважаемый Михаил Владимирович, мой вопрос о социальной поли-

тике из серии «три в одном».
Первое. По  официальной статистике, зарплата педагогов в  стране 

давно достигла показателей указа Президента России от мая 2012 года, 
однако, по  данным Общероссийского народного фронта, в  75 регионах 
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из  85 указ не  исполнен, причём в  среднем учитель работает более чем 
на полторы ставки, а каждый седьмой – более чем на две. И продолжа-
ется, несмотря на  поручение Президента России, бюрократизация об-
разования, увеличивается отчётность, и на 80 процентов это не связано 
с работой Минпросвещения России или Минобрнауки России. Просьба 
поручить профильным министерствам совместно с  Минфином России 
и  профсоюзами принять меры по  исполнению президентского указа, 
причём при работе педагога на одну ставку, и по дебюрократизации об-
разования.

Второе. Эксперты утверждают, что заявленные Президентом России 
доплаты врачам получает примерно каждый шестой. Просьба вернуться 
к этому вопросу с участием профсоюзов и депутатов профильного коми-
тета.

И третье. Просьба вернуться к вопросу об индексации пенсий рабо-
тающим, в особенности…

Мишустин М. В. Значит, коллеги, первое. Зарплата наёмных работ-
ников, или доход от трудовой деятельности, – это на сегодняшний день 
основа для исчислений, по которой мы видим среднюю зарплату, именно 
так. По моим данным, а я как раз, готовясь к заседанию в Государствен-
ной Думе, посмотрел, какова она: 40,1 тысячи руб лей – это средняя зара-
ботная плата учителей, и она на сегодняшний день, судя по мониторингу, 
выше на  0,3 процента именно показателя среднего дохода от  трудовой 
деятельности по стране. Конечно, регион региону рознь.

И  в  первую очередь хочу, пользуясь, случаем, сказать громадное 
спасибо нашим учителям, которые, несмотря, как я уже сказал, на панде-
мию, продолжают свою деятельность. Но я прошу, если вы знаете на се-
годняшний день о таких случаях, об этом нам сообщать, потому что мы 
мониторим исполнение указа. Ещё раз говорю, средняя зарплата – как 
средняя температура по больнице, да, вот говорят, средняя зарплата учи-
теля – а это зарплата наёмных работников, именно этот показатель для 
майского указа применяется, – она чуть выше, чем по стране. Но, пожа-
луйста, прошу вас представить тогда эту информацию в Правительство 
Российской Федерации.

Что касается экспертов, которые говорят о  том, что доплату каж-
дый шестой получает. Эти эксперты не базируют свои знания на фактах 
и  на  том, что есть на  самом деле. Поверьте, что мы мониторим внима-
тельнейшим образом доплаты врачам, – неправда это, в этом я абсолютно 
уверен. «Нет» не говорю, но говорю, что это неправда. И если есть такая 
информация, пожалуйста, дайте нам её. Я просто покажу на данных, как 
это всё устроено, потому что информационный ресурс, которым пользу-
ются наши доктора и руководители медицинских организаций, предпо-
лагает заявительный принцип, особенно тех, кто общается с  больными 
по коронавирусу, и автоматическую оплату врачам 80 тысяч и так далее.

Просьба конкретику дать, я прошу направлять эти факты на моё имя 
в буквальном смысле слова. Мы очень внимательно этот кейс разобрали.
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Вопрос депутата Государственной Думы Харитонова Н. М.:
Уважаемый Михаил Владимирович, вы согласны, что для достиже-

ния обозначенных вчера национальных целей необходима новая эконо-
мическая программа и денежно- кредитная политика Банка России? Во-
прос: почему в советское время народ ехал на Дальний Восток и Север 
жить и работать, а сегодня этот регион покидают более 20 тысяч человек 
в  год? Как вы считаете, какой чувствительный своевременный сигнал 
надо подать жителям Дальнего Востока, чтобы они оставались и не уез-
жали? Недавно произошла экологическая катастрофа на  Севере, «Но-
рильский никель» возмещает ущерб – не лучше ли эти средства без вся-
ких проволочек сразу направить на решение проблем Севера и Арктики?

Михаил Владимирович, когда и как Правительство Российской Фе-
дерации планирует изменить ситуацию, чтобы каждый гражданин нашей 
страны, независимо от того, где он проживает – Чукотка, Крым, Москва, 
Сибирь или Кубань, – имел достойную работу и комфортные условия, 
чтобы на работу и с работы шёл с песней? Как вернуть это духовное со-
стояние?

Мишустин  М.  В.  Значит, первое, по  Дальнему Востоку. Мы очень 
стараемся, Юрий Петрович Трутнев исколесил весь Дальний Восток  – 
я не знаю, где он был в Арктике, он мне точки не показал, но абсолютно 
точно: те инициативы и программы, которые в том числе были поставле-
ны перед нами Президентом России, исполняются.

Посмотрите, как популярна программа «Дальневосточный гектар»: 
у нас ею воспользовалось уже около 83 тысячи человек, то есть, по-моему, 
примерно 58  тысяч гектаров было роздано. Ипотека соответствующая, 
дальневосточная, под 2 процента; 450 инвестпроектов на  территориях 
опережающего развития; свободный порт Владивосток. У нас достаточ-
но много хорошего происходит на Дальнем Востоке, и указ Президента 
России «О мерах по социально- экономическому развитию Дальнего Во-
стока» до 2024 года и далее определил сегодня очень серьёзные базовые 
цели, то  есть фактически мы должны к  2024  году выйти на  среднерос-
сийский, а потом и превысить среднероссийский уровень жизни. Это не-
простая история, предусматривается целый комплекс мер, но, поверьте, 
эта программа в нашем, если хотите, фаворитном списке того, чем зани-
мается Правительство Российской Федерации, и мы будем продолжать 
серьёзно заниматься ею. Я имею в виду Национальную программу соци-
ально- экономического развития Дальнего Востока.

Ну, что касается ущерба. Вы знаете, сумма, которую на сегодняшний 
день компетентные органы предъявили, – 147 миллиардов. Сейчас пока 
разбираются в судах. Но если мы в этом смысле не будем учитывать  всё-
таки бюджетную обеспеченность регионов, ну, так сложно будет, тогда, 
вы знаете, возникнет нехорошее желание заработать денег в бюджет пу-
тём возмещения ущерба. Это тяжёлая ситуация, но, без сомнения, основ-
ные средства, я считаю, при формировании бюджета, при формировании 
соответствующих бюджетов и лимитов бюджетных обязательств должны 
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быть направлены на решение соответствующей экологической ситуации 
именно там, где случилась беда, или в регионах, которые рядом, – здесь 
я абсолютно вас поддерживаю.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы, руководитель фракции КПРФ Зюганов Г. А.

Уважаемые коллеги, обстановка крайне сложная, во многом драма-
тичная, мы не должны её упрощать. У меня за эти месяцы почта утрои-
лась, сплошной стон стоит: люди требуют справедливости, нормальной 
зарплаты. Оживились мошенники, бандиты и  рейдеры всех степеней. 
Это требует от всех ветвей власти согласованных, мудрых и очень энер-
гичных действий.

Мы сейчас застряли между кризисом и коронавирусом. Я недавно 
послушал напутствие Путина по бюджету на ближайшие годы, он под-
черкнул, что надо идти от реалий и от запросов людей. Вчера Орешкин 
рассказал, какие будут реалии в ближайшие десять лет – они мало отли-
чаются от тех, которые были сформулированы ещё в 2012 году. На мой 
взгляд, – и я хочу поблагодарить Председателя Правительства Россий-
ской Федерации и  его команду,  – выбраны верные ключевые позиции, 
и они честно изложили, что происходит. Мы провели встречу с Предсе-
дателем Правительства Российской Федерации, с министрами, с замами, 
встретились с Решетниковым, Мантуровым, Мурашко, Кравцовым, из-
ложили свои предложения и почувствовали, что службы стали работать 
более оперативно, скорее отвечают, лучше вникают в суть проблем, регу-
лярно звонят и советуются – это нормальный стиль.

Но, на мой взгляд, самая реальная угроза сегодня – это повторить 
второй раз за  30  лет уничтожение производственной экономики. Если 
мы сейчас ошибёмся, это станет почти неизбежным. В 90-е годы нас всех 
выпустили на  свободу, предварительно отобрав все сбережения, уни-
чтожив 80  тысяч предприятий, и  сказали: плывите по  волнам свобод-
ного рынка! И  когда в  98-м году стали в  ходе дефолта захлёбываться, 
слава богу, у  страны нашлись Примаков, Маслюков, Геращенко, потом 
подключилась Матвиенко, и оттягивали страну от края пропасти.

Я  под первым посланием Президента России Владимира Путина 
и сегодня бы подписался: надо усиливать государство, социальные про-
граммы, надо учить, надо брать всё лучшее наследие, включая достиже-
ния великой советской эпохи. Но антисоветизм и русофобия по-прежне-
му сочатся из всех каналов, и это злобное шипение мы слышим и в этом 
зале. Те же люди сегодня, прикрываясь коронавирусом, предлагают нас 
и дальше грабить. Я посмотрел, как нажились в ходе эпидемии корона-
вируса главные наши олигархи, и  ахнул: 62 миллиарда долларов, это 
4,3  триллиона руб лей  – нам  бы хватило, чтобы всё отремонтировать 
и поддержать всех нищих, детей, малый и средний бизнес, увеличить пен-
сии! Более того, спрятали за кордоном 33 миллиарда долларов, или два 
с лишним триллиона. Я считаю, мы должны принять экстренные меры 
для того, чтобы не было этого. К слову сказать, Примаков и Маслюков 
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тогда почти за  два месяца прекратили отток, они остановили рост цен 
на энергоносители и поддержали все базовые производства, промышлен-
ность в тот год дала плюс 24 процента – плюс 24 процента!

Я  считаю, что сегодня сохраняется и  угроза социального взры-
ва. Доверие… Доверие  – это то, что зарабатывается честной полити-
кой и  поддержкой граждан. Программа «Стратегия-2020» провалена, 
12  указов не  выполнены, в  пятёрку… Вчера слушаю Орешкина  – ока-
зывается, теперь и в пятёрку стран мы не должны входить! Мы сейчас 
11-е, при таких темпах будем 15-е, но  на  15-й позиции мы не  сумеем 
уберечь свои территории и спасти своих людей. Нам надо иметь мощ-
ную, сильную державу, а такая Россия в этом мире, кроме нас, никому 
не нужна. Ну и ждать до 2030 года ни люди, ни кризис не будут, поэтому 
надо принимать меры в настоящее время, в противном случае финансо-
во- экономический кризис перерастёт в политический, а мы все в этом 
не заинтересованы.

Я  считаю, что, прежде чем Президенту России подписывать указ 
«О национальных целях…», надо было встретиться с нашими лидерами. 
Не  надо было вчера спешить его подписывать, надо было сегодня всех 
нас выслушать, в  том числе и  Правительство Российской Федерации, 
и включить всё полезное и нужное, что мы за последнее время наработа-
ли, а Государственная Дума наработала за последнее время немало. Если 
мы это похороним, особенно высокие технологии, агропромышленный 
комплекс, народное образование, образование для всех, поддержку де-
тей, женщин, стариков… Мы наработали большой капитал!

Что касается Правительства Российской Федерации, его шагов. 
На первом этапе учтено немало, но весь вопрос в том, как будет реали-
зовываться. Хочу обратиться к… Силуанову (хотел назвать его товари-
щем, но пока он не тянет на товарища): дыра в бюджете вами обозначена 
в 5 триллионов руб лей – это 22 процента расходной части бюджета. Слу-
шаю  – оказывается, 4,7  триллиона надо секвестрировать. Я  задаю вам 
вопрос: что будете секвестрировать и как? Если производство – мы уже 
без новых технологий, тогда мы не решим проблемы электроники; если 
инфраструктуру – она рвётся сплошь и рядом, у нас уже половина труб 
изношена; если социалку, то завтра будет бунт – уже нечего урезать, сред-
ний доход 17 тысяч, это самый низкий доход на гражданина за все послед-
ние годы! Мы обязаны тогда искать, откуда взять средства. И без смены 
курса, без национализации минерально- сырьевой базы и стратегических 
отраслей, без остановки оттока капитала, без прогрессивной шкалы нало-
гов… Путин пошёл на это, 2 процента добавил, чтобы помочь умирающим 
детям, – давно надо было это сделать! Но добавьте ещё 3 процента – и вы 
рассчитаетесь с детьми вой ны, их 11 миллионов, они влачат жалкое су-
ществование: 7–9 тысяч руб лей в деревне и 12–14 тысяч руб лей в городе. 
Стыдно им в  глаза сегодня смотреть, и  это в  75-ю годовщину Победы! 
Просили восемь раз вас проголосовать, и деньги копеечные нужны!.. Это 
вопрос морали каждого из нас.
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Я считаю, надо прислушаться к Академии наук – я прошу Предсе-
дателя Правительства Российской Федерации и Председателя Государ-
ственной Думы,  – они вам дали, на  стол положили следующие факты: 
чтобы предупредить опасность техногенных катастроф, надо минимум 
8  триллионов вложить в  этом году, 12  триллионов в  следующем, даль-
ше – 14 триллионов, иначе всё будет трещать и разваливаться. Я считаю, 
эти деньги есть. У нас никогда не было столько денег, но они не вклады-
ваются в производство и в развитие человека.

У нас есть свои локомотивы развития, мы с вами их определили.
Я вам искренне благодарен за поддержку электронной промышлен-

ности и в целом новых технологий. Многие не понимают, что такое 5G, 
а  это ускорение в  30 раз всех операций, это совершенно другой фронт 
вой ны, и отставание в этом хуже, чем отставание ракетно- ядерного ком-
плекса, которое мы ликвидировали ещё в 50–60-х годах, – у всех нас бу-
дет совсем иная судьба. Туда требуется сегодня 100 миллиардов, их надо 
немедленно искать и вкладывать.

Агропромышленный комплекс. Ведь наработали блестящий ма-
териал и  Кашин, и  Харитонов, и  Коломейцев, и  у  нас теперь есть Гор-
деев  – это самые профессиональные люди в  этой сфере,  – Президент 
России поддержал, определили программу, выделили на этот год 80 мил-
лиардов. Сейчас считаем – 25 миллиардов. Какие 25 миллиардов?! Если 
80 миллиардов не будет в этом году, ничего не будет! На деревню тратите 
1,5 процента – да любой идиот в мире знает, что на агропромышленный 
комплекс надо тратить каждый десятый руб ль, тогда выживете и будете 
независимыми, ведь это огромная статья доходов!

Лес горит, уже сгорело примерно с  территорию Австрии. Если  бы 
выполнили программу, которую мы предложили, построили бы сто заво-
дов по переработке, то получили бы 100 миллиардов долларов дополни-
тельного дохода. Причём идеальная была программа, и Президент Рос-
сии поддерживал – заморозили! И так далее.

Что касается стройки. Слава богу, Хуснуллин – опытный строитель, 
поддерживаются малые города и всё остальное. Стройка тянет за собой 
30 процентов производства металла, почти весь фаянс, плитку, цемент, 
тут высочайшая мультипликация, как и  в  деревне: одно рабочее место 
на стройке обеспечит семь в городе в других отраслях. Мы без стройки 
не вылезем, это главный локомотив развития нашей экономики – давай-
те сюда вложимся!

Здоровье. Ну,  слава богу,  что-то повернулось. Но  в  принципе 
 вначале-то угробили 40 процентов инфекционных коек, разогнали 
40  процентов медсестёр и  врачей  – а  теперь спасаемся. Если  бы к  нам 
прислушались, ничего подобного не было бы.

Ну, и есть такая вещь, как инструменты планирования. Без госплана 
и нормального планирования не работает ни одна корпорация, ни одно 
государство, а у нас на три года планируют, а потом пять раз корректиру-
ют. Давайте это отработаем, мы созрели в принципе до этого.
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Коллективные предприятия. Я  вам приносил всем, просил, упра-
шивал, уговаривал… Если Мишустин со своим кабинетом министров ор-
ганизует в каждом районе хотя бы по одному предприятию, подобному 
тому, какое в Подмосковье есть: я вас ещё раз приглашаю в «Совхоз име-
ни Ленина». Они ни копейки не берут у государства и создали настоящий 
оазис, а сейчас не могут отбиться от рейдеров в погонах и в судейских 
мантиях – таких не было даже в 90-е! Я официально обращаюсь к чле-
нам Совета Безопасности: наведите порядок! Мы не дадим, не позволим 
украсть это хозяйство, что бы ни делали! И надо отвечать на те письма, 
которые вам всем посланы.

Ну, и русский вопрос. 20 миллионов русских потеряли с 91-го года. 
Если дальше будут усыхать коренные российские, русские области, не-
кому будет держать нас всех вместе. Раньше держали Бог, царь и Отече-
ство – царь отрёкся, не справился. Потом держали партия, единая власть, 
единый народно- хозяйственный комплекс, но и тут верхушка не справи-
лась. Сейчас нас держат русский язык, русская культура, наша общая ис-
тория и наша общая победа. Мы должны сделать всё, чтобы пересмотреть 
и существующую систему образования. ЕГЭ никуда не годится. Алфёров, 
Мельников, Смолин, участвовала и  Плетнёва, подготовили блестящую 
программу, законопроект «Об  образовании для всех»  – давайте вместе 
поработаем. Мы можем достойно выйти из этого кризиса!

2. Об отчёте Правительства Российской Федерации о результатах 
его деятельности за 2020 год (12.05.2021).

С информацией выступил Председатель Правительства Российской 
Федерации Михаил Владимирович Мишустин.

Вопросы Председателю Правительства Российской Федерации 
Мишустину  М.  В. от  фракции КПРФ задали депутаты Государствен-
ной Думы: Коломейцев Н. В., Харитонов Н. М., Афонин Ю. В., Нови-
ков Д. Г., Смолин О. Н.

Вопрос депутата Государственной Думы Коломейцева Н. В.:
Уважаемый Михаил Владимирович, из вашего доклада и из прессы 

мы знаем, что вы очень подвижны в своей работе и объехали всю страну. 
Вы наверняка заметили, насколько различен уровень развития наших 
территорий и насколько нищенское существование во многих сельских 
территориях, низкие доходы, нет занятости, нет инфраструктуры, и это 
приводит к  оттоку населения в  мегаполисы. Сельское хозяйство, вы 
тоже сказали, может быть локомотивом для всей страны: одно рабочее 
место в селе создаёт от семи до одиннадцати мест в городе. Тем не ме-
нее финансирование программы комплексного развития села в данный 
момент сокращено в пять раз по сравнению с планируемым, пока не за-
работала программа «вторая целина», плохо работает программа очист-
ки малых рек, хотя у нас 60 процентов населения пьёт некачественную 
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воду именно из-за того, что идёт обезвоживание рек, и из-за того, что 
заросли малые реки…

Мишустин М. В. Спасибо за вопрос. Да, действительно, «Комплекс-
ное развитие сельских территорий» – очень востребованная программа. 
Когда я встречался с людьми, объезжая территории, все говорили в том 
числе о её эффективности.

Теперь  всё-таки по  суммам: у  нас в  2020  году на  это выделено 
108 миллиардов руб лей (надо смотреть по всем программам, потому что 
Минсельхоз России, профильное министерство, не должно строить дома, 
или больницы, или учреждения, у нас 72 миллиарда в других программах 
в 2020 году было предусмотрено), в 2021 году – 218 миллиардов руб лей, 
и 85 процентов этих средств будет по другим программам. В 2 раза мы 
увеличили финансирование. Я помню ваш наказ и разговоры, связанные 
с комплексным развитием сельских территорий.

Что будет сделано в  2021  году, к  концу? Это очень важно. У  нас 
96  процентов сёл будет обеспечено фельдшерско- акушерскими пунк-
тами, будет приобретено более 1,3  тысячи мобильных комплексов ме-
дицинской помощи, 93 процента медицинских работников, которые 
прибыли на  село, получат компенсацию, которая была обещана. Ещё 
по поручению Президента России в ближайшие три года мы отправим 
на село 5 тысяч машин скорой помощи. Будет создано большое количе-
ство новых мест в школах – более 7 тысяч, будет закуплено много инвен-
таря детям, которые на селе живут, для занятий физкультурой и много- 
много чего другого.

Кстати, в 2020 году объём производства сельхозтехники (149 милли-
ардов плюс 30 процентов роста) показывает, что люди всё более и более 
активно едут на  село, работают. Ещё раз скажу, что мы предусмотрели 
в  других программах средства на  развитие села. И  я  слышу, поверьте, 
и по приоритизации мы и дальше будем развивать это направление и по-
могать в первую очередь сделать так, чтобы людям, которые приезжают 
работать на село, было удобно, комфортно, чтобы дети ходили в нормаль-
ные садики.

Вопрос депутата Государственной Думы Харитонова Н. М.:
Уважаемый Михаил Владимирович, налицо активность в работе Пра-

вительства Российской Федерации, которое вы возглавляете, но  всё-таки 
скажите: как вы думаете, что необходимо предпринять кабинету мини-
стров в ближайшем будущем для развития Дальневосточного федераль-
ного округа, чтобы не только остановить отток населения, но и привлечь 
молодых, трудоспособных граждан жить и работать на Дальнем Востоке? 
Основные причины оттока населения – это недостаточный уровень опла-
ты труда, неудовлетворённость состоянием социальной инфраструктуры, 
в последнее время неудовольствие граждан повышением возраста выхода 
на пенсию. В сё-таки что Правительство Российской Федерации конкрет-
но планирует изменить для преодоления отставания от среднероссийских 
показателей по уровню и качеству жизни дальневосточников?
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Мишустин  М.  В.  Спасибо, Николай Михайлович. Прежде всего, 
сразу  же скажу (мы  вот готовились, вчера с  Юрием Петровичем Трут-
невым говорили подробно, смотрели статистику): миграционный отток 
снизился в 4 раза по Дальнему Востоку, и это  всё-таки результат. Идёт 
приток молодых специалистов в возрасте 20–24 лет, к 2019 году пример-
но несколько тысяч уже был приток, это важно, мы переломили эту нехо-
рошую тенденцию.

Национальную программу развития Дальнего Востока приняли 
на период до 2024 года, и по ней запланированы достаточно серьёзные 
инвестиции. Будет построено и  реконструировано 106 новых детсадов, 
64 школы, 459 организаций здравоохранения, 351 образовательное учре-
ждение, 543 объекта культуры. Это всё запланировано для того, чтобы 
люди жили и работали на Дальнем Востоке в комфортных, нормальных 
условиях.

Что ещё сделано, что очень важно? Субсидирование авиаперевозок – 
сейчас на это направлено 11,3 миллиарда руб лей, программа очень вос-
требована людьми, и мы планируем, думаем, как дальше быть, как её рас-
ширять, – конечно, на всё необходимы ресурсы. И на сегодняшний день 
ещё очень активно люди пользуются возможностями программы «Даль-
невосточная ипотека» (под 2 процента), в прошлом году этой ипотекой 
воспользовалось порядка 16 тысяч семей дальневосточников. Повышены 
выплаты, вы знаете, по программам «Земский учитель» и «Земский док-
тор» – до 2 миллионов руб лей. При посещении Дальнего Востока люди 
подходили, благодарили за это. На поддержку территорий опережающе-
го развития выделено 100 миллиардов руб лей. Уже построено пример-
но 450 и отремонтировано более 700 социальных объектов. Я собираюсь 
продолжать посещать Дальний Восток, разговаривать с людьми. Очень 
много было поручений, которые по  результатам поездок мы дали, про-
должаем реализовывать.

Вопрос депутата Государственной Думы Афонина Ю. В.:
Уважаемый Михаил Владимирович, Коммунистическая пар-

тия Российской Федерации считает, что будущее развитие главных 
стран, держав в ХХI веке во многом будет зависеть от темпов научно- 
технологического прогресса, в первую очередь в таких сферах, как ми-
кроэлектроника, радиоэлектроника, искусственный интеллект, биотех-
нологии и космическая отрасль. Советский Союз благодаря ленинско- 
сталинской модернизации в  ХХ  веке стал ведущей технологической 
державой мира, а сейчас, к сожалению, Российская Федерация  всё-таки 
уступает по темпам развития ведущим странам мира. Мы по-прежнему 
в большей степени зависим от экспорта сырья и продуктов его первого 
передела, при этом идёт отток научных кадров за границу, сотни тысяч 
учёных, к сожалению, не находят себе места в нынешней модели эконо-
мики.

Какие ключевые меры собирается принимать Правительство Рос-
сийской Федерации для развития высокотехнологичных отраслей?
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Мишустин М. В. Спасибо за вопрос, Юрий Вячеславович. И я го-
ворил в  докладе, и  вы абсолютно правильно указываете, что техноло-
гические прорывы, инновации сегодня являются основным фактором 
развития экономики страны. Вот если взять весь мир, то  только четы-
ре компании способны – вы спросили про микроэлектронику – создать 
полный цикл этих технологий. И это очень непростая история, она сжи-
мается, фактически центры компетенции локализуются в этих четырёх 
странах.

Без сомнения, все те меры, которые мы заложили, на сегодняшний 
день должны нас привести к тому, чтобы свои потребности максимально 
увеличить, свою долю потребляемой продукции. Что сделано? 279 мил-
лиардов, я  сказал, на  трёхлетку заложено на  финансирование отрасли. 
Это было очень важно, потому что без копейки денег… А там серьёзней-
шие, колоссальные инвестиции, государственные инвестиции использу-
ются всеми странами мира.

Задача  – восстановить компании полного цикла, задача  – создать 
спрос и  предложение на  отечественную продукцию и,  соответственно, 
выйти на рынок. Что мы делаем? Мы создали в министерстве цифровиза-
ции соответствующий департамент – департамент стимулирования спро-
са на радиоэлектронную продукцию. Потому что мало того, что мы сде-
лаем чип, пластину или даже  какое-то устройство, прибор для  какого-то 
учёта, стимулирование спроса – это очень важный элемент, и в первую 
очередь потому, что конкуренция высокая: китайцы, Южная Корея либо 
другие смогут произвести такой чип при развитой системе производства 
базовой продукции микроэлектроники, и, простите, его просто дешевле 
и удобнее будет поставить. Вот для этого мы делаем целый цикл стимуля-
ции отраслевого потребления продукции микроэлектроники. И на сего-
дняшний день мы сделали линейку по срокам до 2024 года, спланировав, 
как мы собираемся не просто производить, но стимулировать к потреб-
лению как частным бизнесом, так и государственными компаниями. Ли-
нейка сложная – к 2024 году мы собираемся основные виды электронной 
продукции, которая потребляется у нас, сделать. Я могу примеры приве-
сти: те же самые датчики для учёта электроэнергии, те же самые сим-кар-
ты, очень много чего. То есть здесь всё потребление, связанное с «умными 
домами» или с  чем-то таким ещё, должно быть сориентировано на произ-
водство отечественной продукции.

Это то, чем мы системно занимаемся, и если у вас есть предложения, 
мы с удовольствием их рассмотрим.

Вопрос депутата Государственной Думы Новикова Д. Г.:
Уважаемый Михаил Владимирович, нет нужды доказывать факт 

экономического и  социального неблагополучия в  стране и  сокращения 
численности населения. Мы продолжаем пожинать плоды разрушения 
СССР, которое прямо противоречило мировым тенденциям интеграции. 
Результаты таких преступлений исправляются долго – крайне важна ин-
теграция в рамках ЕАЭС. Каковы здесь ваши подходы? Это во-первых.
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Во-вторых, на фоне демографических проблем мы не можем мирить-
ся с препонами в получении гражданства России нашими соотечествен-
никами. Это не они сами, живя в СССР, вдруг сделались иностранцами, 
это не  их выбор, это прямой результат государственного преступления 
Ельцина, Кравчука и  Шушкевича, и  при возвращении гражданства  – 
именно при возвращении – люди не должны проходить семь кругов ада. 
Здесь немало сделано нашими комитетами (комитетами Калашникова, 
Слуцкого), МИДом России, но  давно назрела необходимость в  законе 
о репатриации – предлагаем разработать его вместе, силами парламент-
ских комитетов, нашей фракции и кабинета министров. Да, Правитель-
ство Российской Федерации напрямую ответственно не за всё…

Мишустин  М.  В.  Спасибо. По  ЕАЭС. Ну,  скажу честно, мы при-
ложили огромные усилия к  тому, чтобы вдохнуть, ну,  не  новую жизнь, 
но,  абсолютно точно, идею интеграции, идею четырёх свобод, которая 
была поставлена во главу угла при создании этого союза, – это идея сво-
боды передвижения товаров, услуг, капитала и рабочей силы. Основные 
направления интеграции ЕАЭС, которые на сегодняшний день реализо-
ваны, – это привлекательные условия для экспорта, в том числе, что для 
нас с вами важно, российских товаров и услуг, это единая промышленная 
и сельскохозяйственная политика, это единые технические регламенты, 
которые действуют на  территории Союза, это управление миграцион-
ными потоками. И я ещё раз скажу: общий рынок нашего Союза – это 
180 миллионов потребителей. Конечно же, будущее ЕАЭС – это гармони-
зация национальных законодательств стран, входящих в Союз. И все эти 
вызовы мы в достаточно серьёзном режиме обсуждаем с нашими партнё-
рами по Союзу. Вообще это всё способствует продвижению инициативы 
Президента России по созданию большого евразийского партнёрства.

Мы достаточно серьёзно поработали внутри Союза, упростили про-
цедуры рассмотрения заявлений о гражданстве, собеседования на знание 
языка, особенно для жителей Казахстана, Украины и Белоруссии. Кста-
ти, в упрощённом порядке гражданство в прошлом году получило более 
650 тысяч человек, это примерно на 30 процентов больше, чем в 2019 году, 
там было полмиллиона человек.

Что касается программы репатриации, о  которой вы сказали, мы 
это активно обсуждали при встрече с фракцией, Леонид Калашников го-
ворил, его коллеги из КПРФ. Я поддерживаю все возможные меры для 
того, чтобы нам как можно быстрее и как можно, скажем так, активнее 
возвращать наших соотечественников, поэтому предлагаю в этом смыс-
ле рассмотреть все предложения, которые у вас есть, и мы будем только 
этому содействовать.

Вопрос депутата Государственной Думы Смолина О. Н.:
Уважаемый Михаил Владимирович, мы активно работаем с  соци-

альным блоком Правительства Российской Федерации, особенно с Мин-
обрнауки России и Минпросвещения России, ценим их работу и поддер-
живаем многие предложения, но у нас много вопросов в части того, как 



33

финансируется развитие человеческого потенциала  – главного факто-
ра прогресса. Хорошо, что у нас Год науки и технологий, но, по данным 
профильного комитета Государственной Думы, в  трёхлетнем бюджете 
доля расходов на науку хотя и незначительно, но сокращается. По дан-
ным Счётной палаты, в трёхлетнем бюджете доля расходов на образова-
ние снижается с 3,9 до 3,6 процента ВВП – по программе «Россия-2020» 
должно быть 7 процентов, в 2 раза больше. По данным Счётной палаты 
Российской Федерации, в трёхлетнем бюджете доля расходов на здраво-
охранение снижается с 3,1 до 2,9 процента ВВП – международная норма 
составляет 6 процентов, в два раза больше. По данным ОНФ, 86 процен-
тов врачей не получали зарплату, положенную им по указу Президента 
России от 7 мая 2012 года, аналогичная проблема в других областях бюд-
жетной сферы.

Вопрос: предполагает  ли Правительство Российской Федерации 
в ближайшее время существенно увеличивать вложения в человеческий…

Мишустин  М.  В.  Наука и  высшее образование. Первое, что будет 
сделано. У нас 2021 год – Год науки и технологий, и расходы на науку 
на  2021  год  – 590 миллиардов, даже 591 миллиард руб лей, это то, что 
уже запланировано, и  это на  12 процентов больше, чем в  предыдущем 
году. Приоритетные направления  – это развитие той  же самой радио-
электроники, о  чём я  говорил, промышленности. Мы дополнительно, 
плюсом на  это выделили 70 миллиардов руб лей. В  части высшего об-
разования тоже более чем полтриллиона руб лей, 540 миллиардов руб-
лей на 2021 год выделено. Мы увеличили количество бюджетных мест 
на период до 2024 года и дополнительно на это выделили 70 миллиардов 
руб лей. Также происходит обновление университетской материально- 
технической базы: в 2020 году на это было выделено 15 миллиардов руб-
лей, в 2021-м (мы только начали этот процесс) – 10 миллиардов руб лей 
и так далее. И хочу сказать, что мы также с 2021 года обеспечили полное 
финансирование подготовки студентов, а это 32 миллиарда руб лей еже-
годно.

Мы также во многих университетах обсуждали со студентами и пре-
подавателями вопросы, связанные с финансированием, в том числе на-
уки и молодых учёных. В частности, я очень много и подробно говорил 
об этом с нашими преподавателями и учёными в Новосибирске, и мы го-
ворили о необходимости закрепить такое понятие, или такой статус, как 
молодой учёный – это люди в возрасте до 35 лет. Они рассказали о том, 
что их волнует, – больше всего их волнуют жилищные сертификаты, что-
бы можно было, собственно говоря, жильё получить. И на сегодняшний 
день всё это отражено в порученческих пунктах и в работе, которую ведёт 
Правительство Российской Федерации.

Я хочу сказать, что у нас вообще в рамках национального проекта 
«Наука и университеты» было создано также 10 национальных образо-
вательных центров в 20 регионах, и в принципе я надеюсь, что в том чис-
ле на обновление базы вузов мы будем продолжать выделять средства. 
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В частности, в 2021 году в 3 раза больше средств мы выделили на это. Так 
что работа идёт, ещё раз…

Да,  вот вы привели цифры по  материалам Счётной палаты и  так 
далее  – если взять, например, не  федеральный, а  консолидированный 
бюджет, то доля будет расти, мы специально смотрели это. Здесь нужно 
смотреть на возможности бюджета, но я ещё раз скажу: этот год не по-
казательный, потому что те самые более 5 триллионов трат при мягкой 
бюджетной политике немножко искажают картинку, которая была бы без 
последствий ковида.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы, руководитель фракции КПРФ Зюганов Г. А.

Уважаемые депутаты, уважаемые члены Правительства Российской 
Федерации! В  новейшей истории России уже было 16 составов прави-
тельства. За последние 20 лет Путин и Медведев возглавляли Правитель-
ство Российской Федерации 12 лет. В январе прошлого года Президент 
России Путин понял, что, если он срочно не усилит правительство, его 
послание будет с треском провалено, а это означает не только углубление 
финансово- экономического, социального кризиса, но  и  политический 
кризис. Он принял довольно смелое решение, и сегодня мы заслушива-
ем второй отчёт того Правительства Российской Федерации, за которое 
многие из вас голосовали.

В связи с этим хочу напомнить ряд цифр и показателей и хотел бы, 
чтобы все  – и  члены Правительства Российской Федерации, и  депута-
ты – это услышали.

Советская Россия производила 8 процентов мировой продукции, 
в  2015  году мы производили 3,3 процента, за  прошлый год произвели 
меньше 2 процентов. Установка Президента России вой ти в пятёрку веду-
щих экономик, одолеть отставание, всё сделать для того, чтобы прорваться 
в новых технологиях и остановить вымирание и нищету, требует темпов 
роста минимум 3–4 процента. Поэтому для кабинета министров, возглав-
ляемого Мишустиным, это ключевая задача, и вы должны предложить но-
вый бюджет, который ориентировался бы именно на эти показатели.

Надо иметь в  виду, что за  последние десять лет в  среднем ВВП 
у  нас рос на  0,9 процента. Мы продвинулись на  9 процентов за  де-
сять лет, США – на 16 процентов, Европа – на 32 процента, Китай – 
на 101 процент, то есть темпы роста будут определять и политическую 
устойчивость.

Доходы в  государственную казну за  последние пять лет, ещё раз 
говорю, увеличились на 10 процентов. Олигархия хапнула 53 процента 
и в ходе ковида ещё умножила свои капиталы на 3,5 триллиона руб лей: 
у нас было 103 долларовых миллиардера, теперь – 123. Граждане за по-
следние пять лет потеряли 12 процентов своих доходов. Внимательно 
посмотрите результаты первого квартала текущего года: доходы граждан 
продолжают усыхать. Я не знаю, сколько они будут это терпеть, но это 
крайне тревожная тенденция.
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Вымирание. Если бы уровень смертности и уровень рождаемости мы 
сохранили хотя бы на уровне 1990 года, у нас населения было бы допол-
нительно 24 миллиона человек. Мы в ходе этого либерального преступ-
ного, предательского эксперимента, который идёт с 1991 года, потеряли 
только русских 20 миллионов, и русские области продолжают ударными 
темпами вымирать – в этом квартале потеряли ещё 250 тысяч человек.

Обнищание. Есть мировой показатель: те, кто живёт меньше чем 
на 500 долларов в месяц, живут в нищете. У нас на 500 долларов и более 
живёт только каждый третий, это 50 миллионов, то есть только по ми-
ровой статистике почти 100 миллионов – или за чертой, или на уровне 
нищеты.

Давайте вместе думать, каким образом решать задачу. Эту задачу мо-
гут решить только люди образованные, хорошо организованные и спло-
чённые, и в связи с этим я считаю, что команда, которую собрал Мишу-
стин, в  состоянии решать такие проблемы. При этом обратил  бы ваше 
внимание на  крайне тревожную тенденцию: вот я  внимательно следил 
за ходом итогового заседания Академии наук – смотрите, что происходит: 
у нас в 2012 году отток наиболее талантливых научных кадров составлял 
14 тысяч, в 2019-м – 70 тысяч, и, несмотря на ковид, он не сокращается. 
Они любят свою Родину, но они не видят тут возможностей приложения 
своему уму, труду, таланту. Поэтому нам надо будет остановить интеллек-
туальную деградацию.

Что касается отчёта Правительства Российской Федерации и коман-
ды. Я считаю, эта команда сможет более эффективно решать задачи при 
условии, если будет проводить свою финансово- экономическую полити-
ку, а не политику Кудрина, Силуанова, наместников и наследников той 
преступной, воровской гайдаровской политики. Это вопрос исключи-
тельно принципиальный, скорее не финансово- экономический, а вопрос 
воли. Необходимые ресурсы для этого у нас есть, есть ресурсы.

Михаил Владимирович, я считаю, у вас задача более сложная, чем 
у  правительства Примакова  – Маслюкова. Валентина Ивановна ушла, 
но  она знает, помнит, как мы тогда вместе сидели и  решали… Баррель 
нефти тогда стоил 12 долларов, сегодня – 68, золотовалютных резервов 
было меньше 8 миллиардов долларов, сейчас – 590 миллиардов, и тогда 
мы были вынуждены печатать деньги, чтобы вытащить страну. Но  мы 
приняли тогда три гениальных решения. Первое: дали деньги производ-
ству – промышленность выросла на 24 процента; второе, не дали денег 
спекулянтам – остановили отток валюты, и инфляция стала проседать; 
и третье – запретили повышать цены на коммуналку и горюче- смазочные 
материалы. Иначе это правительство смели бы. Эти три меры тогда дали 
очень большой эффект. Вы сегодня перечислили много мер, довольно 
ярких и убедительных, – так давайте попробуем сообща найти решение. 
Но это решение можно будет найти только с новым бюджетом.

Вице-премьер Белоусов заговорил о  национальном планировании, 
о  выкупе и  так далее. Закон о  стратегическом планировании принят, 
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и мы вам будем активно помогать – мы с этим давно носимся. К сожа-
лению, предыдущий состав Правительства Российской Федерации эту 
задачу не решил.

Вице-премьер Борисов говорил о  новейших технологиях. Вы бле-
стяще поддержали развитие электроники, вникли в  каждую проблему. 
Впереди – развитие авиации, малой авиации, целый ряд других техноло-
гических вопросов. Это требует новых специалистов – давайте примем 
закон о  возвращении наших специалистов, в  том числе из-за кордона. 
Уверяю вас: они приедут, приедут. Китайцы вернули всех своих ядерщи-
ков, физиков, уже Луну осваивают, – и наши приедут!

Вице-премьер Хуснуллин предложил реальную программу развития 
малых городов, стройки. Вы не зря в своём отчёте особо подчеркнули эту 
тему: стройка, как локомотив, тянет за собой производство 30 процентов 
металла, производство фаянса, плитки, пятого, десятого – и вот тысячи 
производств работают.

Но  вот что касается агропромышленного комплекса, тут мы 
 почему-то топчемся. Это совершенно непонятно, ведь агропромышлен-
ный комплекс даст нам возможность осуществить то, что указано в по-
слании Президента России. Если вы будете перерабатывать зерно, кото-
рое сейчас мы сплошь и рядом гоним за границу, если вы здесь построите 
ряд производств по переработке леса и остального, то мы уже будем по-
лучать не 45 миллиардов долларов, а в два раза больше. Это абсолютно 
решаемая задача, и это тоже вопрос скорее политической воли.

Мы благодарим вице-премьера Голикову, которая работала в посто-
янном контакте с  нами, депутатами, докладывала, и  нам удалось уйти 
от худшего варианта этой жуткой эпидемии. При этом Москва – самый 
крупный мегаполис Европы, она открыта всем ветрам, всем болезням. 
Кстати, здесь надо отдать должное: Собянин – нравится или не нравит-
ся – с утра до ночи со своей командой работал. Хотя и с огромным тру-
дом, мы избежали худшего варианта. Но сейчас надо честно сказать: у нас 
привит только один из десяти, а третья волна не за горами, поэтому нам 
надо принимать экстренные меры, помогать людям.

Что касается усиления контроля. Я увидел вашу систему, ещё когда 
вы работали в  налоговой, и  поразился технологичности решения про-
блемы. А сейчас надо отработать систему доведения средств до каждого 
человека – надо собирать налоги с этих упырей, которые, награбив мил-
лиарды, не хотят платить нормальные налоги, надо заставить их платить 
налоги. Только у нас нет прогрессивной шкалы налогообложения, и у нас 
спиртоводочная промышленность может работать на каждого человека, 
а не на кучку тех, кто обогащается, травя людей палёной водкой. Ещё раз 
подчёркиваю, что мы открыты к конструктивному диалогу, но экономике 
и гражданам страны требуется более эффективная поддержка.

Насчёт цен. У  вас нет регулятора цен, у  вас нет даже своей систе-
мы – все сети принадлежат иностранцам, на 90 процентов. Мы вырасти-
ли классную продукцию – я тут бегал по Москве и не мог договориться 
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о  том, чтобы эту продукцию приняли. Народные предприятия произ-
водят великолепную продукцию, при этом вынуждены содержать соб-
ственные транспортные и торговые сети только для того, чтобы сбывать 
продукцию и не давать задирать цены на неё.

И я ещё раз всех вас, членов Правительства Российской Федерации, 
руководителей фракций, партий, приглашаю посетить народные пред-
приятия. Президент дал поручение  – семинар по  ним провели, Кашин 
там выступил с блестящим докладом, выступили наши Коломейцев, Ха-
ритонов. У нас есть материал об этих предприятиях, материал высшего 
качества, а вы не можете даже показать этот материал по телевидению! 
Классные зарплаты, великолепное производство, великолепная социаль-
ная база.

Я вас приглашаю, хочу вам показать этот материал. Что вас сдержива-
ет? Мантуров приезжал – в восторге, Греф приезжал. Почему правитель-
ство не хочет посмотреть лучшие объекты в «Совхозе имени Ленина»? По-
чему силовики не позволяют нам отбиться от бандитов, которые всё равно 
там ходят толпой? Куда ещё обращаться, к кому с этим вопросом?!

Я настаиваю на том, чтобы официально мы создали комиссию и ра-
зобрались, почему не выполняется поручение Президента России по раз-
витию коллективных и народных предприятий. Они являются главным 
локомотивом, способным вытащить страну из тяжёлого кризиса.

Что касается науки. Мельников, Алфёров, Смолин подготовили вам 
классные учебные заведения  – давайте съездим, посмотрим академию 
Алфёрова, это наказ нам. Всё соединили: школу, вуз, академию, супер-
производство – сейчас опять отбиваемся от очередных рейдеров!

С этими проблемами можно справиться, если заботиться о Русском 
мире, а Русский мир для нас – это Украина, Белоруссия, Донбасс. Давай-
те признаём Донецкую и Луганскую республики!

А так желаем Правительству Российской Федерации успехов.

«ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ЧАСЫ»

Депутаты фракции КПРФ принимали активное участие в состояв-
шихся за отчётный период в Государственной Думе 6 «правительствен-
ных часах» с приглашением должностных лиц Правительства Россий-
ской Федерации, федеральных министров, руководителей федеральных 
ведомств и других должностных лиц органов государственной власти.

1. «Правительственный час» на  тему «О  развитии конкуренции 
в  отраслях топливно- энергетического комплекса, ценообразовании 
и тарифном регулировании монопольных видов деятельности, стоимо-
сти энергоресурсов» (04.03.2020).
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С  информацией выступили руководитель Федеральной антимоно-
польной службы Игорь Юрьевич Артемьев, аудитор Счётной палаты 
Российской Федерации Алексей Александрович Каульбарс.

Вопросы руководителю Федеральной антимонопольной службы 
Артемьеву И. Ю. от фракции КПРФ задали депутаты Государственной 
Думы Иванов Н. Н., Арефьев Н. В., Алимова О. Н.

Вопрос депутата Государственной Думы Иванова Н. Н.:
Уважаемый Игорь Юрьевич, ключевой показатель предполагает 

увеличение доли закупок у субъектов малого предпринимательства и со-
циально ориентированных некоммерческих организаций в  сфере госу-
дарственного и муниципального заказа не менее чем в два раза. Вместе 
с тем показатель объёма закупок только участниками, которые являются 
субъектами малого и  среднего предпринимательства, за  год вырос все-
го на  8 процентов при необходимости обеспечения роста к  2020  году 
на 60,5 процента. Учитывая, что контроль за соблюдением федеральных 
законов № 223-ФЗ и № 44-ФЗ возложен на антимонопольные органы, 
хотелось  бы услышать, какие пути решения данной проблемы предпо-
лагает ФАС России? Имеется ли у ведомства намерение инициировать 
внесение в  законодательство изменений, направленных на  расширение 
конкуренции при закупках у субъектов естественных монополий и орга-
низаций с государственным участием?

Артемьев  И.  Ю.  Уважаемый Николай Николаевич, спасибо боль-
шое за ваш вопрос. Мы полагаем, что по закону № 44-ФЗ ситуация доста-
точно благоприятная, мы близки к исполнению показателей, у нас ещё 
есть 2020 год, для того чтобы исполнить указание Президента России.

По закону № 223-ФЗ есть большие проблемы с нашими крупными 
госкомпаниями, они, как вы знаете, действуют на основании своих соб-
ственных положений о закупках, у них большая вольница в этом отно-
шении. Но в целом можно сказать, что они никакого стремления брать 
на  подряд малые компании не  демонстрируют совершенно. Это тоже 
особенность нашего мира естественных монополий – они предпочитают 
не передавать на подряд малому бизнесу, а передавать крупным компани-
ям или делать, как в натуральном хозяйстве, всё внутри себя.

Мы видим следующие пути решения. Первое, мы говорим о  том, 
что нужно внести изменения в закон № 223-ФЗ – сделать нормы, кото-
рые обязывали бы их закупать товары у малого бизнеса, отечественного, 
конечно же, более строгими. Это первая задача. Кроме того, второе, мы 
считаем, что спецторги для предприятий малого бизнеса, где могут уча-
ствовать только малые компании, нужно существенно расширять в части 
номенклатуры изделий. И третье – это уже в качестве идеи, но очень про-
шу её поддержать, – мы считаем, что в соответствии с федеральным зако-
ном Правительством Российской Федерации может быть установлен пе-
речень работ, которые делаются на подряде только малыми компаниями: 
красить заборы, вворачивать лампочки, следить за сантехникой. Почему 
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это должны делать  какие-то огромные конгломераты? Это должны де-
лать малые компании, люди, которые здесь же живут, здесь же работают, 
и это может быть семейным бизнесом. И чтобы любой подряд по этому 
виду работ передавался только малым компаниям и более никому.

Вопрос депутата Государственной Думы Арефьева Н. В.:
Уважаемый Игорь Юрьевич, вот в последнее время ваше ведомство 

ополчилось на государственные и муниципальные унитарные предприя-
тия. Ваши сотрудники во время встречи с нами похвалили Москву за то, 
что Москва приватизировала нежилые помещения, но вот какой эффект 
получился: частники без всяких оснований вдвое- втрое повысили аренд-
ную плату и таким образом уничтожили малые предприятия, размещав-
шиеся на этих площадях. По всей стране – пройдите по любому городу, 
и вы на первых этажах увидите вывески: аренда, аренда, аренда. В доме, 
где я живу, было три небольших отечественных магазина – сейчас их заме-
нил «Дикси»: три магазина уничтожили. Так скажите, пожалуйста, вот это 
ваше настойчивое желание уничтожить государственную собственность 
даже в малом бизнесе… Как же поправить тогда ситуацию, чтобы не было 
чрезмерных арендных платежей и чтобы не уничтожался малый бизнес, 
о котором так много хлопочет Правительство Российской Федерации?

Артемьев И. Ю. Уважаемый Николай Васильевич, у нас нет ника-
кого желания уничтожить  что-либо – у нас есть желание преобразовать 
и заменить одну форму на другую.

Это так называемые вопросы хозяйственного ведения. Дело всё 
в том, что компании, которые называются сегодня ГУПами и МУПами, 
создавались на переходный период, их статус, который прописан в зако-
нодательстве, ущербен: они не ведут реестр имущества, не сдают должным 
образом отчётность. Они непрозрачны, их иногда называют в регионах 
теневыми кошельками губернаторов, потому что это фактически второй 
бюджет, который через имущественные комплексы и  соответствующие 
субсидии скрытно передаётся на рынок и расходуется за пределами соот-
ветствующего бюджета. Идея заключается в том, чтобы преобразовать их 
в государственные, подчёркиваю, предприятия, – согласно закону о гос-
предприятиях это прозрачные структуры с  реестром имущества и  так 
далее. То есть прекратить, закрыть эту теневую сферу – вот в чём наша 
задача. И для этого не нужно больших затрат, а нужно принять соответ-
ствующее законодательство. Так что речь не идёт об уничтожении – речь 
идёт о замещении устаревших хозяйственных форм более современны-
ми, открытыми и прозрачными, не более того.

Что касается регулирования ставок арендной платы, я хотел бы ска-
зать, что мы, конечно же, пытаемся за этим следить, но это не вопросы 
ведения антимонопольной службы. Если  кого-то не  допускают до  со-
ответствующих торгов, если  кого-то не допускают до соответствующей 
инфраструктуры, там работает антимонопольная служба, а  это вопрос 
общеэкономический и, возможно, в том числе законодательного регули-
рования.
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Вопрос депутата Государственной Думы Алимовой О. Н.:
У  меня вопрос к  вам, Игорь Юрьевич. Многие задали вопросы, 

но тем не менее, коль вы упоминаете в своих выступлениях пресловутый 
закон № 44-ФЗ, который действительно требует коренного внимания… 
Вот сейчас в Государственной Думе мы приняли закон по питанию де-
тей в школах. Это хорошо – огромные деньги, многие миллиарды будут 
выделяться, проблему вроде бы решили. Но есть то, что готовят, препод-
носят, невозможно: по закону № 44-ФЗ выигрывает тот, кто упал ниже 
нижнего, и получается, что надо кормить в день на 120 руб лей, а выиг-
рал тендер тот, кто предложил, скажем, 26 руб лей. А ведь должно быть 
сбалансированное питание, безопасное, витамины, набор белков, жиров, 
калорийность и так далее. Как вы считаете, кто вообще должен это кон-
тролировать, и  когда это можно пресечь? Мы  же экономим на  детях! 
И, в конце концов, мне кажется, нужно в законе № 44-ФЗ заложить не-
сколько иные критерии… (Микрофон отключён.)

Артемьев  И.  Ю.  Уважаемая Ольга Николаевна, такие критерии 
в законе № 44-ФЗ в отношении питания детей и школьников содержат-
ся. Никакого прямого тупого аукциона на  понижение цены, никакого 
прямого указания, что побеждает тот, кто даст наименьшую цену, в этом 
законе не содержится. Там есть разнообразное меню, и это, конечно же, 
должно приводить в итоге к победе того, кто предложит соответствую-
щие цену и качество на основании стандартов поставки, которые должны 
быть утверждены. Иными словами, если заказчики хотят хулиганить, 
то они могут устроить такую глупость, как простой аукцион на пониже-
ние. Если  же они проводят предквалификацию грамотно, читая закон, 
а все соответствующие нормы там есть, то они получат нормальное соот-
ношение цены и качества при заданном стандарте, что нам с вами и нуж-
но. Есть разные практики, к сожалению.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы Иванов Н. Н.

2. «Правительственный час» на  тему «Об  охране здоровья гра-
ждан в период коронавирусной эпидемии» (13.05.2020).

С  информацией выступили министр здравоохранения Российской 
Федерации Михаил Альбертович Мурашко, заместитель Председателя 
Счётной палаты Российской Федерации Галина Сергеевна Изотова.

Вопросы министру здравоохранения Российской Федерации Му-
рашко М. А. от фракции КПРФ задали депутаты Государственной Думы 
Куринный А. В., Осадчий Н. И., Казанков С. И.

Вопрос депутата Государственной Думы Куринного А. В.:
Уважаемый Михаил Альбертович, дополнительные надбавки, кото-

рые анонсированы Президентом России, получит только один из  пяти 
врачей и  один из  шести средних медицинских работников, потому что 
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только те, кто непосредственно контактирует с больными с коронавирус-
ной инфекцией, имеют право на эти выплаты. На наш взгляд, это неспра-
ведливо, поскольку информация всего об одном из пяти-шести заражён-
ных попадает в официальную статистику, а соответственно, врачи скорой 
помощи, врачи поликлиник, врачи приёмных отделений стационаров 
точно так же имеют риск заразиться, но не имеют права на выплаты. Ка-
кие будут изменения в этом направлении? Это первое.

Второе. В 20 регионах водители скорой помощи переведены на аут-
сорсинг и не являются сотрудниками медицинских учреждений, соответ-
ственно, даже при прямом контакте с COVID-больными они на выплаты 
права не имеют.

Ну и последний вопрос – это финансирование. Представитель Счёт-
ной палаты сказала: 3,6 процента ВВП,  – но  это в  2 раза меньше, чем 
необходимо, по  данным ВОЗ. Я  думаю, пора пересмотреть отношение 
к здравоохранению как к вот такой нелюбимой падчерице государства. 
Это вопрос национальной безопасности! Каковы планы и стратегия уве-
личения финансирования?

Мурашко М. А. Глубокоуважаемый Алексей Владимирович, в пер-
вую очередь, по  дополнительным выплатам. Я  уже говорил, что часть 
вопросов в плане амбулаторно- поликлинической помощи была закрыта, 
когда мы оставили подушевой норматив и ушли от объёмов. Мы видим, 
что снижение объёмов, перераспределение нагрузки и так далее произо-
шло. Это вопрос очень хороший. Я вообще двумя руками за любое по-
вышение оплаты труда медицинским работникам, поэтому мы готовы 
проработать это с Правительством Российской Федерации. Сейчас, ко-
нечно  же, важно, чтобы все элементы медицинской системы работали, 
потому что мы видим, что там, где поток пациентов уменьшился, нужно 
просто хотя  бы зарплату поддержать. В  этом плане мы сформировали 
определённый пакет и по выпадающим доходам тоже, и мы его уже на-
правили в Правительство России для обсуждения.

По аутсорсингу. Эта проблема действительно была выявлена на про-
шлой неделе, постановление Правительства Российской Федерации редак-
тируется, с Минфином России это согласовывается, и вносятся изменения, 
чтобы на аутсорсинговые компании, водители которых принимают участие 
в работе скорой помощи, выплаты пошли. Да, нам сигнал поступил. По сути 
дела, это не  медицинские организации, они предоставляют транспортные 
услуги, но  кто-то просто машины предоставляет,  кто-то – машины с водите-
лями. Да, это будет внесено, проект уже подготовлен и согласован.

Увеличение финансирования системы здравоохранения  – важный 
элемент. Мы видим, что даже сегодняшняя ситуация нам позволила… 
страховая медицина и наличие у каждого страхового полиса позволили 
избежать вот такого провала, как, скажем, в зарубежных странах, где не-
которые пациенты не обращались за помощью, потому что или нет по-
лиса, или нужно соплатёж осуществить, а  иногда соплатёж достаточно 
большой, и это способствовало распространению вируса.
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Увеличение финансирования однозначно должно идти. На  наш 
взгляд, здесь два ключевых направления. Первое – это инфраструктур-
ные затраты. Мы вынуждены были сейчас отложить первичку  – пер-
вичное звено для нас является приоритетом, и  все программы сданы, 
но в этот период начинать с модернизации первички сложно, потом мы 
начнём её финансирование. Ну  и  фонд ОМС прошу поддержать наши 
предложения, в  том числе и  те, которые упоминались, о  федеральных 
учреждениях.

Вопрос депутата Государственной Думы Осадчего Н. И.:
Уважаемый Михаил Альбертович, вопрос о  сбалансированности 

системы медицинской помощи в  текущей ситуации. Основные силы 
и  ресурсы направить на  противодействие эпидемии  – это правильно, 
но  ни  эпидемия, ни  карантин не  отменяют других серьёзных неинфек-
ционных заболеваний, таких как заболевания системы кровообращения, 
желудочно- кишечного тракта, психические расстройства и  так далее. 
Телемедицинские технологии не компенсируют диспансерного наблюде-
ния, да и медицинские работники в поликлиниках и на скорой помощи 
не  обеспечены средствами индивидуальной защиты в  достаточной сте-
пени. Между тем с января по март текущего года, по данным Росстата, 
от болезней системы кровообращения умерло более 216 тысяч человек, 
от  болезней органов пищеварения  – более 25  тысяч, что выше показа-
телей прошлого года. Каким вам видится решение этой проблемы, если 
не снижать уровень борьбы с коронавирусом? Каковы конкретные дей-
ствия Минздрава России, направленные на её решение?

Мурашко М. А. Спасибо большое за вопрос, Николай Иванович.
Ну, первое. По сердечно- сосудистым заболеваниям в этом году кон-

кретно у нас идёт динамика снижения смертности. Видимо, здесь опреде-
лённую роль сыграли режим самоизоляции и стиль жизни. Плюс, я гово-
рил, увеличился объём рентгенэндоваскулярных вмешательств – это тоже 
элемент снижения смертности. Плюс в этом году 10 миллиардов руб лей 
направлено на  обеспечение пациентов лекарственными препаратами, 
средства в  этом году направлены. И  тут мы ряд регионов очень сильно 
раскритиковали, я  даже вынужден был написать письмо в  Генеральную 
прокуратуру в связи с неосвоением средств и необеспечением пациентов 
лекарственными препаратами этой категории. Вот этот блок крайне важен, 
и мы старались отделения сердечно- сосудистой хирургии, кардиологиче-
ские отделения оставить работающими, где это было возможно.

Что касается заболеваний органов пищеварительной системы, у нас 
есть оперативный мониторинг по  смертности. К  сожалению, в  этот пе-
риод роль алкоголя в  структуре смертности начала возрастать. И  мне 
кажется, что вот те обсуждения, которые были, о том, чтобы поднять воз-
раст для продажи алкоголя до 21 года… 

Если вы посмотрите статистику, то увидите, что, как только моло-
дым людям исполняется 18 лет, смертность мальчиков и девочек, мужчин 
и женщин начинает резко различаться: если до 18 лет это примерно оди-
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наковые цифры, то после 18 лет, когда наступает более свободная жизнь, 
у мальчиков сразу же более высокие показатели смертности. Не хотел бы 
сейчас делать кардинальных заявлений, но я считаю, что здесь нужно по-
думать. Сокращение употребления алкоголя – это в определённой сте-
пени путь к сокращению смертности, заболеваемости; на мой взгляд, это 
путь, который возможно реализовать достаточно хорошо. И именно для 
того, чтобы не формировать культуру привязанности в последующем, это 
можно сделать уже сегодня. Я думаю, что депутаты это обсуждали, гово-
рили об этом, и, если вы готовы к реализации, почему бы и нет?

Вопрос депутата Государственной Думы Казанкова С. И.:
Глубокоуважаемый Михаил Альбертович, вот у  моих избирателей 

есть, я  считаю, совершенно обоснованные опасения. Коронавирусную 
инфекцию тяжело переносят именно люди возрастные и с хронически-
ми заболеваниями в  стадии декомпенсации, многие из  них проживают 
в сельской местности. Даже, так скажем, в мирное время, до пандемии, 
смертность у нас в России на селе была в полтора раза выше, чем в горо-
де. И это понятно: у нас не хватало 27 тысяч врачей первичного звена. На-
пример, в Юринском районе Республики Марий Эл такие врачи, как кар-
диолог, невролог, эндокринолог, приезжают в район раз в месяц. Я писал 
про это – мне ответили, что это нормально, это не является нарушением. 
Люди там болеют, и там много именно людей возрастных, пожилых, ко-
торыми никто не занимается, – вот о чем я переживаю. В Москве развер-
нули койки, здесь набрали врачей, студентов – с пандемией справимся, 
а что будет на селе, где нет коек, где нет врачей, что будет там, какие меры 
вы собираетесь принять?

Мурашко М. А. Спасибо за вопрос, Сергей Иванович. Я уже упо-
минал в  своём выступлении: там, где плотность населения ниже, веро-
ятность распространения инфекции значительно снижается, особенно 
в частных домах. Контакты минимизируются, особенно среди тех, кто ве-
дёт домашнее хозяйство, и это тоже один из элементов дистанцирования. 
Мы видим, что, скажем, дорога на работу – метро, общественный транс-
порт – значительно повышает риск, а вот проживание в сельской местно-
сти создаёт возможность минимизировать контакты и, соответственно… 
Но хочу сказать, что по всем регионам составлены схемы маршрутиза-
ции для этой категории пациентов: в случае заболевания, если пациент 
транспортабельный… даже если он нетранспортабельный, то оказывает-
ся помощь до стабилизации на месте, потом он должен быть переведён 
в профильный стационар, и это будет лучше.

Мы столкнулись ровно с  такой  же ситуацией с  вахтовиками в  не-
скольких регионах – в Мурманской области, в Якутии, в Красноярском 
крае, – ровно такая же задача, система: частичное развёртывание на ме-
сте, дальше эвакуация и оказание помощи уже непосредственно в лечеб-
ных учреждениях. Система маршрутизации должна быть, единственно, 
мы всегда должны помнить: работа с населением должна быть построена 
таким образом, чтобы человек понимал, когда обратиться, куда обратить-
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ся. Вовремя прийти, вовремя обратиться – это, наверное, один из ключе-
вых элементов успеха в лечении…

Ну а что касается сельского здравоохранения, я говорил о поставке 
мобильных медицинских комплексов, которые работают. Сейчас их актив-
ность несколько снизилась, как и всё остальное, в связи с дополнительной 
нагрузкой и с рисками при сборе пациентов в большом количестве. Фор-
мируются мобильные медицинские отряды, чтобы быть ближе к пациен-
там. Но пациент должен знать, что в тяжёлых ситуациях лучше приехать 
туда, где лучше осуществляется лечение, вот это ключевая вещь.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы, руководитель фракции КПРФ Зюганов Г. А.

3. «Правительственный час» на тему «О поддержке малого и сред-
него предпринимательства в Российской Федерации в условиях изме-
нившейся экономической ситуации, вызванной распространением но-
вой коронавирусной инфекции» (27.05.2020).

С информацией выступили министр экономического развития Рос-
сийской Федерации Максим Геннадьевич Решетников, аудитор Счёт-
ной палаты Российской Федерации Данила Евгеньевич Шилков.

Вопросы министру экономического развития Российской Федера-
ции Решетникову  М.  Г. от  фракции КПРФ задали депутаты Государ-
ственной Думы Шурчанов В. С., Харитонов Н. М., Коломейцев Н. В.

Вопрос депутата Государственной Думы Шурчанова В. С.:
Уважаемый Максим Геннадьевич, чтобы создать условия для малого 

и среднего бизнеса, необходимо поддержать реальное, в том числе круп-
ное, производство, обеспечить опережающий рост внутреннего платёже-
способного спроса в сравнении с внешним, тем более что на сегодня долг 
российских заёмщиков перед западными кредиторами составляет по-
рядка 560 миллиардов долларов, что равно уже объёму золотовалютных 
резервов. Как Минэкономразвития России предполагает устранить фун-
даментальные причины уязвимости России перед мировыми кредитора-
ми? Какова ваша позиция по переходу преимущественно на внутренние 
инвестиции с условием применения как источника эмиссионного меха-
низма рефинансирования Банка России коммерческих банков под кре-
диты реальному производству, ну и, соответственно, отмены свободного 
плавания курса руб ля, введения ограничений на трансграничное движе-
ние капиталов, ликвидации приватизации Московской биржи?..

Решетников М. Г. Уважаемые депутаты, вопрос касается функцио-
нирования базовых экономических институтов. Мне кажется, в  стра-
не они созданы и  работают эффективно. За  последние годы проведена 
большая работа, в том числе по донастройке банковской системы, и мы 
видим, что она этот кризис встретила с большим запасом устойчивости 
и прочности, поэтому базовые институты, как мне кажется, – те предло-
жения, которые прозвучали, их затрагивают – ни в коем случае трогать 
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нельзя. Вместе с тем это не значит, что не надо развивать финансовый 
рынок. В общенациональном плане, и это сейчас обсуждается в Прави-
тельстве Российской Федерации, существует большой блок вопросов, 
связанных с поддержкой инвестиций, с созданием новых инвестицион-
ных инструментов, в том числе, вы знаете, сейчас в режиме эксперимента 
у нас внедряется такой механизм, как вечные облигации, для того чтобы 
финансировать инвестпрограмму «Российских железных дорог», кото-
рые сейчас столкнулись с определённым падением выручки и, соответ-
ственно, испытывают недостаток средств именно для инвестиций. И вот 
за счёт таких и аналогичных инструментов – а у нас в проработке и «зе-
лёные облигации», и ещё ряд инструментов сейчас находятся – мы рас-
считываем существенно нарастить инвестиционный поток и вот ту паузу, 
которая сейчас у нас образовалась, вернее, которую мы всё равно прогно-
зируем, максимально быстро заполнить.

И ещё один момент я хотел бы отметить. У нас с вами сейчас будут 
вопросы, связанные с обеспечением кредитов, с оценкой залогов и так да-
лее. Здесь Банк России провёл большую работу, мы вместе работали над 
тем, чтобы оставить оценку залогов на   какое-то время, что называется, 
на замороженном уровне, с тем чтобы не снизить уровень как раз креди-
тования экономики, чтобы не было досрочных возвратов и так далее.

Плюс к этому в рамках развития наших программ мы большое вни-
мание уделяем системе гарантирования, в том числе системе зонтичных 
гарантий Внешэкономбанка, и вот многие из тех программ по поддержке 
малого и среднего бизнеса, о которых я сегодня говорил, как раз исполь-
зуют этот абсолютно новый инструмент, который появился у нас именно 
в этот кризис.

А в целом должен сказать, что у нас обычно кризис – это самое про-
дуктивное время для внедрения инноваций, для появления новых ин-
струментов, поэтому мы рассчитываем использовать этот кризис для су-
щественного расширения спектра инвестиционных инструментов.

Вопрос депутата Государственной Думы Харитонова Н. М.:
Уважаемый Максим Геннадьевич, на  федеральном уровне принят 

внушительный пакет мер по поддержке малого и среднего бизнеса в Рос-
сии. Но  многие организации санаторно- курортной сферы  – только что 
вы обозначили курорты, туристические базы, – приостановив свою дея-
тельность, оказались на грани банкротства, у них отсутствуют средства 
на выплату заработной платы, уплату налогов и процентов по кредитам, 
оплату услуг ЖКХ. Особенно это коснулось организаций, не входящих 
в категорию малых и средних, так как они не подпали под действие поста-
новления Правительства Российской Федерации от 2 апреля 2020 года 
№ 422 о предоставлении субсидии в связи с кредитованием на неотлож-
ные нужды для поддержки и сохранения занятости. Санатории являют-
ся градообразующими предприятиями во многих регионах – на Кубани, 
в Ставрополье, на Алтае, где знаменитая Белокуриха, и так далее. Какие 
специальные меры необходимо принять, чтобы выправить эту ситуа-
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цию? Тем более что и Президент России, и Председатель Правительства 
Российской Федерации призывают население России отдыхать у  себя 
дома, в России.

Решетников М. Г. Николай Михайлович, спасибо за вопрос. Здесь 
несколько моментов. У  нас туристическая отрасль и  соответствующие 
виды деятельности отнесены к разряду пострадавших отраслей. Другой 
вопрос, что выяснилось следующее: у нас очень много гостиниц имеют 
в  качестве основного вида деятельности совсем другое, там операции 
с недвижимостью… ну, в общем, очень много разных видов. И мы сейчас 
вместе с  Министерством финансов Российской Федерации выработа-
ли механизм с тем, чтобы эти льготы получали не только те гостиницы, 
у которых основным видом деятельности является туризм, но и любые 
другие, которые прошли систему классификации, в  том случае, конеч-
но, если у них в качестве одного из вспомогательных видов деятельности 
есть туризм. Рассчитываем, что так мы кратно увеличим охват поддерж-
ки. Это первое.

Второй момент. У  нас сейчас самый главный вопрос в  отношении 
санкура, да  и  туризма в  целом,  – это то, как мы будем работать летом, 
как будут открываться санаторно- курортные учреждения. Первый вари-
ант требований, который предложила санитарно- эпидемиологическая 
служба, оказался крайне тяжёл, и бизнес нам сказал, что с такими требо-
ваниями, включая смену ковролина, исключительно одноместное разме-
щение, запрет на рестораны, питание только в номерах и так далее, лучше 
не  открываться. Сейчас Ростуризм с  Роспотребнадзором близки к  вы-
работке компромиссных решений, которые должны устроить отрасль. 
И как только вот этот переход от этапа к этапу, который в требованиях 
Роспотребнадзора записан, станет возможным, появится возможность 
открывать соответствующие сферы, потому что… Ну,  я,  как министр, 
в сферу ведения которого входит ещё и туризм, и  опять-таки как бывший 
губернатор, понимаю, что вопросы развития Крыма, вопросы развития 
Кубани, вопросы развития Ставрополья, Кавминвод и так далее сейчас 
невозможно отделить от решения вот этих оперативных вопросов.

Ну  и  конечно, нам надо думать о  стратегии, конечно, нам нужны 
 какие-то качественно новые подходы к  развитию туризма. Мы сейчас 
в  Правительстве Российской Федерации очень активно эту тему обсу-
ждаем. Точно есть запрос на  некий новый подход, который дал  бы им-
пульс. И  вот за  тем, что говорит Председатель Правительства Россий-
ской Федерации, стоит глубокая внутренняя работа, результаты которой, 
я уверен, в ближайшее время будут представлены.

Вопрос депутата Государственной Думы Коломейцева Н. В.:
Уважаемый Максим Геннадьевич, безусловно, развитие невозможно 

без планирования, чёткой статистики и работающих институтов разви-
тия. В связи с этим вопрос.

Ваши предшественники заморозили работу закона «О  стратегиче-
ском планировании в Российской Федерации» из-за того, что не подгото-
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вили 36 нормативных правовых актов. Готовы ли вы более внимательно 
посмотреть на этот закон, и когда он вступит в силу?

Институты развития. По  данным НИФИ при Минфине России, 
у нас 30 институтов развития, их эффективность – на руб ль вложения 
30 копеек возврата, причём в них вложено более 10 триллионов руб лей.

Скажите, пожалуйста, может, настало время, вот, скажем, на то же 
МСП?.. В прошлом году планировались на 1 триллион руб лей льготные 
кредиты, по факту получилось 240 миллиардов – а куда 760 миллиардов, 
на депозиты? Ну и можно продолжить. Хотелось бы узнать, когда…

Решетников М. Г. Николай Васильевич, спасибо за вопрос. Тут два 
момента.

Первое, по  поводу стратегического планирования. Новый состав 
Правительства Российской Федерации начал свою работу с обновления 
стратегии. Вы знаете, по энергетике принята стратегия, по промышлен-
ности принята стратегия, по АПК, но потом вот вмешалась коронавирус-
ная инфекция, сложилась такая ситуация, и сейчас, конечно, мы в первую 
очередь занимаемся оперативным управлением, что вполне естественно. 
Конечно, к  вопросам стратегии надо будет возвращаться с  учётом тех 
возможностей, которые у  нас появятся. Другой момент, что, конечно, 
надо возвращаться, когда будет более определённая ситуация, будет по-
нятно, в какой точке мы находимся, будут ясны перспективы и так далее. 
Я думаю, что осенью.

Что касается институтов развития, то  есть поручение Председате-
ля Правительства Российской Федерации проанализировать эффектив-
ность работы всех институтов развития. По тем институтам развития, ко-
торые находятся, скажем так, в сфере взаимодействия с министерством, 
есть масса вопросов. Какие вопросы? Капитал взяли, деньги бюджетные 
завели, а нагрузка на этот капитал зачастую просто минимальная, иными 
словами, деньги лежат и не работают. А ведь можно было бы выделить 
больше гарантий, можно было бы профинансировать больше проектов. 
Выделяем деньги в том числе, допустим, для венчуров, венчурного фи-
нансирования, а они лежат без движения, потому что нет проектов. Го-
товы предоставлять деньги – проекты покажите. Понятно, что без денег 
проекты тоже не приходят, но когда мы даём деньги, а они лежат по два, 
по три, по четыре года, не используются, это недопустимо. Мы же отвлек-
ли их из федерального бюджета, это просто нерачительно. Этими вопро-
сами надо заниматься.

При этом не  надо отрицать необходимость институтов развития. 
Да, может быть, этот инструмент не работает в полной мере и не всегда 
совершенный, но это не повод говорить о том, что институты развития 
нам не нужны. К сожалению, в условиях зачастую недостатка и, может 
быть, ещё не выросшего частного капитала по всем направлениям мы всё 
равно вынуждены через институты развития его  как-то компенсировать. 
Ну нет у нас – достаточно сопоставления с западными странами – ресур-
сов для венчурного капитала, мы вынуждены государственные институ-
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ты выращивать. Вопросов эффективности при этом никто не отменяет, 
но если ресурсов совсем не будет, наши компании просто начнут уезжать 
на Запад и там привлекать инвестиции, потому что наши инструменты 
не до конца, что называется, заточены.

Это такой профессиональный, предметный разговор. У  нас пору-
чение есть, более того, это не  просто поручение, оно сопровождалось 
определёнными, так сказать, устными указаниями максимально быстро, 
эффективно и глубоко сосредоточиться на этом, поэтому мы эту работу 
будем делать.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы Арефьев Н. В.

4. «Правительственный час» на  тему «О  мерах по  обеспечению 
устойчивого развития отраслей промышленности и торговой деятель-
ности в условиях изменившейся экономической ситуации, вызванной 
распространением новой коронавирусной инфекции» (10.06.2020).

С  информацией выступили министр промышленности и  торговли 
Российской Федерации Денис Валентинович Мантуров, аудитор Счёт-
ной палаты Российской Федерации Андрей Виленович Перчян.

Вопросы министру экономического развития Российской Федера-
ции Мантурову Д. В. от фракции КПРФ задали депутаты Государствен-
ной Думы Арефьев Н. В., Гаврилов С. А., Пантелеев С. М.

Вопрос депутата Государственной Думы Арефьева Н. В.:
Денис Валентинович, вот такой вопрос. Россия вступила в  ВТО, 

даже не  ознакомившись с  текстом Марракешского соглашения, оно 
не было переведено на русский язык. Однако условия ВТО для России 
оказались не только неблагоприятными, но и просто кабальными, тормо-
зящими развитие российской экономики. К тому же ВТО не защищает 
Россию от произвола США в распространении экономических санкций, 
которые не предусмотрены Марракешским соглашением. Не считаете ли 
вы своевременным выход сейчас России из ВТО, являющейся тормозом 
развития российской промышленности? Проект закона, начинающего 
процедуру выхода из ВТО, наша фракция уже подготовила.

Мантуров  Д.  В.  Уважаемый Николай Васильевич, спасибо за  во-
прос. Вы затронули крайне актуальную тему, вообще вопрос таможен-
но- тарифного регулирования, который рассматривается данной органи-
зацией.

Вы правы в  том, что мы очень долго вступали в  эту организацию, 
почти 16 лет, и все очень этого ждали и рассчитывали на то, что мы полу-
чим от этого максимальные бенефиты и результаты. Должен с вами со-
гласиться, что очевидный результат в деньгах посчитать крайне сложно, 
хотя в 2012 году, перед вступлением в ВТО, эксперты давали ряд оценок. 
Я  могу просто назвать примерные цифры: около 2,5 миллиарда потерь 
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было только по  нашим металлургическим компаниям, недополучение 
прибыли произошло от того, что зарубежные страны, в частности запад-
ные, Западная Европа, вводили квоты, страновые квоты, и мы в данном 
случае подпадали как раз под ограничения, на нас налагались более высо-
кие пошлины, нежели сейчас. Таким образом, в итоге мы получили опре-
делённые возможности с точки зрения выравнивания условий свободной 
торговли на внешних рынках, по многим базовым отраслям промышлен-
ности. Но, к сожалению, при том, что сегодня происходит в мире, на ВТО 
мало кто уже обращает внимание и применяются меры преференциаль-
ные. Мы тоже защищаем нашу промышленность всеми мерами, которые 
возможно применить в  рамках цивилизованных правил, прописанных 
с учётом членства в ВТО.

Выходить из ВТО сегодня… Ну, я не думаю, что это целесообразно, 
потому что мы уже адаптировались к этим условиям, восьми лет нам точ-
но было предостаточно. По крайней мере, как я уже сказал, мы сегодня 
находимся в одинаковых условиях с другими странами и можем защи-
щать официально интересы наших предприятий. Порядка 30 заявлений 
было сделано со стороны России в суды на ВТО, они рассматриваются, 
рассматриваются долго, но,  по  крайней мере, есть такая возможность, 
а раньше её, к сожалению, у нас не было.

Вопрос депутата Государственной Думы Гаврилова С. А.:
Уважаемый Денис Валентинович, я думаю, вы согласитесь, что для 

наших национальных интересов является стратегически важным нала-
живание массового серийного производства отечественной авиатехники, 
и  прежде всего, конечно, для межрегиональных перевозок, для перево-
зок на  Дальний Восток, в  Крым, в  Калининград. И  у  нас есть для это-
го, безусловно, возможности: у нас есть Ил-96-400М, у нас МС-21, у нас 
есть «Суперджет», Ил-114, у нас есть в Воронеже замечательный лёгкий 
транспортник Ил-112. И вопрос, конечно, не только в ритмичности про-
изводства, в стартовом заказе, вопрос в спросе.

И нам, конечно, очень важно ваше мнение. Как вы видите формиро-
вание спроса, прежде всего необходимого лизингового спроса, поддерж-
ку лизинговых компаний, введение процентных ставок, компенсации 
нашим предприятиям расходов в период стартовых продаж? И не счи-
таете  ли вы важным, например, сейчас объединить усилия, так  же как 
в  боевой авиации (я  знаю, что уже было принято решение Президента 
России), и  таким образом распространить меры поддержки и  на  гра-
жданский авиапром?

Мантуров Д. В. Сергей Анатольевич, я, наверное, больше акценти-
рую внимание на региональной составляющей, потому что могу расска-
зать в целом про авиапром. Вы сами сказали, что вы достаточно глубоко 
погружены в эту тему.

Если говорить о  региональной авиации, то  на  сегодняшний день 
вы абсолютно правы в  том, что у  нас очень слабо развиваются межре-
гиональные и  внутрирегиональные перевозки. И  мы здесь ждали, ко-
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нечно же, инициатив от регионов, ждали, насколько активно они будут 
включаться в этот процесс и развивать этот сегмент у себя. Но понимаем 
прекрасно, отдаём себе отчёт в  том, что на  субсидирование транспорта 
и в частности авиации – сегодня Вячеслав Викторович говорил об обще-
ственном транспорте – у регионов действительно не хватает собственных 
средств. Поэтому буквально недавно Президент России поддержал нашу 
совместную с  Сергеем Кужугетовичем Шойгу инициативу, обращение 
по  поводу создания совместной лизинговой компании. Для чего? Для 
того чтобы мы, раскрутив как раз региональную и межрегиональную по-
вестку, могли поставлять свою, российскую, разрабатываемую и произ-
водимую нами технику. Вы, наверное, в курсе того, что помимо Ил-114, 
о котором вы сказали и который сейчас находится в завершающей ста-
дии испытаний, мы с  2023  года уже начинаем поставки, в  первую оче-
редь в  наши регионы, так вот, кроме Ил-114 в  прошлом году началась 
разработка самолёта «Байкал». На Улан- Удэнском авиационном заводе 
он будет производиться, это девятиместная машина, также локализовано 
производство L-410 на Уральском заводе гражданской авиации, с кото-
рым Министерством обороны Российской Федерации как раз будет со-
здаваться вот эта лизинговая компания. В  этом году «Промсвязьбанк» 
предоставит льготные займы для поддержки поставок L-410, произве-
дённых в России. В эту же компанию будет привлекаться парк самолё-
тов Министерства обороны Российской Федерации. И надо сказать, что 
очень важным элементом будет то, что военные лётчики, которые рано 
уходят на пенсию, молодыми, будут иметь возможность продолжать дол-
гое время летать в гражданском секторе.

Вопрос депутата Государственной Думы Пантелеева С. М.:
Уважаемый Денис Валентинович, как показала ситуация, связанная 

с санкциями, импортозамещением, самоизоляцией государств, независи-
мость страны, её безопасность, возможности для подъёма экономики свя-
заны в первую очередь с развитием реального сектора экономики через 
её самодостаточность. Без различных мер поддержки, без повышения их 
эффективности здесь не обойтись. У вашего министерства есть ФРП, ко-
торый неплохо работает, работа вашего министерства по постановлению 
Правительства Российской Федерации № 1432 тоже достаточно эффек-
тивна: на каждый вложенный руб ль отдача 1,8 руб ля. Но как показыва-
ет практика его работы и  экспертное мнение, в  случае своевременного 
и полного финансирования исходя из потребностей и запросов потреби-
телей- сельхозпроизводителей, а также упрощения процедур получения 
поддержки эффективность данного постановления намного возрастёт.

Видите ли вы возможности для расширения уже действующих ме-
ханизмов и  какие, на  ваш взгляд, необходимы новые меры поддержки 
реального сектора экономики?

Мантуров  Д.  В. Сергей Михайлович, если позволите, я  не  буду 
давать комментарии по  поводу Фонда развития промышленности, вы 
сами это сделали уже, а сконцентрируюсь на вопросе о поддержке сель-
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хозмашиностроения, потому что вы затронули тему, связанную с поста-
новлением № 1432, а это относится именно к этому сегменту промыш-
ленности.

Действительно, мы на  протяжении ряда лет совершенствовали 
и максимально усовершенствовали этот механизм, и спасибо Правитель-
ству Российской Федерации и Президенту России, что они нас поддер-
жали в том, чтобы сохранить механизм, утверждённый постановлением 
№ 1432 (вот с Николаем Васильевичем Коломейцевым мы этим занима-
лись) в части сохранения самого принципа компенсации скидок. В этом 
году мы пошли на  то, чтобы уменьшить скидку, поскольку прекрасно 
понимали, что у  нас ограниченные ресурсы, но  надо сказать, я  сегодня 
уже докладывал, что рост составил 22 процента за четыре месяца. Зна-
чит, решения, которые мы приняли, даже при снижении скидки работа-
ют. При этом по решению Президента России добавили дополнительно 
ещё 2 миллиарда, то есть 10 миллиардов было в бюджете, плюс 2, полу-
чилось 12 миллиардов. И вы помните, что 1,5 миллиарда из этой суммы 
ушло на компенсацию как раз прошлогодних закупок, о чём просили нас 
сельхозмашиностроители, потому что в прошлом году не хватило денег, 
хотя было выделено 16 миллиардов. Я думаю, что мы должны полностью 
выбрать эти средства, мы поймём, какая складывается ситуация, и будем 
принимать дополнительно решения.

Помимо постановления № 1432 мы с этого года запустили новый ме-
ханизм лизинга. Много было дискуссий на этот счёт, что, дескать, не ну-
жен лизинг, оставим только механизм постановления № 1432, тем не ме-
нее механизм оказался востребованным, поэтому мы к  3 миллиардам, 
которые уже были в бюджете, добавили ещё миллиард. В первую очередь 
это пойдёт на мелиоративную технику, которая сегодня крайне востребо-
вана, особенно по тем регионам и тем землям, которые закислены и, со-
ответственно, закальцинированы, чтобы обработать их и подготовить для 
последующего использования сельхозтоваропроизводителями. Будем 
активно поддерживать этот сегмент, потому что он востребован не толь-
ко в России, мы активно продвигаем это на зарубежные рынки.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы Арефьев Н. В.

5. «Правительственный час» на тему «О готовности системы выс-
шего образования к  организации образовательного процесса в  изме-
нившихся условиях» (16.09.2020).

С информацией выступили министр науки и высшего образования 
Российской Федерации Валерий Николаевич Фальков, аудитор Счёт-
ной палаты Российской Федерации Дмитрий Александрович Зайцев.

Вопросы министру науки и высшего образования Российской Феде-
рации Фалькову  В.  Н. от  фракции КПРФ задали депутаты Государ-
ственной Думы Тайсаев К. К., Берулава М. Н., Курбанов Р. Д.
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Вопрос депутата Государственной Думы Тайсаева К. К.:
Уважаемый Валерий Николаевич, хочу поблагодарить министер-

ство за  активную реализацию инициативы Комитета Государственной 
Думы по  делам СНГ, поддержанную Президентом Российской Феде-
рации, по  увеличению квот на  обучение в  российских вузах иностран-
ных граждан и наших соотечественников за счёт средств федерального 
бюджета. Особую актуальность для жителей стран СНГ имеет обучение 
в российских вузах, многие из которых являются основными по соответ-
ствующим направлениям подготовки. К  примеру, Московский автомо-
бильно- дорожный институт является базовым для стран СНГ по  под-
готовке специалистов автомобильной и  дорожной отраслей. Славному 
МАДИ в этом году исполняется 90 лет – прошу вас максимально поддер-
жать университет в решении текущих вопросов, которые на сегодня там 
накопились.

Вопрос: можем ли мы совместно разработать механизм приоритет-
ного направления иностранных студентов, обучающихся за счёт средств 
федерального бюджета?..

Фальков В. Н. Спасибо большое за вопрос. Вначале хочу сказать 
несколько слов относительно МАДИ. Славный университет, с богатой 
историей, который, к  сожалению, в  последнее время лихорадило, что 
не очень приятно, мы с вами как раз в непростых условиях пандемии 
разбирались с этим вопросом. Сейчас там молодой исполняющий обя-
занности ректора, у  него профильное образование, и  я  надеюсь, что 
у него всё получится, – очень важно, чтобы его поддержали выпускники 
(ассоциация выпускников очень сильная у МАДИ), студенты и препо-
даватели.

Что касается иностранцев, в том числе из стран ближнего зарубежья, 
поступающих на  инженерные специальности и  направления, то  здесь 
есть два принципиально важных момента. С одной стороны, мы двигаем-
ся в эти страны с нашим инженерным образованием: каждый год и в Уз-
бекистане, и в Таджикистане, особенно в Узбекистане, открываются фи-
лиалы российских вузов, есть запросы и от Казахстана, и от других стран, 
и  один из  последних больших проектов, который мы обсуждаем,  – это 
активное участие Горного университета в  развитии инженерного обра-
зования в  Узбекистане. С  другой стороны, мы всегда рады студентам 
из стран ближнего зарубежья, из названных мною стран – Таджикистана, 
Узбекистана, Казахстана, Киргизии, да и из многих других. Надо сказать, 
что порядка 60 процентов этих абитуриентов поступают как раз на инже-
нерные специальности и направления. Квота в этом году у нас составляла 
15 тысяч мест, на будущий год – нас поддержали МИД России и Россо-
трудничество – мы хотим её увеличить на 3 тысячи, ну а к 2024 году удво-
ить, чтобы у нас была квота 30 тысяч мест для привлечения иностранцев. 
Сделаем вместе максимум для того, чтобы, с одной стороны, поступали 
иностранцы, а с другой стороны, чтобы они выбирали инженерные спе-
циальности и направления.
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Вопрос депутата Государственной Думы Берулавы М. Н.:
Уважаемый Валерий Николаевич, определённо можно сказать, что 

под вашим руководством министерство справилось с вызовами, которые 
сформировал коронавирус. По  крайней мере, наша фракция получила 
в несколько раз меньше писем с критикой в адрес ваших подчинённых, чем 
в адрес их коллег из Министерства просвещения Российской Федерации.

Вопрос: Минобрнауки России разработана программа академиче-
ского превосходства российских организаций высшего образования, со-
гласно которой все вузы России будут поделены на  категории по  фор-
мальным показателям  – почему министерство не  даёт возможности 
вузам естественным образом соревноваться между собой?

Фальков  В.  Н.  Прежде всего, большое спасибо за  добрые слова, 
очень приятно слышать, я  обязательно коллегам передам, хотя, скажу 
честно, есть куда стремиться.

Что касается программы, о которой сегодня несколько раз говорили. 
Уважаемые коллеги, начиная с 5 июня она уже прошла самое, пожалуй, 
масштабное обсуждение, которое только возможно, ни одна предыдущая 
программа развития университетов так не  обсуждалась. Особенностью 
этой программы, я обращаю ваше внимание, является то, что мы обсужда-
ли её не только в университетском сообществе – мы вынесли её, с риском 
для себя, на  суд академиков, и  президиум Российской академии наук 
очень внимательно её проанализировал. Как и любой программный до-
кумент, особенно определяющий стратегию развития отрасли на десять 
лет, конечно, и  эта программа  – под пристальным вниманием:  кому-то 
 что-то нравится,  что-то не нравится, но мы на финишной прямой, сейчас 
заканчиваем согласование всех вопросов.

О том, о чём вы спросили конкретно. Мы как раз исходили из того, 
чтобы в этой программе участвовало гораздо больше вузов, чем во всех 
предыдущих программах. В  нашей самой большой программе нацио-
нальных исследовательских университетов участвовало 29 вузов, в про-
екте «5–100» – 21 вуз, в программе федеральных университетов – 10 ву-
зов, а здесь, как мы планируем, будет 100–120 вузов. Мы считаем, что эта 
программа подстегнёт вузы к развитию как раз через конкуренцию. Есте-
ственным, эволюционным способом они развиваются и без разных про-
грамм, но главный дефицит, главная проблема вузов – это то, что у них 
нет средств на развитие. И вот через эту программу мы им такие средства 
дадим, причём дадим лучшим, исходя из принципа справедливости, тем, 
кто покажет и докажет, что их команда, их программа, поддержка регио-
на, либо профильного министерства, либо профильной госкорпорации 
позволяет им достигать тех целей, которые перед ними ставят общество 
и государство.

Вопрос депутата Государственной Думы Курбанова Р. Д.:
Уважаемый Валерий Николаевич, как известно, одна из  проблем 

системы высшего образования и  науки  – это бюрократизация. На  се-
годняшний день преподаватели и  учёные жалуются на  большой поток 
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документов в формате справок, отчётов, докладных и так далее. Всё это, 
естественно, занимает много рабочего времени.

Вопрос заключается в следующем: будут ли приняты  какие-то меры 
со стороны вашего министерства, для того чтобы сократить такого рода 
документооборот?

Фальков В. Н. Спасибо большое за вопрос. 4 февраля текущего года 
у Президента Российской Федерации Владимира Владимировича Пути-
на была большая встреча с научной общественностью, это было как раз 
в преддверии заседания президиума Государственного совета Российской 
Федерации и Совета по науке и образованию, на котором рассматрива-
лись вопросы развития, в первую очередь участия регионов в развитии 
высшей школы, и вот там прозвучал этот вопрос. Я вам могу сказать, что 
у нас есть отдельное поручение Президента России, во исполнение этого 
поручения мы уже создали рабочую группу, включили туда представите-
лей самых разных вузов и двигаемся по двум направлениям.

Здесь тоже есть сложности, избыточная отчётность и методологиче-
ские сложности, когда по разным принципам идёт построение, поэтому 
даже из одного ведомства мы запрашиваем у вузов чрезмерно много ин-
формации. Так что первая задача, которую мы себе ставим, – это сокра-
тить административную нагрузку на сами вузы. Ну и второе, самое ос-
новное: я понимаю, как устроена жизнь в рядовом университете, и могу 
сказать, что да, у нас чрезмерно много бумажной работы, поэтому мини-
стерство нацелено на то, чтобы найти баланс, соблюсти разумный баланс. 
Потому что, конечно, без методических документов не может быть препо-
давания, мы должны понимать, какой образовательный результат полу-
чим в итоге, это с одной стороны. С другой стороны, вот это чрезмерное, 
излишнее составление документов, которые напрямую никак не связаны 
с образовательной деятельностью, с качеством образовательной деятель-
ности, раздражает преподавателей. Мы постараемся в самое ближайшее 
время эту проблему решить.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы Осадчий Н. И.

6. «Правительственный час» на тему «О ходе исполнения государ-
ственной программы Российской Федерации «Комплексное развитие 
сельских территорий» в 2020 году и планах по её дальнейшей реализа-
ции в 2021 году. О ходе проведения осенних полевых работ в Россий-
ской Федерации в 2020 году» (30.09.2020).

С  информацией выступили министр сельского хозяйства Россий-
ской Федерации Дмитрий Николаевич Патрушев, аудитор Счётной па-
латы Российской Федерации Михаил Александрович Мень.

Вопросы министру сельского хозяйства Российской Федерации 
Патрушеву Д. Н. от фракции КПРФ задали депутаты Государственной 
Думы Харитонов Н. М., Лебедев О. А.
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Вопрос депутата Государственной Думы Харитонова Н. М.:
Уважаемые коллеги, напоминаю всем: агропромышленный ком-

плекс  – это жизнеобразующая отрасль, поэтому и  отношение должно 
быть как к жизнеобразующей отрасли.

Уважаемый Дмитрий Николаевич, успехи налицо по отдельным на-
правлениям, это правда. Но три года назад на Восточном экономическом 
форуме Минсельхоз России заявил, что при должной государственной 
поддержке Дальний Восток уже через пять лет сможет себя обеспечить 
своими продуктами питания. По  итогам поездки представителей Пра-
вительства Российской Федерации во главе с Мишустиным в протоколе 
поручений было обозначено одно направление Министерству сельского 
хозяйства Российской Федерации: обеспечить закрытым грунтом Даль-
ний Восток. Но  мы  же знаем, что сегодня идёт сокращение поголовья 
свиней, коров, значит, по производству молока, скота и птицы на убой 
регион на последнем месте. А Амурская область могла бы стать дальне-
восточной Кубанью по производству сои.

Как вы считаете, какие специальные меры поддержки развития мяс-
ного и молочного животноводства необходимы и будут приняты по Даль-
нему Востоку? И какая поддержка необходима от парламента?

Патрушев  Д.  Н.  Уважаемый Николай Михайлович, спасибо вам 
за вопрос. Действительно, ситуация на Дальнем Востоке несколько от-
личается, причём в худшую сторону по сравнению с ситуацией в целом 
в Российской Федерации, однако должен констатировать, что весь ком-
плекс мер поддержки сельхозтоваропроизводителей, поддержки агро-
промышленного комплекса доступен в том числе и сельхозтоваропроиз-
водителям Дальнего Востока.

Отдельно скажу, что мы разработали по каждому региону Дальнего 
Востока совместно с их правительствами программы по поддержке ово-
щеводства, и,  на  наш взгляд, это может позволить сдвинуть с  мёртвой 
точки производство там овощей.

Скажу также, что у нас финансирование в рамках стимулирующей 
субсидии выделяется для Дальнего Востока с повышенным коэффици-
ентом 1,2. Мелиорация по Дальнему Востоку финансируется с коэффи-
циентом 2, повышенным по сравнению с другими территориями Россий-
ской Федерации. И конечно же, эти меры должны привести в   какой-то 
момент к увеличению производства там сельскохозяйственной продук-
ции. Плюс, что касается тепличного овощеводства, мы уже с Минвосток-
развития России договорились о том, что мы им из своего бюджета пере-
дадим средства – пока определяемся, в каком объёме, – для того чтобы 
они могли выплатить возмещение капитальных затрат при строительстве 
теплиц на Дальнем Востоке по нашим правилам, но ещё раз скажу, это 
будет делаться с руки Минвостокразвития России.

Ну  и  также был принят ряд мер поддержки в  части перевозки 
на Дальний Восток продукции, минеральных удобрений, продуктов, это 
позволяет и оттуда по льготному тарифу получать  какую-то продукцию. 
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На наш взгляд, этот объём мер, конечно, недостаточный, но тем не менее, 
с учётом существующего объёма финансирования, по крайней мере, он 
есть. Так что вот таким образом планируем работать.

Вопрос депутата Государственной Думы Лебедева О. А.:
Уважаемый Дмитрий Николаевич, на итоговом заседании коллегии 

Минсельхоза России было сказано о возможной отмене возмещения ча-
сти прямых понесённых затрат на  строительство и  модернизацию объ-
ектов АПК – капексов. У многих сельхозтоваропроизводителей это вы-
зывает серьёзную обеспокоенность, которую разделяют и наш комитет, 
и наша фракция. Есть опасение за судьбу проектов по строительству объ-
ектов животноводства, тепличных комплексов, объектов хранения пло-
доовощной продукции, так как это может изменить планы инвесторов. 
Какова позиция министерства по  данному вопросу, с  учётом того, что 
пороговые значения самообеспеченности по молоку и молокопродуктам, 
плодоовощной продукции, установленные в Доктрине продовольствен-
ной безопасности, в настоящее время не достигнуты? Не считаете ли вы 
целесообразным  всё-таки сохранить такую форму поддержки, как возме-
щение капексов?

Патрушев  Д.  Н.  Олег Александрович, вопрос абсолютно понятен, 
и  как лоббисты отрасли, мы, конечно, должны выступать за  то, чтобы 
максимальный объём поддержки доводился до  сельхозтоваропроизво-
дителей, причём совершенно разным инструментарием. Надо отметить, 
что у  нас бюджетные средства достаточно ограниченные, нам выделя-
ется не  то  количество денег, которое мы хотели  бы направить в  агро-
промышленный комплекс, в  его развитие, а  меньше, при этом капексы 
в меньшей степени позволяют нам получать ресурсы от инвесторов при 
финансировании тех или иных проектов. Но я подчеркну, что решение 
об отмене возмещения капексов ещё окончательно не принято, оно будет 
приниматься в 2021 году исходя из возможностей, в том числе бюджета. 
Но если даже мы примем решение об отмене компенсации капитальных 
затрат, то предложим  какие-то другие механизмы по тем отраслям, ко-
торые ещё не вышли по показателям на уровень Доктрины продоволь-
ственной безопасности. Возможно, мы увеличим и сроки льготного кре-
дитования, ну и подумаем ещё над замещающими механизмами.

В завершении от фракции КПРФ выступил депутат Государствен-
ной Думы Кашин В. И.

ВЫСТУПЛЕНИЯ ДЕПУТАТОВ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ –  
ЧЛЕНОВ ФРАКЦИИ КПРФ В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ

За отчётный период депутаты от фракции КПРФ активно выступа-
ли в  Государственной Думе по  актуальным социально- экономическим, 
политическим и иным вопросам.
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Выступление депутата Государственной Думы, руководителя 
фракции КПРФ Зюганова Г. А. (06.02.2020):

Уважаемые коллеги, вы знаете, что мы настаивали на  отставке 
Правительства Российской Федерации. Президент России принял это 
решение. Мы предлагали сформировать правительство народного до-
верия, но диалога не состоялось. Даже наше общее предложение утвер-
дить Гордеева куратором агропромышленной программы, которую мы 
с вами утвердили, которая получила всеобщую поддержку, и то не было 
принято.

Правительство отработало уже три недели, и  я  надеялся, что оно 
заявит о  том, что курс будет меняться, что будем формировать полно-
ценный бюджет, но пока от Правительства Российской Федерации полу-
чили два редких «подарка». Минтруд России заявил, что прожиточный 
минимум 11 012 руб лей – это многовато, и в силу того, что товары и про-
довольствие стали дешеветь, минус 400 руб лей. Хочу вам напомнить, что 
содержание в  тюрьме в  Европейском союзе стоит в  день 4600  руб лей, 
в месяц – 138 тысяч руб лей, так что это даже не тюремная норма. Пенси-
онный фонд после того, как ограбил всё население на сотни миллиардов, 
другой «подарок» преподнёс: в этом году инвалидам первой группы доба-
вят 114 руб лей, инвалидам второй группы и детям- инвалидам – 81 рубль 
и  инвалидам третьей группы  – 65  руб лей. Этого даже на  два пирожка 
с повидлом не хватит!

Хочу вам напомнить, что практически во всех странах мира есть за-
кон о минимальной зарплате. У нас она составляет 12 130 руб лей – по-
пробуй, разживись! Как это выглядит во  всех ближайших странах, об-
ратите внимание. Сейчас толкуют, что мы сравняем,  – ну  и  что будем 
равнять? Тюремную норму и блокадную пайку? Минимальная зарплата: 
США  – 79  тысяч руб лей, Германия, Франция, Англия  – более 100  ты-
сяч, Турция (наш партнёр по Ближнему Востоку) – 31 тысяча, в два с по-
ловиной раза больше, Румыния – 32 тысячи. Посмотрел в Прибалтике, 
где, казалось бы, ни промышленности нет, ни  каких-то ресурсов особых, 
трудовое население сбежало: Латвия – 33 тысячи руб лей, Литва с Поль-
шей – по 44 тысячи. Они занимаются и торгуют в основном русофобией, 
а минимальная зарплата там  всё-таки приличная. Ну, думаю, мы, навер-
ное, Африку обогнали! А ЮАР (наш партнёр) – 16 тысяч руб лей, Габон – 
15 тысяч и даже Экваториальная Гвинея – на 2 тысячи больше. Пока мы 
с  вами не  примем принципиального решения о  том, что минимальная 
зарплата должна быть сегодня минимум 25  тысяч руб лей (а  Смолин, 
наш специалист, насчитал 36 тысяч), вся остальная возня вокруг ремонта 
Конституции России не имеет принципиального смысла.

Я к вам обращался с предложением рассмотреть русскую проблему 
в  полный рост, ведь она нас всех за  горло взяла: со  времён вой ны рус-
ские потеряли 65 миллионов человек, с 1991 года – 20 миллионов, при 
существующем курсе потеряем в  ближайшее время ещё 12 миллионов. 
Ломается демографический и  культурно- исторический хребет народу, 
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который тысячу лет собирал воедино свои просторы. Мы не  выживем 
в этой ситуации!

Обращаю внимание Председателя Государственной Думы, ведь он 
из  Саратовской области, на  вымирание русских: Саратовская область, 
где преимущественно русское население, – лидер по Поволжью, 19 тысяч 
человек. Приволжский федеральный округ  – лидер в  целом по  стране: 
110 тысяч человек потеряли в его прекрасных областях за прошлый год. 
Омская область, ведущая в  Сибири,  – 17  тысяч человек, плодородный 
Алтайский край  – почти 16  тысяч. Мы должны прямо в  Конституции 
России написать о  роли государствообразующего народа, без которого 
наши просторы не  могут существовать в  единстве,  – сидят, упираются 
и не хотят даже рассматривать эту самую главную, самую болезненную 
и самую актуальную в державе тему!

Зато там написано про недра: мы единственная страна, в  которой 
по Конституции России можно распродавать недра. Открывайте все кон-
ституции Европы – нигде такого нет! Беру данные за три года (я перед 
вами выступал, я  некоторые вещи обязан вам напомнить): торгуем не-
драми, за три года продали на 20 с лишним триллионов руб лей в год – 
в бюджете ни разу не было больше 8 триллионов. Думаю, ордынцы ска-
зали бы: а что же мы мало брали? Когда они у нас господствовали, брали 
десятину со двора, а тут берут… И не хотят платить нормальные налоги! 
Открываю вчера сводку: Трамп блестяще выступал, темпы высокие, под-
держка самая массовая и демократы вроде сдались. Блумберг, предыду-
щий мэр Нью- Йорка, самого богатого города – 50 миллиардов долларов 
доход, – говорит: надо на 5 процентов увеличить налог с богатых, тогда 
мы получим дополнительно 3  триллиона долларов в  бюджет. А  у  нас? 
Мы вносим – даже не хотят рассматривать. Мы восемь раз вносили за-
конопроекты о  детях вой ны, которые влачат жалкое существование,  – 
опять никто… Ну,  так  же просто нельзя! Мы обязаны прямо закрепить 
в  Конституции России, что недра принадлежат гражданам, а  не  пятна-
дцати упырям, захватившим десять тысяч рудников, которые вся страна 
осваивала!

Пенсионный возраст. Даже идиоту сегодня понятно, что эта пенси-
онная реформа провалилась, её надо отменить. Пенсионный возраст 55 
и 60 лет – это то, что, собственно говоря, медицина доказала. Да и весь 
мир будет снижать пенсионный возраст, потому что идёт роботиза-
ция. При этом у  нас на 10  тысяч работающих 2–3 робота, в  Китае уже 
40, в Южной Корее – 500 роботов. Чего же мы сидим и никак не при-
мем решение о развитии станкостроения, робототехники, электроники, 
всего остального? Давайте встречаться, обсуждать! Уже месяц прошёл – 
Правительство Российской Федерации молчит. Опять время потеряем! 
Вчера Путин их подгонял, говорил, что нет времени на раскачку, – а тут 
ни предложений, ни нормального диалога нет.

Я  считаю, что нам надо определиться и  с  образованием и  здраво-
охранением. Я  Морозова послушал  – он прекрасно выступал. Сходите 
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в  медицинское учреждение  – вам бесплатно вырвут больной зуб, всё. 
Но  попробуйте зубы вставить!.. Я  40  лет тому назад занимался этим 
в родной области, всем дояркам вставили бесплатно, приехали на сове-
щание актива: улыбки были – залюбуешься. А сейчас никто не в состоя-
нии вставить себе новые зубы. Посмотрите, что происходит! Какое может 
быть здоровое население при такой зарплате и пенсии?! Нищее населе-
ние не может быть здоровым! По этому вопросу должны быть приняты 
исчерпывающие решения.

Что касается ремонта системы управления. Я думаю – это моя лич-
ная точка зрения, – что во многом законопроект о поправках к Консти-
туции России внесён в связи с тем, что хотят провести, решить вопрос 
о Госсовете. Госсовет может быть эффективным, если в нём будут люди 
с  государственным мышлением, и  он будет отражать интересы населе-
ния всей страны. Конституция – это, как правило, компромисс. А Кли-
шас опять начинает проталкивать позицию, что надо отдать Президенту 
России право утверждать Генерального прокурора. Но у нас не работает 
правоохранительная система! С такой правоохранительной системой мы 
не можем ничего сделать, так никакую коррупцию невозможно победить.

Я вас просил: давайте создадим комиссию и вместе поедем в «Совхоз 
имени Ленина». Ведь банда во главе с некоторыми кураторами, которые 
сидят, видимо, в Кремле, вместе с прокурором и следствием душит, уни-
чтожает ведущее хозяйство – посмотрите, что они творят, это полное бе-
зобразие! Ну что, поднимать людей для того, чтобы… если не в состоянии 
услышать даже здесь, коллеги? Сейчас обложили со  всех сторон пред-
приятие Казанкова, лучшее в Европе. За что? А за то, что рядом накопал 
песок для того, чтобы привести в норму стройку и почву. Я извиняюсь, 
но это всё только потому, что там показал хороший результат Казанков- 
младший, только потому, что там, в Приволжском округе, наши ребята, 
лишь только поэтому (то же самое и с Левченко было). Мы с Харитоно-
вым 2 тысячи человек возили, для того чтобы… Предыдущего, бандита 
Маркелова, который был главой республики, посадили, видимо, и новым 
неймётся. То же самое происходит и с другими народными предприятия-
ми. Предлагаю ещё раз вернуться к этой теме.

Мы не можем нормально идти на выборы, если и дальше будет этот 
порог, фильтр: выдвинуться в губернаторы ты не можешь; если по голов-
ке погладят и если местному самоуправлению дадут… Какое местное са-
моуправление?.. Мы им отдали 190 полномочий – и не дали денег! Раз 
федеративное государство, давайте иметь федеративный бюджет: 30 про-
центов на  главные программы, 30 процентов на  республики и  области 
и дать средства главам муниципалитетов, тогда они  что-то смогут делать. 
А так глава муниципалитета ничего не может делать. Вот мы ему сейчас 
запишем… Что бы мы ему ни записали, при таком финансировании он 
как ничего не мог делать, так ничего и не сделает!

Суд всё больше превращается в инквизицию. Если и дальше так бу-
дет, то  всё это закончится дракой на  улице. «Совхоз имени Ленина»  – 
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всё началось с прокуратуры и суда местного, потом перетащили в другой 
суд. Материалы – 15 депутатов подписали – лежат у Президента России, 
я  не  получил ответа. Напоминаю Администрации Президента Россий-
ской Федерации: мы написали в Следственный комитет, в Генеральную 
прокуратуру. Уже новый прокурор – опять ничего не получаем!

Мы с вами должны всё сделать для того, чтобы ремонт Конституции 
России не был фиктивным. Обстановка требует принятия принципиаль-
ных решений. Сегодня у нас на сайте, в «Правде» и в «Советской России» 
опубликована моя статья, где перечислены все шесть угроз, о  которых 
я  вам говорил. Всё это должно быть учтено при ремонте Конституции 
России, иначе это будет пустая работа.

Выступление депутата Государственной Думы Алимовой  О.  Н. 
(04.02.2020):

Добрый день, уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые кол-
леги!

Можно бесконечно долго смотреть на воду, на то, как горит огонь, 
и  ещё можно бесконечно править свои выступления, редактировать 
текст, с которым хотелось выступить на десятиминутке, ибо у нас, у депу-
татов, времени и возможности становится всё меньше и меньше. Речь се-
годня пойдёт о проблемах в стране, которые вызваны недоверием людей 
к власти. Сегодня внутренняя политика действительно немного ожила: 
Послание Президента России Федеральному Собранию, последующие 
перестановки Правительства Российской Федерации, конституционная 
реформа. Все вдруг вспомнили, что, кроме международной политики, 
есть ещё и сама Российская Федерация со своими заботами, со своими 
проблемами, которые необходимо решать.

Старый кабинет министров обладал рекордным антирейтингом 
и в глазах общества был скорее олицетворением зла, чем добра. Ныне-
шнее Правительство Российской Федерации пока без достижений, хотя 
для граждан это иллюзия надежды. Однако 41 процент граждан уверены 
в том, что кардинальной смены курса не будет, что будет продолжен всё 
тот же антинародный курс, памятником которому стала пенсионная ре-
форма, в народе называемая пенсионным грабежом. Перестановки в Пра-
вительстве и особенно включение в пакет реализации мер, обозначенных 
Президентом России, в виде индексации пенсий, изменений материнско-
го капитала, горячих завтраков для школьников, несомненно позитивно 
скажутся на рейтингах доверия к власти, но будет ли этот эффект долго-
срочным, зависит в том числе и от нас.

По данным соцопроса, проведённого Центром исследования поли-
тической культуры России в  2019  году, половина опрошенных заявила 
о  том, что главными проблемами страны им видятся бедность, низкие 
зарплаты и  пенсии, рост цен, проблемы с  жильём и  ЖКХ, медициной, 
образованием и  другие социальные проблемы, а  15 процентов считают 
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главными проблемами коррупцию, беззаконие, неэффективность вла-
сти, несправедливость и  поддержку олигархов. Коллеги, это означает, 
что государство подошло очень близко к точке невозврата, после которой 
могут быть необратимые последствия. Не  уделяя должного внимания 
экономике, развитию промышленности и сельского хозяйства в стране, 
Правительство Российской Федерации, если не начнёт работать на благо 
людей, рискует запустить маховик социальных потрясений.

Президент России в декабре прошлого года заявил, что у него нет 
уверенности в  том, что большинство россиян в  результате реализации 
национальных проектов ощущает перемены к лучшему в жизни. То есть 
фактически за  20  лет нынешнего «-изма»  – поставьте перед «-измом» 
любое слово – не сделано ничего или сделано очень мало. Так о каком 
доверии граждан можно говорить при всём этом? Наши граждане, может 
быть, не сильно разговорчивые, но и не немые, они всё знают и понима-
ют, всё видят и слышат, каждому прекрасно известна реальность жизни, 
существования.

Давайте посмотрим на цифры соцопросов. Специально взяла цифры 
официозного ВЦИОМа, дабы не  попасть под критику коллег: дескать, 
пользуешься сведениями иностранных агентов, очерняющих нашу дей-
ствительность. Для сравнения буду использовать данные из разных со-
циальных сетей.

Итак, относительным доверием граждан России пользуется только 
Президент России, его деятельность одобряет около 70 процентов. Дея-
тельность кабинета министров, Совета Федерации – чуть больше 40 про-
центов, нашей палаты – 35 процентов с небольшим. Лично для меня это 
заоблачные цифры, и они никак не бьются с тем, что я слышу от жителей, 
когда провожу рабочие поездки и встречаюсь с населением. Ещё гражда-
не одобряют армию, Церковь, как ни странно, СМИ, правоохранитель-
ные органы (50 процентов), судебной системе доверяет лишь одна треть 
граждан. Но это голые цифры, а в целом динамика отрицательная: госу-
дарство поступательно, постепенно утрачивает доверие граждан. Ещё раз 
повторю, это официальные цифры.

Недавно в «Telegram», который вроде как блокирует Роскомнадзор 
и в котором одновременно вижу каналы наших коллег- депутатов, в том 
числе и  у  меня там есть страничка, провели опрос, в  нём участвовали 
27  тысяч проголосовавших. И  на  вопрос: «Кто, по  вашему мнению, за-
служивает доверия?» – 90 процентов ответили: «Никто из перечислен-
ных», – что значит, ни Президент России, ни армия (они набрали по 3 
процента), ни силовики, ни политические партии, ни СМИ, ни Церковь 
(набрали по 1 проценту). Вот другая сторона медали!

Можно всё свалить на сеть «Интернет», на хакерские атаки, на на-
кручивания и так далее, на манипуляции данными, но если взять среднее 
между данными ВЦИОМа и социальных сетей, то получится  что-то по-
хожее на правду, и она действительно страшная. Ну почему же это проис-
ходит? Потому что у субъектов «власть» и «народ» отсутствует обратная 
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связь. Власть спускает народу своё решение, причём не советуясь, не об-
суждая или делая вид, что советуется, а народ старается в меру своих сил 
и возможностей проигнорировать это решение либо попытаться показать 
власти фигу, либо устроить протест.

Приведу пример общения власти и народа на уровне муниципали-
тетов. Нужны общественные слушания по вопросу строительства завода 
по утилизации отходов первого и второго классов опасности в посёлке 
Горный Саратовской области – «РосРАО» выбрало для этого площадку 
Общественной палаты. Но,  простите, эта «ОПа» никакого отношения 
к общественности не имеет, это рупор власти, замаскированный под го-
лос общества, и  не  более. Причём сделали это после того, как прошли 
многочисленные митинги в крупных городах, в том числе и в Самарской 
области. В итоге ничего, кроме скандала с дракой, не получилось: обще-
ство не успокоили, людей напугали, чётких разъяснений не дали. Вместо 
этого они говорили, что, мол, есть замечательный завод в  столице Ав-
стрии, забывая о том, что там всего- навсего мусоросжигательный завод, 
никакого отношения не имеющий к захоронению отходов первого и вто-
рого классов опасности и даже ядерных отходов. История с Горным – по-
трясающий пример неспособности работать с населением и   что-то объ-
яснять жителям. Думаю, что люди не безропотные, а многие думают, что, 
наоборот, безропотные, но  это большая ошибка, на  которой обожглись 
многие, Шиес – тому доказательство.

Здравоохранение, вновь к нему возвращаюсь. Конечно, есть радость 
от постройки ФАПов, но до этого у людей была больница. После заседания 
Госсовета в Калининграде, где обсуждались проблемы медицины, у меня 
не  осталось никакого сомнения в  том, что так называемая оптимизация 
специально была направлена на  тотальное уничтожение медицинской 
отрасли, особенно в сельской местности. Реально ли теперь на выжжен-
ной земле посадить яблоневый сад? Конечно, нет. Состояние здравоохра-
нения, видимо, настолько плачевно, что Президент России взял под свой 
контроль эту проблему. Но  на  местах совершенно иное: например, наш 
губернатор заявляет о  сокращении тысячи неэффективно работающих 
коек в местных больницах. Что происходит? Для СМИ одна информация, 
а на самом деле вниз спускается другая? Не хочется в это верить, но пока, 
судя по действиям на местах, получается как раз то, о чём я сейчас говорю.

Часто слышу фразу: «Как я  люблю свою Родину и  как ненавижу 
государство и  власть, которые пытаются её погубить». Власть власти 
рознь. Дичайший факт, так сказать, наката федеральных СМИ во время 
трагедии в  Тулуне привёл к  отставке эффективного губернатора Лев-
ченко. Заменили на своего – и, как по мановению волшебной палочки, 
практически на следующий день проблемы Тулуна ушли из федеральной 
повестки, из СМИ. Там всё стало хорошо, прекрасно? Я думаю, великий 
Райкин сейчас сказал бы свою знаменитую фразу: «Дурят нашего брата!» 
Может такая политика подарить лишние очки доверия режиму и обслу-
живающим его СМИ? Вряд ли.
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О наличии в стране института демократии говорит и фактор дове-
рия судебной системе, я  уже сказала, что её поддерживает всего лишь 
одна треть опрошенных, и то по данным ВЦИОМа, то есть доверие край-
не низкое. Пара примеров. Рейдерский захват, нападки на экс-кандида-
та на  пост Президента Российской Федерации Павла Грудинина  – вот 
подтверждение того, как работает судебная система! Мы об этом неодно-
кратно говорили с трибуны, КПРФ оценила роль суда как правовой бес-
предел. Мы что, возвращаемся в эпоху ельцинизма, когда споры хозяй-
ствующих субъектов зачастую становились криминальными разборками 
именно в силу того, что суды пытались узаконить беззаконие?!

Или скандальная история, произошедшая в  моей родной Сара-
товской области: в результате оговора перспективного молодого боксё-
ра Максима Бурбина осудили на  четырнадцать с  половиной лет. Даже 
несмотря на то, что в надзорные органы региона поступили обращения 
от людей, которые признались в оговоре Бурбина и сообщили о приме-
нении к ним недозволенных методов ведения следствия, человек до сих 
пор отбывает срок в тюрьме. В попытке помочь спортсмену сплотились 
представители КПРФ и «ЕДИНОЙ РОССИИ» – вот, оказывается, не-
правомерные решения судов, слабая работа следствия, прокуратуры объ-
единяют куда крепче Дня народного единства!

Московские протесты очень сильно ударили по  доверию ко  всей 
правоохранительной системе – ну действительно, смешно, когда говорят 
о  побоях, нанесённых пластиковым стаканчиком. Силовой разгон ком-
мунистической демонстрации 7 ноября в Петербурге – разве после всего 
этого можно сказать, что полиция служит народу? Сотрудники полиции 
без разбора хватали под руки и волокли в автозаки и молодых, и пожи-
лых, и мужчин, и женщин. Кто этот гений, который запретил традици-
онную демонстрацию в городе трёх революций?! А теперь, оказывается, 
за этот беспредел будут платить премию сотрудникам!

Хочу сказать вам, уважаемые коллеги, что рейтинг доверия к власти 
нельзя поднять с  помощью резиновых дубинок. Государство не  может 
функционировать исключительно силовыми методами…

Протест не рождается на пустом месте – это почти всегда реакция 
на неумные и безумные действия власти. Необходимо слушать и пони-
мать людей, а если не слышит их исполнительная власть – слушать и по-
нимать граждан должны мы, их избранники, чтобы законами улучшать 
их жизнь, а не ставить людей на грань выживания!

Выступление депутата Государственной Думы Осадчего  Н.  И. 
(11.02.2020):

Уважаемый Александр Дмитриевич, уважаемые товарищи и колле-
ги! 75  лет назад завершилась Ялтинская международная конференция 
руководителей союзных держав. Сталин, Черчилль и Рузвельт обсудили 
принципы послевоенного мирового устройства, и  эти принципы никто 
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не смел оспорить почти полвека, пока их гарантом был Советский Союз – 
с его международным авторитетом и военно- промышленным потенциа-
лом. В  такие  же февральские дни, только двумя годами раньше, после 
Сталинграда, Красная армия освобождала Дон и Кубань: так, 12 февраля 
от оккупантов был очищен Краснодар, 13–14 февраля – Ростов-на- Дону. 
И мы помним это и чтим воинов- героев.

Вой на и победа – это наш государственный рубеж, который нельзя 
сдавать. Мы дружно провозгласили: «Нет зарубежным фальсификато-
рам!» – и даём жёсткий отпор на всех уровнях, но внутри страны такой 
чёткой позиции, к сожалению, нет, и в результате мы регулярно слышим 
и  видим неправду. Например, в  телесериалах о  вой не, где есть только 
трусы- командиры и ненависть безоружных солдат к советскому строю; 
порой мы слышим официальные речи, в которых нет ни слова о Совет-
ском Союзе и о Красной армии; есть и откровенные ляпы чиновников, 
умудряющихся сравнивать дурно пахнущую мусорную кучу с легендар-
ным и святым Мамаевым курганом. Это не просто оговорочки – это образ 
мыслей! А драпировки на Ленинском мавзолее 9 Мая и попытки запре-
та Знамени Победы и портретов Сталина на мероприятиях – это разве 
не отход от исторической правды?!

Депутаты нашей фракции уверены: чем дольше такое будет про-
должаться, тем уязвимее будут позиции России. Ведь Ленин и  Ста-
лин – это руководители страны, которая, будучи построенной под их 
руководством, переборола хищного фашистского зверя, переломала 
колоссальную военную машину, а  советские солдаты и  полководцы, 
опираясь на  промышленный потенциал и  крепкий тыл, научились 
воевать и побеждать. Да, сначала, в 41-м, они были недостаточно уме-
лыми, но  стали в  итоге лучшими в  мире, и  боевые потери Красной 
армии сравнимы с  потерями вермахта. Границы советской державы 
были значительно расширены, возвращены многие земли, потерянные 
после распада Российской империи, за короткий срок были преодоле-
ны огромные разрушения, и это тоже следствие массового народного 
подвига, грамотного и ответственного управления страной, советской 
идеологии равенства и братства народов, и эти факторы победы нераз-
рывны.

Наш народ явил миру небывалые патриотизм и  героизм, в  одном 
строю сражались граждане СССР всех национальностей, большевики 
и атеисты, христиане и мусульмане, казаки и священники. Но фундамен-
том этого общенародного порыва была именно государственная систе-
ма – плановая экономика, именно она дала в руки солдатам оружие и луч-
шую технику, хлеб и боеприпасы, обеспечила медицину, возвращающую 
в строй. Это и есть системная правда о вой не, без которой любые факты, 
вырванные из конкретных условий, превращаются в домыслы типа «по-
бедил народ вопреки руководству».

Почему об этом приходится говорить снова и снова? Потому что без 
усвоения исторических уроков сегодня невозможно правильно строить 
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социальные и экономические основы государства, отражать их в Консти-
туции страны. Наши текущие конституционные проблемы заключаются 
не только в формулировках Основного закона, но и в том, как выстроен 
механизм их практической реализации.

Возьмём, к примеру, положения о социальном государстве: ряд норм, 
связанных с этим, реализуется далеко не в полной мере.

Статья 37, часть 1: «Труд свободен. Каждый имеет право свободно 
распоряжаться своими способностями к труду, выбирать род деятельно-
сти и профессию». Но где рабочие места, например, в сельской местно-
сти, в  малых городах? Если не  выполнена задача по  созданию 25  мил-
лионов квалифицированных рабочих мест, то как могут трудоустроиться 
граждане России, тем более по выбранной специальности?

Статья 41, часть 1 – о бесплатной медицинской помощи, оказы-
ваемой в  государственных и  муниципальных учреждениях. Но  при 
наличии этой статьи уже треть от общих расходов на здравоохранение 
несут непосредственно сами граждане, оплачивая медицинские услу-
ги и лекарства, причём не только в частных клиниках, но и в государ-
ственных организациях. И одна из причин – хроническое недофинан-
сирование системы здравоохранения, из-за чего мы имеем и дефицит 
кадров и лекарств, и нехватку средств скорой помощи, и преждевре-
менную смертность.

Статья 43, части 2 и 3 – о гарантиях дошкольного, основного общего 
и  среднего профессионального образования и  о  праве каждого гражда-
нина на  конкурсной основе бесплатно получить высшее образование 
в государственном или в муниципальном образовательном учреждении. 
Но число бюджетных мест в вузах – растёт оно или падает за последние 
годы? А каково качество высшего образования, которое разрушают бо-
лонскими реформами, формирующими по  заказу транснациональных 
корпораций не творца, а потребителя?

Статья 55, часть 2: «В Российской Федерации не должны издаваться 
законы, отменяющие или умаляющие права и  свободы человека и  гра-
жданина». А  что такое пенсионная реформа, которая, совершенно оче-
видно, ущемила интересы подавляющего большинства населения? Вме-
сто создания условий для развития экономики, для научно- технического 
прогресса и создания новых рабочих мест государство повысило возраст 
выхода на пенсию.

У  нас лучше всего реализованы статьи, связанные с  отношениями 
собственности. Частная собственность, закреплённая в  Конституции 
России первой во всех статьях, начиная с использования природных ре-
сурсов, явно доминирует над остальными формами собственности, вклю-
чая государственную, и в реальности, но это отвечает интересам неболь-
шой части общества, а значит, никак не укрепляет основы государства. 
Поэтому КПРФ давно требует как смены реального курса движения 
страны, так и серьёзного ремонта Конституции России. И сейчас, реаги-
руя на президентскую инициативу, наша партия предложила ряд своих 
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поправок, прежде всего в части экономических и социальных основ го-
сударства.

Мы убеждены, что главной целью конституционных изменений дол-
жна быть реализация интересов большинства граждан России. Гарантии 
этих интересов должны быть чётко прописаны в  Конституции России, 
а также подкреплены столь же чётко выстроенными механизмами их осу-
ществления в реальной жизни. Для того чтобы всё это было как следует, 
без спешки, всесторонне проработано, необходимо создать такой инсти-
тут, как Конституционное собрание, – законопроект об этом ранее вно-
сился нашей фракцией. Кроме того, мы за то, чтобы по всем ключевым 
вопросам был проведён полноценный референдум. Главное слово дол-
жен сказать сам народ России.

Коллеги, вчера Россия и весь Русский мир прожили очередной День 
памяти Александра Сергеевича Пушкина. Творчество великого русско-
го поэта – это и тонкая гражданская лирика, и эпос, и глубинная народ-
ность. «Народ безмолвствует» – такова заключительная строчка- ремарка 
исторической драмы «Борис Годунов». Дворцовые перевороты и борьба 
за  власть мало интересуют простых людей до  поры до  времени, но  их 
молчание красноречиво  – уж  если народ соберётся с  силами и  скажет 
своё слово, тогда только держись! В нашей истории были и Пугачёвский 
бунт, о  котором, кстати, тоже прекрасно написал Пушкин в  «Истории 
Пугачёва» и в «Капитанской дочке», и радикальная народная революция, 
и Гражданская вой на.

Несколько дней назад на  телевидении прошли сюжеты, посвя-
щённые судьбе Александра Колчака: вновь и вновь предпринимаются 
попытки его политической и  юридической реабилитации. Но  следует 
помнить, что, во-первых, речь идёт не о том, что Колчак был полярным 
исследователем, а  о  том, что в  условиях Гражданской вой ны он был 
политиком, принявшим титул Верховного правителя России, по сути, 
военным диктатором на  Урале и  в  Сибири, он нёс ответственность 
за  жестокий массовый террор в  отношении не  только противников 
его режима, но и тысяч мирных жителей, простых крестьян и рабочих; 
во-вторых, патриот Колчак был зависим от  британской, французской 
и прочей зарубежной военщины, которая использовала его для разва-
ла России. Всё это есть в документах и рассмотрено Верховным Судом 
Российской Федерации.

Не стоит забывать и о том, что именно красный социальный проект – 
проект большевиков – прекратил Гражданскую вой ну, покончил с угро-
зой растаскивания России на куски, обуздал стихийную энергию народа 
и направил её в созидательное русло. Об этом в своё время, в 37-м году, 
ёмко сказал серьёзный критик большевизма русский философ, эмигрант 
Николай Бердяев – по его мнению, благодаря большевизму «произошло 
соединение воли к социальной правде с волей к государственному могу-
ществу».
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Выступление депутата Государственной Думы Арефьева  Н.  В. 
(18.02.2020):

Уважаемые коллеги, в  мультфильме про Простоквашино кот Ма-
троскин говорил: «Чтобы продать  что-нибудь ненужное, надо сначала 
купить  что-нибудь ненужное, а у нас денег нет». Но у Правительства Рос-
сийской Федерации деньги есть, в Фонде национального благосостояния 
скопилось 8 триллионов руб лей, которые надо  куда-то деть, и до сих пор 
не  придумали куда. Сначала придумали купить Сберегательный банк. 
Только зачем он, Сберегательный банк, Правительству Российской Фе-
дерации – непонятно. При этом в обязательном порядке хотят продать 
банк «ВТБ» и  «Совкомфлот». Непонятно, почему один банк надо по-
купать, а  другой банк надо продавать? И  какова государственная цель 
продажи «Совкомфлота»? Понятно, что государство собирается осваи-
вать Арктику, нужен ледовый флот, но тогда зачем его передавать в чу-
жие руки? Или передадут, наоборот, своим, для того чтобы наживаться 
на  государственных инвестициях в  этот проект? Скорее всего. Личные 
интересы у нас всегда выше государственных.

Именно по этой причине российская экономика за последние десять 
лет не сумела выйти на опережающие темпы роста и остановилась в стаг-
нации. Нас стали сравнивать даже с ближайшими соседями, и по эконо-
мическому развитию мы сегодня впереди только Украины, все остальные 
нас опередили. В экономической истории нашей страны этот период ста-
нет, наверное, одним из худших за последние 135 лет.

Рост ВВП на душу населения за последние десять лет Международ-
ный валютный фонд оценил в  7,5 процента, а  по  данным Росстата, он 
составил 3,8 процента, но  дело в  том, что при нашей дифференциации 
доходов весь этот прирост ВВП ушёл олигархам, а народ не почувствовал 
на себе ничего, ну а если сказать, что шестой год падает уровень жизни 
населения, то  становится понятно, что почувствовали только убытки, 
но  не  прибыль. Десять лет назад российский ВВП на  душу населения 
превышал общемировой на 20 процентов, сейчас он ниже на 2,6 процен-
та, вот так мы развиваемся.

Возьмём макроэкономические показатели за  2019 год: они как  бы 
подводят итоги всему последнему десятилетию. Рост ВВП – 1,3 процен-
та, это на  уровне математической погрешности и,  скорее всего, это на-
тяжка Росстата. Рост промышленного производства – 2,4 процента, это 
за счёт роста НДС и за счёт роста цен производителей. Среднедушевые 
доходы населения составили 35 тысяч руб лей, чуть-чуть побольше, сред-
ний размер пенсии составил около 15 тысяч руб лей, но в Дагестане он 
чуть больше 10 тысяч, в Калмыкии – 12 тысяч, в Кабардино- Балкарии – 
11 тысяч, ну и самый плохой – в Калининградской области, чуть боль-
ше 9  тысяч руб лей. Реально располагаемые денежные доходы людей 
выросли на крошечные 0,8 процента в прошлом году. Выросла бедность: 
число людей с доходами ниже 10 тысяч руб лей выросло до 12,7 процен-
та; по данным «Левада- центра», 53 процента граждан России хотели бы 
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уехать из страны, а 12,7 процента живут за чертой бедности. По уровню 
жизни Россия заняла 59-е место в мире – после Белоруссии, 26-е место 
по образованию, 115-е место по госуправлению – после Сьерра- Леоне.

Побороть бедность – это одна из целей майских указов Президен-
та России, сформулированных в  13 национальных проектов, которые 
должны выполняться, но побороть бедность пока не получается. За де-
вять месяцев 2019 года было потрачено чуть больше половины средств, 
заложенных на нацпроекты. Минэкономразвития России тогда ещё воз-
главлял Орешкин, и  он сказал, что решить задачи, поставленные Пу-
тиным, до 2024 года практически невозможно. За пару недель до конца 
года Правительству Российской Федерации оставалось потратить всего 
20 процентов федерального бюджета, или 4 триллиона руб лей бюджет-
ных средств, но, по информации Счётной палаты, 1 триллион руб лей так 
и не был освоен.

Не было в 2019 году в экономике не только инвестиций, но и спро-
са, потому что уровень жизни падает. Продукция российской экономики 
не востребована не только из-за снижения уровня жизни нашего населе-
ния, но  и  в  связи с  долговыми обязательствами юридических лиц. Вот 
давайте посмотрим, возможен  ли вообще у  нас рост экономики и  куда 
делся спрос.

Возьмём трудоспособное население. На 1 декабря общий долг насе-
ления перед банками достиг более 17 триллионов руб лей. За шесть лет 
неуклонного падения уровня жизни он увеличился на 7,5 триллиона руб-
лей – эту сумму недодали нашим работникам в зарплате, в пенсиях, в ми-
нимальных индексациях, вот это всё и сложилось в 7,5 триллиона руб лей 
долговых обязательств. Почти 10 миллионов россиян сегодня в положе-
нии, близком к  рабскому: им приходится отдавать 80 процентов своих 
доходов в  банковскую сферу за  долги. В  зоне налогового бедствия  –  
39 миллионов человек. Это огромные суммы. А банки, как всегда, услуж-
ливо предлагают кредиты под 16 процентов, под 22, под 30 процентов. 
Ну а тому, кто отрезан от банковской системы, предлагают микрозаймы 
под 350 процентов годовых. Таким образом, среднестатистический долг 
одного человека в  России составляет 249  тысяч руб лей. Весь потреби-
тельский спрос выкачивают банки, кладут в кубышку, профицит ликвид-
ности на конец прошлого года составил 2,2 триллиона руб лей. Эти день-
ги выкачаны из нашего народа, а он продолжает нищенствовать.

Не  создадут потребительского спроса и  пенсионеры, хотя это око-
ло 26 процентов нашего населения. Средний размер пенсии по регионам 
различается: в Ростовской области, допустим, он подошёл к 13 тысячам 
руб лей, в Подмосковье – 13 тысяч, в Свердловской области – 13,6 тыся-
чи руб лей. Самая высокая среднестатистическая пенсия сегодня в Мур-
манске, чуть более 15 тысяч, и самая низкая, чуть более 9 тысяч, – в Ка-
лининградской области. Естественно, с  такими мизерными пенсиями 
пенсионеры не  создадут потребительского спроса даже в  продоволь-
ственном секторе.
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Не  лучшее положение в  экономике 2019  года. Число заёмщиков 
в  экономике выросло с  269  тысяч до  310  тысяч, а  объём кредитов воз-
рос с 3 триллионов до 5 триллионов руб лей, и это только на внутреннем 
рынке. Корпоративный долг, как вы знаете, составил 481 миллиард дол-
ларов – увеличился на 27 миллиардов: кредиты внутри страны дорогие, 
и  нашему бизнесу приходится брать кредиты за  рубежом, вот набрали 
объём чуть поменьше объёма золотовалютных резервов.

Регионы помочь экономике тоже не в состоянии, потому что дефи-
цит их бюджетов колоссальный. Вы знаете, что в  прошлом году число 
дефицитных регионов выросло практически вдвое, даже больше: было 
15, стало 35. Их дефицит составил 233 миллиарда руб лей. В их число по-
пали даже такие монстры, как Московская область, Москва, Башкирия, 
Свердловская область: у всех дефицит, по разным оценкам, от 16 милли-
ардов до 50 миллиардов руб лей.

Экономика практически брошена на  произвол судьбы. Если наша 
экономика будет расти, например, на 2 процента, а мировая – на 3 про-
цента, то наш реальный рост по аналогии с реальной процентной ставкой 
будет минус 1 процент. Двухпроцентный рост не даст ничего.

Народ и экономика в долгах, сокращения бедности в два раза не по-
лучается, ориентации на рост экономики темпами выше мировых тоже 
не получается. А  всего-то надо повысить потребительский спрос, сделать 
доступными кредиты, ограничить импорт, создать свою торговую сеть. 
Года достаточно, чтобы этот механизм заработал! Но, к сожалению, нет 
политической воли.

Выступление депутата Государственной Думы Дорохина  П.  С. 
(17.03.2020):

Уважаемый Иван Иванович, уважаемые коллеги, товарищи! Я хочу 
сказать сразу, что мы ни секунды не сомневаемся в той огромной роли, 
которую Валентина Владимировна Терешкова сыграла в истории нашей 
страны, в  развитии нашей страны, её роль вписана золотыми буквами 
и поэтому наша фракция относится к ней с огромным уважением.

Сегодня наше заседание проходит действительно на фоне знаковых 
событий. Вчера, 16 марта, как вы знаете, мы отмечали шесть лет со дня 
референдума по  воссоединению Крыма с  Россией. Вы помните, какой 
был заряд энтузиазма, какой подъём, многие из нас, и я в том числе, уча-
ствовали в этих событиях. И действительно, это ещё одно из тех событий, 
которые навсегда вписаны в  историю нашей страны, в  развитие нашей 
страны.

В  то  же время приближается другое общенародное голосование  – 
ну,  не  референдум  – по  поправкам к  Конституции России, о  котором 
сейчас уже говорили. Мы понимаем важность, ответственность и значи-
мость этого события, и поэтому, чтобы поднять уровень его ответственно-
сти, мы вносили свои поправки, и некоторые из них тоже, на наш взгляд, 
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были бы знаковыми: это необходимость формирования Конституцион-
ного собрания и проведения, так сказать, всей процедуры через него; это 
референдум, не общенародное голосование, а именно референдум прямо-
го действия, который имеет другой статус. Мы говорили о необходимо-
сти закрепить в новой редакции Конституции России право собственно-
сти на землю, на недра, на стратегические предприятия за всем народом. 
Мы выступали за отмену пенсионной реформы, понижение пенсионного 
возраста. Мы говорили о необходимости включить вопрос о детях вой ны. 
К сожалению, это не было принято. Поэтому позиция КПРФ здесь была 
достаточно логичной – мы воздержались от голосования.

Кроме того, на фоне обострения пандемии коронавируса мы видим, 
что  всё-таки наступает определённый экономический кризис: по-преж-
нему ухудшаются экономические показатели страны, сопровождаемые 
обрушением руб ля и падением стоимости нефти – нашей кормилицы, ак-
ции отечественных предприятий тоже падают. И в этой связи на прошлой 
неделе был проведён (ну, естественно, не в этой связи, но на фоне этих 
событий) Орловский экономический форум, и проведён был по инициа-
тиве КПРФ в городе воинской славы Орле, в форуме участвовали наибо-
лее видные представители экономического направления. И вот конста-
тация кризиса и  констатация необходимости принимать определённые 
меры были сделаны, диагноз был поставлен. Я хочу сказать, что форум 
направил свои социально- экономические соображения и Правительству 
Российской Федерации, и Президенту страны Владимиру Путину.

Главное, что кроме экономических вопросов здесь ещё два струк-
турных аспекта: первый  – это необходимость создания коалиционного 
правительства народного доверия из представителей всех парламентских 
политических партий после принятия новой Конституции России, вто-
рой – необходимость направить экономическую политику в русло стра-
тегического планирования. И игнорирование этого предложения КПРФ, 
на  наш взгляд, лежит в  основе всех или большинства наших проблем. 
На наш взгляд, российское Правительство могло бы быть гораздо более 
эффективным в своей работе, если бы восстановило в структуре испол-
нительной власти специальный уполномоченный орган  – Госплан или 
Росплан. В своё время и Президент России по этому вопросу выразил-
ся достаточно положительно. В этом случае кабинет министров смог бы 
избежать многих проблем в  своей работе, уже ставших хроническими, 
их пять, я их перечислю, чтобы была видна необходимость возрождения 
структуры стратегического планирования, тем более что закон «О стра-
тегическом планировании…» несколько лет назад был принят Государ-
ственной Думой, то есть у нас есть базис.

Проблема первая – неспособность реализовывать нацпроекты. Пре-
зидент обсуждал данную проблему с главой Счётной палаты Кудриным 
и с Председателем Правительства Российской Федерации Мишустиным, 
глава государства поручил им взять исполнение нацпроектов на  кон-
троль. И обеспокоенность Путина понятна – нацпроекты пробуксовыва-
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ют, однако это скорее не вина Правительства, а его беда. Основная причи-
на – в отсутствии научно выверенного системного подхода к достижению 
намеченных целей. По сути, национальные проекты представляют собой 
финансовые потоки, мало связанные друг с другом, развивать же эконо-
мику с помощью нескоординированных программ, как это пытаются де-
лать, – это то же самое, что пытаться сделать дома генеральную уборку, 
занимаясь мытьём пола и одновременно стряхивая на него пыль с мебе-
ли. В итоге, не исключаю, нацпроекты могут повторить судьбу майских 
указов Президента России, датированных 2012 годом.

Проблема вторая  – неумение выстраивать работу на  длительную 
перспективу. Обратите внимание на  следующее обстоятельство: все 
нацпроекты рассчитаны строго до 31 декабря 2024 года. И мы не можем 
не задуматься над вопросом: чем кабинет министров будет занимать себя 
потом? Если у  властей есть некое видение развития страны в  ближай-
шую пятилетку, то почему они не закладывают видение на более далёкое 
будущее?

Кстати о  пятилетках. Здесь власти удачно вспомнили о  советском 
ещё формате работы, когда экономическое развитие государства велось 
по  стратегическим программам, рассчитанным на  определённый срок. 
Вот только это ноу-хау требуется воспроизвести полностью – восстано-
вить Госплан, создать Госкомитет Российской Федерации по стратегиче-
скому планированию.

Но вернёмся к проблемам нашего правительства. Проблема третья – 
неготовность найти применение имеющимся финансовым средствам. 
Известна цифра: в прошлом году власти не смогли освоить астрономиче-
скую сумму – 1 триллион руб лей. Можно предположить, что они просто 
не  знают, куда и  как инвестировать эти деньги, а  не  знают, потому что 
опять же не имеют под рукой специального инструмента для претворе-
ния разработанных планов в жизнь. И снова приходится поднимать во-
прос о необходимости возрождения Госплана.

Кстати, здесь также можно вспомнить Силуанова, заявившего, что 
резервов Фонда национального благосостояния стране хватит на  три-
четыре года жизни в условиях низких цен на нефть. Сказанное демон-
стрирует, что у  Правительства Российской Федерации до  сих пор нет 
структурированной стратегии развития России: власти планируют свою 
деятельность исходя из  стоимости главного экспортного товара, буд-
то мы действительно являемся всего лишь бензоколонкой для других 
держав. При этом кабинет министров аккумулирует огромные средства 
в разных фондах, уклоняясь от их инвестирования в развитие страны.

Проблема четвёртая  – отсутствие единого подхода к  управлению 
государством. Не секрет, что наши крупные чиновники часто вступают 
в споры друг с другом, чем напоминают лебедя, рака и щуку из известной 
басни, конкурируют как вице-премьеры, так и министерства и госкорпо-
рации. И по факту государственная машина начинает крутиться вхоло-
стую или с перебоями – сорванное одним ведомством выполнение зада-
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ния тормозит работу остальных. Прекратить эти дискуссии можно одним 
махом: взять и восстановить во власти Госплан, ведь пререкания невоз-
можны там, где работают согласованно и на научно выверенной базе.

Проблема пятая  – непредсказуемость управленческих решений. 
Отечественные бизнесмены, например, жалуются на шараханья нашего 
кабинета министров, на постоянное появление у него взаимоисключаю-
щих хотелок и в целом на неясность правил игры в российской экономи-
ке. Это очень важно. Пожалуй, только Росплан в  состоянии устранить 
причины этих жалоб, упорядочив деятельность Правительства Россий-
ской Федерации и подчинив её понятной логике, системной логике.

Должен отметить, что Правительство Российской Федерации, если 
озаботится возрождением института стратегического планирования, 
ничем не рискует, ведь механизм, по которому будет работать Госплан, 
известен, понятен и, к слову, с успехом применяется многими развиты-
ми государствами: органы стратегического планирования присутству-
ют в  структуре управления практически всех экономически мощных 
держав и стран, демонстрирующих завидные темпы роста, здесь можно 
упомянуть США, Японию, Францию, Индию и так далее. В самом деле, 
планирование – необходимая часть работы над любым проектом, от из-
готовления стула до строительства атомной электростанции: сколько ма-
териалов нужно запасти, сколько рабочей силы привлечь, какие отрасли 
будут также вовлечены в эту деятельность и так далее – всё нужно учи-
тывать. Не уверен, что при нынешней организации нашего кабинета ми-
нистров такое планирование вообще осуществимо. Могу предположить, 
что в случае, если в структуре власти вновь появится Госплан, он, подоб-
но своему советскому предшественнику, в первое время займётся наблю-
дением, будет собирать и обобщать данные об экономике, фиксировать 
проблемы, и только после того, как вся полученная информация будет 
проанализирована, примется за составление программы экономического 
развития страны.

К  слову сказать, в  Иркутской области в  бытность губернатором 
представителя КПРФ Левченко региональное стратегическое планиро-
вание, взятое им на  вооружение, показало эффективность: показатели 
по промышленному производству и другим направлениям сразу же уве-
личились на несколько десятков процентов – это как раз говорит о том, 
что этот опыт действительно необходим.

В  своё время, как вы знаете, в  годы индустриализации с  1913-го 
по 1940 год у нас в 12 раз вырос ВВП. Мы выдержали испытание Ве-
ликой Отечественной вой ной и  быстро возродились именно благода-
ря стратегическому планированию. Перед современной Россией стоят 
не менее масштабные задачи, но и ситуация в целом напоминает то, что 
уже было в своё время: сейчас у нас наблюдается отставание в станко-
строении, низкое развитие промышленности – плюс враждебное окру-
жение. В общем, после ликвидации Госплана в 90-х мы вернулись на ис-
ходные позиции.
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Считаю, что пора вновь совершить рывок к экономическому разви-
тию, на чём, к слову, настаивает и Президент России. Единственный спо-
соб совершить данный рывок  – доверить его разработку и  реализацию 
новому Госплану. Наша партия знает, как наладить работу этой струк-
туры, какими полномочиями её наделить, по каким алгоритмам ей сле-
дует действовать. Правительству достаточно лишь обратить внимание 
на наши рекомендации, и наша страна снова станет великой.

Выступление депутата Государственной Думы, руководителя 
фракции КПРФ Зюганова Г. А. (19.01.2021):

Уважаемые коллеги, поздравляю вас с  новолетием, с  Крещением, 
желаю всем добра, здоровья и удачи!

Этот год начался с американской драмы, которая касается всех нас. 
Мы видим кризис американской государственности, их образа жизни 
и завершение длинной сказки об образцовой демократии. Нас объявили 
недавно врагом номер один. К власти пришла группировка, которая не по-
стеснялась заткнуть рот Трампу, и, по сути дела, в Америке борются не две 
партии, а два клана: клан глобального капитала и национального. Нацио-
нальный капитал проиграл, но, думаю, он на этом не успокоится. «Мистер 
глобал», по  сути дела, торчит из  всех карманов России, он участвовал 
в формировании российской Конституции, распродаже нашей собствен-
ности, у  каждого в  кармане сегодня американский шпион, все мы давно 
под колпаком. В данной ситуации они продолжают свои провокации.

Я давно ожидал такого выступления от одного из руководителей – 
сегодня Володин прямо сказал, чем пахнет от американской демократии, 
что приехал уже очередной гонец из Берлина, Гапон номер два, который 
будет поджигать внутреннюю ситуацию. Этого деятеля надувают уже 
много лет, по сути дела прекрасно понимая, что за ним ничего нет, кроме 
организации российского майдана, но для нас он может быть весьма не-
приятным и катастрофическим.

Я ожидал, что после прихода год назад Мишустина будет изменён 
финансово- экономический курс правительства, но  весь блок кабинета 
министров остался в полном составе, и серьёзных изменений мы не ви-
дим. Три бомбы, которые тикали под зданием российской государствен-
ности, усиливают свои предупреждения. Первая  – воровская привати-
зация, которая кровоточит из всех наших пор. Мишустин, к сожалению, 
замахнулся даже на приватизацию МУПов и ГУПов, что приведёт к де-
стабилизации в  крупнейших городах, районных и  городских центрах. 
Вторая – это дикое неравенство: посмотрите, 104 миллиардера грабанули 
почти 7 триллионов в прошлом году и не хотят платить нормальные на-
логи, и одновременно продолжают…

Третья бомба – это продажная элита. И вот сейчас как раз об этом 
было замечание: когда обсуждается судьба страны, некоторых это не ка-
сается, они думают больше о своих капиталах.
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Мы считаем, что если честно не оценим прошедший год, мы не сфор-
мируем нормальную повестку, и сколько бы законов мы ни рассматрива-
ли, ситуация не изменится к лучшему. Условия выхода из кризиса – это 
прежде всего выполнение Послания Президента России Федеральному 
Собранию, но его по-прежнему проваливают. Это гибридная вой на и ци-
фровое рабство, которое уже можно наблюдать не только на просторах 
Америки. Это эпидемия, третья волна которой почти неизбежна, потому 
что мы не в состоянии привить 60-70 процентов населения. А она будет 
раскатываться и больно бить по всем структурам: 77 процентов предста-
вителей малого и  среднего бизнеса сказали, что они не  переживут уже 
и текущий год.

Давайте посмотрим, что мы реально имеем на сегодня, десять базо-
вых показателей, это результат работы, прежде всего партии власти. Вы-
мирание: минус 400 тысяч в прошлом году, русские области вымирают 
в три-четыре раза быстрее. Президент на Госсовете согласился со мной, 
чтобы очередное заседание посвятить проблемам демографии. Нище-
та: прибавилось 1,3 миллиона. Правительство увеличило прожиточный 
минимум на 373 руб ля – этих денег на четыре пирожка не хватает. Без-
работица официальная выросла в 5 раз. Цены: на продовольствие и оде-
жду – плюс 12 процентов, на лекарства – плюс 12–40 процентов. Пенсии: 
14 тысяч с копейками средняя пенсия! Дети вой ны как получали 7–9 ты-
сяч в деревне, 12–14 тысяч в городе, так и осталось. Долги: долги нара-
стают как снежный ком – граждане нахватали практически более бюдже-
та нашего и только на ипотеку в прошлом году вынуждены были взять 
4,3 триллиона, но платить им нечем, зарплаты и доходы продолжают сни-
жаться. Налоги: как платили 63 копейки с руб ля, так и платят – в стра-
не самые высокие налоги. Грабёж: олигархия продолжает растаскивать 
страну и не пополняет нашу кассу. Износ оборудования вырос ещё, даже 
в базовых отраслях достиг 60 процентов. Темпы: минус 4–5 процентов. 
Электроника – мы о ней говорили: минус 15 процентов. Металлообра-
ботка – в 2 раза больше. Вот реальная картина. Под эту картину надо го-
товить новый бюджет и готовить свою политику.

Есть ли ресурсы? Ещё раз повторяю: у нас колоссальные ресурсы. 
Официальная оценка международных институтов, если брать минераль-
но- сырьевую базу, 30 триллионов долларов – мы самые богатые в мире! 
Мы первые по алмазам, газу, серебру, титану, никелю, вторые по золоту. 
Лес, вода, земля… Всего в достатке, но только не для того, чтобы это об-
служивало граждан страны.

Опыт. У  нас уникальный опыт! Мы вам предложили целую про-
грамму реализации, начиная от  народных предприятий, которые 
по-прежнему преследуются, мы предложили целые программы и по об-
разованию, и  по  науке, и  по  передовому опыту в  области новейших 
технологий. Мы провели великолепный семинар по  поручению Пре-
зидента России, посвящённый проблемам народных предприятий и ра-
зумному сочетанию базового капитала, высоких технологий, классной 
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зарплаты и суперсовременной социальной сферы. Результат – и я к вам 
обращался – по-прежнему один и тот же. Правильно Володин говорит, 
не нужно двой ных стандартов, но они у нас со всех сторон, эти двой-
ные стандарты. Я попросил вас обеспечить защиту народных предприя-
тий  – 700 судов вокруг предприятия Грудинина. Ещё раз повторяю: 
мы не дадим его растерзать! Я надеюсь, что партия власти отреагирует, 
я в прошлый раз обращался к Неверову и не услышал нормального от-
вета. Я написал письмо всем членам Совета Безопасности и не получил 
ответа. Опыт работы народных предприятий, представленный в  ходе 
семинара, показали все каналы (15 минут), кроме российского канала, 
государственных каналов.

Дальше. Владимира Бессонова вы гоняете восемь лет по просторам 
страны, ему присудили уголовный срок за то, что он провёл маленький 
митинг, он никого не  трогал. Вы продолжаете третировать Левченко 
вместе с семьёй: сына посадили в сентябре, он сидит ни за что, ни разу 
не допрашивали, ни одного аргумента нет. Синельщиков вместе со шта-
бом протестных действий официально готовит акции протеста. Мы к вам 
обращались с  просьбой не  трогать Сергея Удальцова, его уже один раз 
посадили, и снова сажаете под надуманным предлогом. Сидит уже почти 
полгода Платошкин ни за что ни про что. Я настаиваю на том, чтобы Го-
сударственная Дума официально рассмотрела вопрос, связанный с такой 
позицией.

Наша программа налицо. Ещё раз вам назову десять конкретных 
пунктов, которые мы будем отстаивать в  течение этого года. Национа-
лизация минерально- сырьевой базы  – она должна служить всем гра-
жданам. Бюджет развития в 33 триллиона. Коломейцев с Кашиным вам 
на  стол положили все наши предложения, никакой проблемы нет его 
сформировать. Прогрессивная шкала налога во всех странах есть, кроме 
нашей, – почему мы топчемся на месте? Госмонополия на спиртоводоч-
ную промышленность. Людей по-прежнему травят: оказывается, восемь 
из  десяти бутылок, даже коньяка  – фальшивые. Прожиточный мини-
мум – 25 тысяч руб лей, он должен быть у каждого, иначе страна будет 
и дальше умирать. Надо отменить эту людоедскую пенсионную реформу. 
Женщины не хотят рожать: в 2015 году 5 процентов таких было, сейчас – 
22 процента. Как мы будем восстанавливать население? Устойчивое раз-
витие села и целина – программа готова, все вы соглашались, кроме Си-
луанова, который так и не дал ни копейки на эту программу. Образование 
для всех: есть готовый документ, Алфёров готовил, Мельников готовил, 
Смолин – почему вы не хотите принять?

Удалёнка. Женщины уже на стенку лезут: у женщины трое детей, она 
не в состоянии ни работать, ни учить их. Оставили страну на второй год 
и всё на  что-то ссылаются. При чём тут вирус? Вирус никакого отноше-
ния к этому не имеет. И Греф взялся нас учить…

Греф, который не разбирается в этом деле. Что такое «цифровое раб-
ство»? Я вам объясню, я выступал, вы даже не хотите это рассматривать, 
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а этот вопрос касается будущего страны. Если вы школу «сломаете», это 
травма на  30  лет вперёд. Наша русско- советская школа была признана 
лучшей и остаётся лучшей в мире.

Я настаиваю на том, чтобы мы рассмотрели всё, что касается гаран-
тий медицинского обслуживания, гарантии должны быть. На  остатках 
советской науки  что-то сделали и в космосе, и в военном деле, и в том 
числе в медицине, но это же никак не финансируется. Вы урезали сред-
ства даже на фармацевтику, на медицину, урезали и не хотите  что-то де-
лать, а как это будет развиваться дальше?

И обязательно нужно помнить о духовно- патриотическом воспита-
нии молодёжи – без этого мы не в состоянии защищать страну в усло-
виях гибридной вой ны. Ну и советую вам посмотреть: сегодня в «Прав-
де» и в «Советской России» напечатан наш большой доклад об условиях 
работы в гибридной вой не – посмотрите, он вам поможет. Я предлагаю 
наши предложения…

Выступление депутата Государственной Думы Смолина  О.  Н. 
(10.02.2021):

Уважаемые коллеги, 8  февраля страна отметила День российской 
науки, а Президент России, как вы знаете, провёл специальное заседание 
Совета, а  также воспитательную работу среди отдельно взятых мини-
стров. В этот день все мы вспоминали Ломоносова:

Науки юношей питают,
Отраду старым подают…
Науки пользуют везде,
Среди народов и в пустыне,
В градском шуму и наедине,
В покое сладки и в труде.

Как человек науки, я никогда не сомневался в её пользе и для юно-
шей, и для старшего поколения, однако гораздо важнее отношение к на-
уке политической элиты – насколько она осознаёт важность науки для 
страны, причём на деле.

Начну с указа Президента России № 204, в котором определены на-
циональные цели. Их три, и первая – вхождение России в пятёрку веду-
щих научных держав мира. Напомню, в советский период мы были второй, 
а некоторые полагают, первой научной державой. Мы гордимся достиже-
ниями наших вирусологов, которые одними из первых создали вакцины 
от  COVID-19, мы благодарны отечественным учёным- инженерам, ко-
торые поддерживают на высоком уровне оборонный потенциал страны, 
но общей картины, увы, это не меняет. Говорю это не в упрёк действую-
щему Министерству образования и  науки Российской Федерации, это 
не их вина, а их наследие.
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Для того чтобы достичь национальных целей, необходимо решить си-
стемные проблемы науки. Начнём с финансирования. Согласно указу Пре-
зидента России № 599 не предполагалось достичь международной нормы 
финансирования науки в 2 процента от ВВП, но не позднее 2015 года мы 
должны были к ней приблизиться, в частности, выделять на науку не мень-
ше одного процента за  счёт федерального бюджета. Однако, по  данным 
Российской академии наук, сейчас выделяется почти вдвое меньше, чем 
было предусмотрено указом… меньше одного процента.

На  международном фоне мы выглядим тоже не  лучшим образом: 
35-е место среди 62 стран. В пересчёте на валовой внутренний продукт 
мы тратим на науку почти вдвое меньше, чем Китай, почти втрое меньше, 
чем Штаты, в четыре раза меньше, чем Израиль. Это недостойно великой 
державы. Президент Российской академии наук на заседании Комитета 
Государственной Думы по образованию и науке утверждал, что из-за не-
дофинансирования мы опаздываем с космическими программами: пока 
соберёмся запускать на Луну автоматические станции, американцы и ки-
тайцы высадят там людей.

В этом зале уважаемый Андрей Михайлович Макаров говорил нам, 
что только за один год увеличилось отставание финансирования нашей 
науки: от США – с 26 до 33 раз, от Китая – с 12 до 16, от Японии отстаём 
практически в 10 раз. Больше того, он предупреждал, что такая экономия 
дорого обходится государству. За  счёт научно- технических разработок 
американцы снижают цену сланцевой нефти, а наша нефть на Севере ста-
новится всё дороже. Может получиться так, что скупой не просто платит 
дважды, а вылетает в трубу.

Но  на  федеральном бюджете эти предостережения не  сказались. 
По  данным из  официального заключения нашего комитета на  бюджет 
2020–2022 годов, доля расходов федерального бюджета на науку сокраща-
ется с 0,44 до 0,42 процента. А теперь данные из заключения того же ко-
митета уже на бюджет 2021–2023 годов: здесь доля расходов сокращается 
ещё больше – до 0,4 процента. Мы спрашивали коллег из Минфина Рос-
сии, когда будет исполнен указ Президента России, которому положено 
было быть исполненным в 2015 году. Ответ: к 2035 году. Однако к 2035-му, 
как в известной притче, не будет либо визиря, либо Ходжи, либо  кого-то 
ещё. Более того, каждый следующий бюджет не приближает, а удаляет нас 
от исполнения указа Президента России. Спрашивается, как можно игно-
рировать этот указ, когда до весны 2020 года бюджет ломился от профици-
та, а Фонд национального благосостояния за 2020 год не сократился, а даже 
увеличился? Наши требования в отношении финансирования науки пре-
дельно просты и имеют железное юридическое обоснование: давайте ис-
полним указ Президента России № 642, поднимем финансирование науки 
из федерального бюджета до 1 процента валового внутреннего продукта.

Коллеги, в  послесоветское время, особенно в  последние семь лет, 
тормозом науки, сравнимым с недофинансированием, стала её бюрокра-
тизация. Вот основные причины.
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Первое. Замена самоуправления в науке управлением чиновников. 
Молодые и не очень молодые технократы думают, что они могут управ-
лять всем, причём на основе принципов, которые многие специалисты 
называют «диктатура показателей». Реальную жизнь пытаются под эти 
показатели подогнать, а  если не  подгоняется, тем хуже для реальной 
жизни.

Второе. Принудительное укрупнение научных институтов, чтобы 
тем же чиновникам удобнее было ими управлять. Количество таких орга-
низаций после реорганизации Академии наук сократилось практически 
вдвое. По закону Паркинсона, чем крупнее организация, тем больше она 
работает на саму себя и меньше – на общественные цели.

Третье. Увеличение количества бюрократических процедур пример-
но на два порядка.

Четвёртое. Формальная оценка научных результатов. Коллеги, 
в вузах и научных организациях они оцениваются по количеству публи-
каций, причём в основном в зарубежных изданиях, обращаю ваше вни-
мание, за деньги. По оценкам экспертов, затраты научных организаций 
и наших учёных на такие публикации достигают 4 миллиардов долларов 
в год, то есть почти половины всех расходов на науку из федерального 
бюджета. Мы предлагаем изменить критерии оценки научной деятельно-
сти, развивать отечественные базы научных публикаций и помочь отече-
ственным научным журналам.

И наконец, о кадрах. Согласно преданию, однажды не самый умный 
руководитель обратился к учёным так: «Привет вам, жрецы науки». Лан-
дау из первого ряда ответил: «Жрецы науки – это те, кто жрёт за счёт на-
уки, а мы научные работники». С тех пор количество жрецов значитель-
но увеличилось, а количество работников резко сократилось: по оценкам 
Российской академии наук, в 2,7 раза. Это едва ли не самая пострадавшая 
область общественной жизни. Мало того, по данным той же Академии, 
с 2005 по 2018 год во всех странах мира количество учёных выросло, на-
пример, в  Южной Корее почти на  120 процентов, у  нас, единственной 
из  развитых стран, сократилось на  16 процентов. А  вот динамика чис-
ленности профессорско- преподавательского состава вузов: количество 
преподавателей сократилось на 44 процента за пять лет, при этом их на-
грузка резко увеличилась, многим не до науки.

Что же касается зарплаты научных сотрудников, то, как видим, даже 
официальная статистика даёт разные данные по этому поводу: по одним 
данным – это почти 94 тысячи, по другим – 82 тысячи. Значит, по одним 
данным указ Президента России перевыполнен, по другим – не испол-
нен. Прибавлю к  этому, что регулярно слышу вопрос: «Покажите, кто 
столько получает?» Остальное, коллеги, вы слышали от Президента Рос-
сии на Совете.

Ситуация с зарплатой в вузах ещё хуже. По официальным данным, 
вузовские преподаватели получали почти 90  тысяч руб лей, по  данным 
Общероссийского народного фронта, правда, за 2017 год, – 26,5 тысячи 
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руб лей. Когда мы собрали здесь ректоров аграрных вузов и  спросили: 
«Кому вы больше верите?» – они ответили: «Народному фронту».

Если верить данным Высшей школы экономики, за 13 лет престиж 
учёного также снизился: хотели бы видеть своего ребёнка работником на-
уки по-прежнему 32 процента, а вот не хотели бы в 2003 году – 47 процен-
тов, а в 2016-м – 60 процентов. Неудивительно, что российские учёные 
продолжают уезжать из  страны. По  данным экспертов Академии наук, 
количество уехавших в 2013 году было 20 тысяч, а в 2016-м – 44 тысячи 
человек.

Позволю себе напомнить: наступил 2021  год, уважаемые коллеги, 
и мы можем подвести некоторые итоги по программе «Стратегия-2020». 
Как видите, в части науки программа не исполнена, по разным показате-
лям, от 1,5 до 7 раз. Не могу не спросить: если Президент России за рос-
сийскую науку, то кто против?

Перед вами предложения президента Российской академии наук. 
Обращаю ваше внимание на  девятое из  них: определить долю россий-
ской наукоёмкой продукции на глобальном рынке как главный показа-
тель научно- технологического развития страны. Думаю, это правильно.

Хорошо, что Президент России поручил развивать отечественную 
науку на  последнем Совете, но  парламент не  должен снимать и  с  себя 
ответственность. Предлагаю провести специальные большие парламент-
ские слушания, посвящённые развитию отечественной науки.

И в заключение – высказывания о науке великих людей. Фредерик 
Жолио- Кюри: «Наука необходима народу. Страна, которая её не разви-
вает, неизбежно превращается в колонию». Надеюсь, мы вместе этого 
не допустим. И всех, кто имеет отношение к науке, поздравляю с празд-
ником!

Выступление депутата Государственной Думы Рашкина  В.  Ф. 
(16.02.2021):

Уважаемые коллеги, моё сегодняшнее выступление будет посвяще-
но теме, о которой говорят и на улицах, и дома, и в семье, и в компании 
друзей, – это тема преследования инакомыслящих, тема политических 
репрессий и террора в отношении любой оппозиции, выразителей лю-
бых мнений, идущих вразрез с  политикой нынешней власти. Сегодня 
я буду говорить, опираясь в том числе на факты, касающиеся репрес-
сий и террора в отношении представителей нашей партии – Компартии 
Российской Федерации, являющейся неотъемлемой частью россий-
ской оппозиции.

Есть громкие дела, о  которых говорят каждый день в  различных 
СМИ, в том числе на федеральных телеканалах, и есть совершенно за-
предельные, дикие ситуации, о которых никто не знает, потому что есть 
указание блокировать КПРФ и  не  пропускать никакую информацию, 
исходящую от КПРФ и касающуюся её представителей. Когда я говорю 
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о политических репрессиях, о реальном терроре, развёрнутом в отноше-
нии инакомыслящих, – это не фигура речи и не художественная метафо-
ра. Приведу отдельные факты, о которых вам вряд ли расскажут в про-
властных средствах массовой информации.

29 августа в Москве, на Автозаводской улице произошло зверское 
избиение участников совещания – комсомольцев, лимоновцев и членов 
АКМ,  – которое было посвящено подготовке всего лишь молодёжного 
марша «Антикапитализм-2005» и проходило в общественной приёмной 
КПРФ. Участники нападения – 23 человека в масках, они были воору-
жены дубинками, огнестрельным травматическим оружием и  взрывпа-
кетами, их доставили к месту побоища на автобусе. В результате напа-
дения серьёзно пострадали шесть активистов левого движения, в  том 
числе комсомольцы, двое из них были в тяжёлом состоянии отправлены 
в больницу с переломами рук и черепа.

Буквально через неделю, 6  сентября, в  Красноярске на  группу ак-
тивистов Союза коммунистической молодёжи  – шесть человек во  гла-
ве с  секретарём Ленинского райкома СКМ Юрием Барановым  – напа-
ли неизвестные. Трое нападавших, вооружённых битами и  молотками, 
не  вступая в   какие-либо объяснения, стали избивать молодых людей. 
Это происходило всего в нескольких метрах от стоявшей машины ДПС, 
но сотрудники этой службы делали вид, что не замечают совершающе-
гося преступления. После того как нападающие получили достойный 
отпор, один из преступников даже попросил у сотрудника правоохрани-
тельных органов разрешения позвонить по мобильному телефону и смог 
вызвать подкрепление.

В Самаре 11 сентября во время шествия «Антикапитализм…» были 
задержаны 30 активистов левых молодёжных организаций. Манифестан-
ты собирались привлечь внимание местных властей к проблеме ухудше-
ния уровня жизни в  Самарской области. С  задержанными обращались 
крайне жёстко: избивали, срывали одежду, сутки продержали в холодном 
помещении изолятора.

Обратите внимание, уважаемые коллеги, я перечисляю хронику тер-
рора всего за две недели, и её можно было бы продолжить. А подобный 
террор происходит практически ежедневно, и  его жертвы исчисляются 
тысячами, причём речь идёт не  только о  незаконных задержаниях, из-
биениях и пытках. Докладываю вам с этой высокой трибуны, что на се-
годняшний день органами прокуратуры и внутренних дел не раскрыты 
следующие преступления: убийство депутата Государственной Думы 
Мартемьянова (Москва), убийство первого секретаря Буинского район-
ного комитета КПРФ Садыкова (Татарстан), убийство сотрудника мэ-
рии города Пскова коммуниста Люхатана (Псков), убийство коммуниста 
Стехова и  его семьи (Ставропольский край), нанесение побоев комму-
нистам Истомину, Савиной, Растегаеву (Брянская область), разбойное 
нападение на участников вечера, посвящённого 60-летию освобождения 
Калининграда от фашистов и проходившего в помещении Октябрьского 
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райкома КПРФ (Калининград). Можно продолжить этот список – и по-
лучаса не хватит, времени не хватит диктовать!

В качестве абсолютного эталона политического террора у нас при-
нято считать политические репрессии 37-го года, однако существующий 
в  сегодняшней России политический строй давно переплюнул любые 
исторические аналоги Нового и  Новейшего времени. Ч то-то подобное 
происходящему сейчас можно найти только в  эпоху Средневековья 
в деятельности инквизиции, например захват в заложники членов семьи 
главы конкурирующего клана или враждебного племени.

Ярчайший пример – арест сына бывшего губернатора Иркутской 
области Андрея Левченко. С 28 сентября Андрей Левченко находится 
в СИЗО, и это при том, что до сих пор даже не вынесено законное реше-
ние о привлечении его в качестве обвиняемого. Сам Андрей Левченко 
является руководителем фракции КПРФ в Законодательном Собрании 
Иркутской области, то есть он спецсубъект. В деле нет ни одного дока-
зательства его причастности к  какой-либо преступной деятельности, – 
ни к какой! – однако Андрея Левченко до сих пор продолжают держать 
за решёткой в нарушение всех процессуальных норм. Для всех очевид-
но, что причина и цель его ареста состоит в том, чтобы не дать вернуться 
в активную политику его отцу – бывшему губернатору Иркутской об-
ласти Сергею Георгиевичу Левченко. Сына Левченко арестовали сразу 
после того, как стало известно, что Сергей Левченко может вой ти в со-
став Государственной Думы, и поэтому был приведён в действие такой 
план: взять в заложники члена семьи. Вот таковы реалии сегодняшней 
России.

Бондаренко Николай, Саратовская область, депутат Саратовской 
областной Думы: за то, что вышел к избирателям, оштрафован на 20 ты-
сяч руб лей, а сейчас готовят провокацию, чтобы лишить его мандата. За-
чем?! Для чего?!

Грудинин Павел Николаевич – больше 800 судов только там прове-
ли! – защищает замечательный «Совхоз имени Ленина» и его коллектив. 
Зачем это делается? Не раз здесь выступали по этому делу!

Карательная машина в нашей стране уже не просто перешла грань 
разумной жестокости, она вышла за  грань, это абсурдно. Чего стоит 
только недавнее судебное решение о штрафе в отношении глухонемого 
прохожего, которого обвинили в том, что он выкрикивал антиправитель-
ственные лозунги, – абсурд! Судья даже не усомнилась в обвинении, гля-
дя в глаза немому от рождения инвалиду, который не мог ей ответить.

Уважаемые коллеги из  провластных фракций! Обращаюсь к  вам 
и призываю задуматься над тем, что творится с вашего молчаливого со-
гласия, хотя вы и  не  глухонемые, в  отличие от  осуждённого инвалида. 
Современная опричнина, которая действует в России, пожирает не про-
сто инакомыслящих, она пожирает саму страну, саму суть правового го-
сударства. Если вы вспомните историю не  только России, но  и  других 
стран, например Франции, для вас станет очевидно, что террор никогда 
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не останавливается на  какой-то узкой группе людей, – рано или поздно 
этот монстр пожрёт и вас, в том числе сидящих в этом зале!

У нас на носу праздник – 23 февраля. Компартия Российской Фе-
дерации, её региональные отделения подали заявки, чтобы провести 
публичные мероприятия в  форме шествий, митингов по  всей стране. 
Практически везде исполнительная власть – а это в основном представи-
тели «ЕДИНОЙ РОССИИ» – отказывает в проведении этих публичных 
массовых мероприятий. Зачем это делать? Зачем провоцировать столк-
новения, искусственно провоцировать столкновения? Это же праздник! 
Ну давайте разрешим проведение публичных мероприятий 23 февраля 
в форме и шествий, и митингов, и концертов – всего что есть.

Мы, Компартия Российской Федерации, проводя уличные меро-
приятия, никогда не  нарушаем законов, никогда не  нарушаем законов! 
Можете проверить за любой год. Если и происходят провокации, то это 
провокации других сил, в том числе и правоохранительных структур. Да-
вайте разрешим, в том числе в Москве, где мы подали заявку на проведе-
ние шествия от Пушкинской площадки до Театральной площади, на про-
ведение здесь митинга. Приглашаем вас всех – приходите все партии, все 
движения, и «ЕДИНАЯ РОССИЯ», и «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ», 
и ЛДПР на Театральную площадь, всех приглашаем!

Выступление депутата Государственной Думы Коломейцева Н. В. 
(09.03.2021):

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые коллеги! Сегодня не-
заслуженно не отмечается столетие настоящего героя – командира расчё-
та, водрузившего Знамя Победы над Рейхстагом, Алексея Прокофьевича 
Береста, который жил как герой и погиб в 49 лет, спасая на железнодо-
рожном переезде маленькую девочку, брошенную родителями. Я считаю, 
что этого человека тоже надо всегда помнить и упоминать о его дне ро-
ждения.

Кроме того, хотелось бы присоединиться к поздравлению женщин. 
К сожалению, график и календарь составлены так, что не всех удалось 
поздравить. Дорогие женщины, думские труженицы, разрешите от име-
ни и по поручению фракции поздравить вас с днём 8 Марта, пожелать 
всем вам иметь мужчин рядом не только 8 марта, но и каждый день, что-
бы они могли сгладить  какие-то неурядицы, чтобы могли подарить улыб-
ку и  чтобы улыбка не  покидала вас, ну  и,  конечно, всем благополучия 
и творческих успехов!

А теперь по сути. Уважаемые коллеги, наверное, многие из нас смо-
трели 27 января 2021 года выступление в онлайн- режиме Президента Рос-
сийской Федерации Владимира Владимировича Путина на  «давосской 
неделе». Честно сказать, не  являясь таким уж  ярым его поклонником, 
я  аплодировал:  наконец-то мы вернулись к  проблемам, которые волну-
ют сегодня Россию и мир. Но вернулись ли мы к ним в законодательном 
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и  бюджетном процессах? За  последние пять лет бюджеты Российской 
Феде рации выросли на 9,5 процента, корпоративная прибыль увеличилась 
на 52,3 процента, а реальные доходы населения уменьшились на 7,9 про-
цента. Только за последние два года корпоративная прибыль просто гало-
пирует, в то время как нищета прогрессирует. И с нашей, думской точки 
зрения, наверное, перезрела необходимость  всё-таки… Вот у нас 7 апреля 
будет отчёт председателя Счётной палаты Российской Феде рации  – хо-
телось  бы, чтобы он проанализировал, куда  же делись деньги, которые 
28 миллионов пенсионеров откладывали, причём не только они, но и ра-
ботодатели, на накопительную пенсию. Хотелось бы спросить, на что и как 
расходуются деньги Фонда национального благосостояния. Хотелось бы 
понять, почему деньги, которые реально при утверждении этого фонда 
обозначались как направляемые на поддержку малоимущих в экстраорди-
нарных ситуациях, на самом деле не расходуются, хотя сегодня у нас сверх-
экстраординарная ситуация.

Я уверен, что подавляющая часть из вас проводили встречи с изби-
рателями и  слышали такой ропот и  колоссальное недовольство наших 
избирателей по поводу нарастающей безработицы, по поводу нарастаю-
щей нищеты и  одновременно нарастающего количества миллиардеров. 
Ну  вдумайтесь: за  прошлый год, когда страна боролась с  пандемией, 
на семь человек в списке «Форбс» увеличилось число наших сограждан, 
в  то  время как в  стране увеличилось количество нищих, к  сожалению. 
Если  бы Росстат применял так называемую методику лишений, то, 
по мнению экспертов, у нас было бы 35–41 миллион граждан, живущих 
за чертой бедности; сегодня их 21 миллион – тоже немало. У нас стано-
вятся сверхбогатыми скорее всего на тех средствах, которые государство 
выделяло на борьбу с пандемией и чтобы не дать обрушиться экономике, 
при этом люди безболезненно вывозят на  Запад то, что предназначено 
для страны, не вкладывают в собственную экономику, несмотря на наши 
сверхусилия, попытку создать внутренние офшоры и попытку дать льго-
ты во время пандемии. Всё это было, но, вероятно, эти меры не совсем 
те и не попали в ту точку, в которую должны были попасть.

Кроме того, вы вдумайтесь, у нас за 20 лет прошло пять пенсионных 
реформ, и в данной ситуации непонятно… Вот многие люди на встречах 
говорят, что, вероятно, пенсионные реформы придумывались для того, 
чтобы умыкнуть деньги, а не для того, чтобы улучшить состояние пен-
сионеров. Вот и в последнее время вы посмотрите, что происходит: у нас 
триллионы собраны только в накопительной части – я имею в виду взно-
сы работодателей, тех, кто отчислял 6 процентов. Но у нас ведь снача-
ла было 42 негосударственных пенсионных фонда, потом 102, а  потом 
Следственный комитет (вы, наверное, слышали) возбудил уголовное 
дело по  факту незаконного, без согласия пенсионеров перевода в  пять 
негосударственных пенсионных фондов накоплений 500 тысяч россиян. 
Ну вы же понимаете, что происходит? Получается, что, с одной стороны, 
мы не платим неработающим пенсионерам, с другой стороны, мы не ин-
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дексируем пенсии военнослужащим, мы не  индексируем пенсии рабо-
тающим пенсионерам. И  при этом берём и  просто заявляем: вот «ВТБ 
Капитал» очень нужны для НПФ дополнительные деньги.

Ну,  вероятнее всего, нам и  Счётной палате всё  же надо проанали-
зировать: а насколько объективно сегодня валютное законодательство? 
Почему семь законов, которые мы разработали с университетом имени 
Кутафина о реальной деофшоризации, не находят поддержки в Государ-
ственной Думе и не рассматриваются, хотя мы не предложили там ничего 
экстраординарного? Мы предложили требования, которые есть сегодня 
и в Америке, и в странах так называемой «семёрки», и в большей части 
стран «двадцатки». Сегодня фактически получается, что в нашей стране 
наш производитель находится в более загнанном состоянии, чем тот, кто 
имеет офшорный капитал. И мы никогда не вернём офшорный капитал, 
притом, что в 17 офшорах все счета обслуживаются американскими, бри-
танскими банками, поэтому, вероятнее всего, нам было  бы ужесточить 
законодательство и не повышать НДС. Вы вдумайтесь: за время панде-
мии Германия снизила на 3 процента НДС, но параллельно в Германии 
40 процентов потребительских цен контролируется федеральным прави-
тельством, ещё 20 процентов – земельными правительствами. А мы вно-
сим третий раз закон о контроле над ценами, но его  почему-то не хотят 
рассматривать, а в закон о статистике вносится поправка, частично ком-
пенсирующая отсутствие этого закона.

Мне кажется, такие законы надо всеми четырьмя фракциями вно-
сить и рассматривать, дабы наши жители не стремились на несанкцио-
нированные митинги, тогда  бы мы не  принимали сверхжёсткие… Вы 
вдумайтесь: за три месяца мы приняли 15 законов, которые резко уже-
сточили возможность выступать законно, в  том числе в  сети «Интер-
нет», – ну мы на кого работаем?! Нельзя закрыть рот, если не решаются 
насущные проблемы людей! Необходимо проранжировать, и  я  думаю, 
что, вероятно, поэтому и не оглашается очередное Послание Президен-
та России Федеральному Собранию. Предыдущее Послание, ведь оно 
на что было направлено? Оно было как раз направлено на борьбу с бед-
ностью, на поддержку семей. А как мы его выполнили? У нас 70 процен-
тов семей с детьми, по мнению бывшего министра труда Топилина, живут 
при доходе ниже прожиточного минимума. У нас сегодня реальная пен-
сия в  большинстве регионов не  позволяет нормально жить и  покупать 
одежду.

Уважаемые коллеги, мы вступили в  заключительную часть наше-
го законотворческого процесса, и,  вероятнее всего, отчёты Счётной па-
латы и  Председателя Правительства Российской Федерации, прежде 
всего, поставят  какую-то предварительную точку в  нашей работе. Вот 
хотелось бы нам всем пожелать: есть у нас прекрасный закон о расщеп-
лении НДС, и мы считаем, что для того, чтобы перегруженным нагруз-
кой бюджетам регионов начинать постепенно крепнуть, надо всё же НДС 
расщеплять 60 на 40: 60 процентов оставлять Федерации, а 40 отдавать 
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в территории. Кроме того, в очередной раз, уже в тридцать пятый, рас-
сматривается у  нас проект закона «О  государственном регулировании 
деятельности в нефтяной отрасли…». Ну, когда же мы с вами прекратим 
диктат 243 вертикально интегрированных нефтяных компаний стране 
два раза в год?! Почему в Норвегии есть государственное регулирование 
и  там никто против этого не  выступает, при этом фонд национального 
благосостояния у них кратно выше нашего?..

Выступление депутата Государственной Думы, руководителя 
фракции КПРФ Зюганова Г. А. (16.03.2021):

Для меня Крым – святая земля. У меня отец начинал вой ну в Бес-
сарабии, несколько месяцев сражался за  Одессу и  в  Севастополе был 
смертельно ранен, но  после нескольких операций выжил. Я  с  юности 
туда всегда ездил поклониться и был в восторге от того, что державники 
Российского государства освоили эту уникальную землю, обустроили. 
И мы вместе с вами приняли, на мой взгляд, историческое решение уве-
ковечить это в том числе памятником Потёмкину. Памятник готов. Хочу 
поблагодарить Ресина, Коломейцева, которые курировали эту стройку, 
и всех вас. Давайте мы его в этом году установим, он величественно будет 
стоять на берегу залива и встречать все корабли и всех гостей.

Ради справедливости хочу напомнить, что не  только семь лет ис-
полнилось после того, как граждане Крыма и Севастополя приняли му-
жественное и верное решение – следует поблагодарить их за терпение. 
Несколькими годами раньше мы вместе с Харитоновым выезжали в Фео-
досию, когда американцы уже захватили там нашу базу: они прилетели 
самолётами из  Италии и  Норвегии, захватили огромную территорию 
и уже обустроились. И если бы мы тогда не привели туда 20 тысяч гра-
ждан, которые поддержали нас, и не выдавили их оттуда, я думаю и весна 
2014 года могла бы не состояться.

Но дорогу для принятия законных решений Государственная Дума 
проделала 25 лет назад – 15 марта. У меня стенограмма решения Государ-
ственной Думы, обратите внимание: 15 марта 1996 года по инициативе 
трёх фракций – Компартии Российской Федерации, депутатской группы 
«Народовластие», которую возглавлял Рыжков, и Аграрной депутатской 
группы, её возглавлял Харитонов, – мы внесли вопрос и денонсировали 
преступное беловежское соглашение. Денонсировали: 280 человек про-
голосовали «за», наши фракции в полном составе, а две фракции в пол-
ном составе сказали «нет» – это «Их дом – Россия» (помните, вот такая 
крыша без фундамента, она вбок и поехала) и «ЯБЛОКО». Я благодарю 
тех, кто тогда принял это решение, потому что оно нам открывало реаль-
ный путь для приёма Крыма и Севастополя назад, для возврата на нашу 
Родину!

Это даёт возможность нам принять ещё одно решение: давно надо 
признать Донецкую и Луганскую республики. Там уже 500 тысяч наших 
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граждан живут и работают, и те, кто сегодня угрожает вой ной, должны 
знать: мы будем защищать Русский мир и свои интересы с учётом всех 
имеющихся для этого средств. И все провокаторы, бандеровцы и цэрэу-
шники должны знать об этом.

Вместе с  тем хочу напомнить, что в  эти дни исполняется 30  лет 
со  дня принятия удивительного, важнейшего исторического решения, 
связанного с Всесоюзным референдумом. Тогда было принято постанов-
ление, по которому 17 марта 1991 года 185 миллионов советских граждан 
имели право прийти и высказать свою волю. Вопрос был довольно чёт-
ко сформулирован: готовы ли граждане и дальше вместе жить в Союзе 
Советских Социалистических Республик, имея равные права и все усло-
вия для эффективного развития? 113 миллионов пришли, 76 процентов, 
и дружно проголосовали!

Да, уже сформировалась преступная группа во главе с Ельциным, кото-
рая требовала раздербанить Советскую страну. Я, когда пришёл на встречу, 
где Ельцин говорил, что надо сформировать семь русских республик или 
семь русских государств, сказал: что, у него помутнение мозгов наступило? 
Русские тысячу лет собирали 190 народов и народностей в единое вели-
кое государство, не порушив ни одной веры, ни одной культуры, ни одного 
языка! Вдруг выступают Попов, Старовой това, Бурбулис и говорят: давай-
те на 50 кусков рубить единую страну. После того как референдум состо-
ялся, на четвёртый день Верховный Совет принял специальное решение, 
что воля, высказанная гражданами на  референдуме,  – это высшая воля, 
воля народа, народа- победителя, народа- созидателя, народа- подвижника, 
народа, который показал новый путь развития всей планете. Я видел, как 
эта свора рвала страну на куски, и надо уже сказать честно, – не просто 
сказать, как недавно Президент России говорил про лихие 90-е, – что это 
не лихие годы, а годы невиданного предательства и преступлений!

И когда Государственная Дума приняла то решение и денонсировала, 
началась дикая вакханалия, у нас экраны всех телевизоров были красные 
и жёлтые от ненависти ко всему русскому и советскому! Мне в четыре утра 
звонит военный и сообщает, что отдали приказ военным. Ельцин после это-
го решения подготовил три указа: первый указ – разогнать Государствен-
ную Думу, второй указ – захватить, арестовать 400 человек и отправить их 
в кутузку и третий указ – ввести чрезвычайное военное положение. Воен-
ный говорит: «Геннадий Андреевич, делайте что хотите, но это будет хуже 
и опаснее 93-го года, потому что мы все уже созрели, у нас уже в Чечне 
угробили сто с лишним тысяч человек, поэтому армия расколется». Это 
были совершенно преступные указы! Мне пришлось сразу после этого 
звонка поднимать первых руководителей, упрашивать, уговаривать, что-
бы они сопротивлялись. Слава богу, тогда ещё сохранились люди, которые 
дорожили своими погонами, своими должностями и  понимали, что это 
абсолютно преступное решение. Когда их Ельцин вызвал на  ковёр, они 
сказали, что им надо восемь часов, для того чтобы рассчитать, как вводить 
чрезвычайное военное положение. Чтобы ввести его в Москве, надо было 
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100 тысяч штыков, у нас вместе с ВОХРом не было такого количества, что-
бы вводить чрезвычайное положение. Это успешно проходит тогда, когда 
две трети тебя поддерживают, но уже никто толком не поддерживал. Во-
круг Москвы должны были быть лояльные регионы – только Ярославль 
мало-мальски  что-то подтверждал Ельцину, а  остальные сказали: будем 
голосовать за  левых и  за  патриотические силы, если перекроют дороги 
на Москву, то вся эта свора утонет в собственном навозе. Обстановка была 
просто жуткая. И надо отдать должное: когда после нескольких часов пе-
реговоров они пришли на ковёр к Ельцину, то сказали, что этого делать 
нельзя – во-первых, это закончится гражданской вой ной, а во-вторых, нет 
денег, чтобы откупиться: ведь  кто-то будет делать кровавую работу. И Ель-
цин порвал три указа, выругался и выгнал их. Ну, и так далее. Вот так раз-
вивались события в эту ночь 25 лет назад.

Хочу вам всем напомнить  – нас тут некоторые критикуют и  руга-
ют, – мы за эти годы сделали всё для того, чтобы мирно и демократично 
выправить ситуацию. Но меньше чем через два года всё обвалилось, про-
изошёл дефолт. В мае здесь сидели, говорили, что дефолт неизбежен, что 
вырастили пирамиду, говорили, он будет в сентябре- октябре, а начался 
дефолт в августе. То же самое: встретились с руководством, Правитель-
ством России, Ельциным – все отдыхают, говорим – заполыхали финан-
сы. Они собрались – та же компашка, которая страну душила! – и ночью 
приняли два решения: не платить ни своим, ни чужим. И обнародовали 
эти решения. 

Утром все ломанулись в банки, но только Сбербанк выплачивал, все 
остальные закупорило, и  всё лопнуло. Я  с  Ельциным не  разговаривал 
после того, как расстреляли парламент, – он мой сосед был, надо мной 
жил, – вдруг он звонит и говорит: «Что будем делать?» Я говорю: «У вас 
в Москве 400 тысяч безработных к вечеру будет, вы всех разорили!» – 
«Что будем делать?» Я говорю: «Немедленно встретиться и договорить-
ся, надо назначить тех, кому доверяют». Упрашивали Примакова – тот 
говорит, что без Маслюкова не пойдёт, упрашивали Геращенко. Они при-
шли, когда в казне было меньше 8 миллиардов долларов, баррель неф-
ти стоил 12–14 долларов, стипендии нечем в  сентябре было платить! 
От края пропасти оттаскивали! Сидели ночами, готовили решения, – ни-
какого регламента! – утром принимали. Дай бог, чтобы и в нынешней ис-
тории появились люди, которые помогут Путину вытащить страну, когда 
её обложили со всех сторон. И та же публика сейчас вокруг его престола 
сидит, от Кудрина до всех остальных, – они никогда не оттаскивали стра-
ну от пропасти и не будут её спасать. Мы помогли стране выбраться в тя-
желейшее время, предложили бюджет развития и 12 законов. Вот здесь 
нынче уже провели три крупных слушания, недавно Кашин выступал 
по бюджету. Завтра у нас будет одно из важнейших событий, весь быв-
ший СССР участвует, все братские республики, 5 тысяч человек будет 
участвовать в форуме «За Советский Союз!» – за сильную справедливую 
социалистическую Родину, такую же Родину на Украине, такую же Роди-
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ну в Белоруссии и так далее. Я вас приглашаю послушать и посмотреть. 
Мы внесли программу и по демографии, и по ценам – почему вы не при-
слушались в прошлый раз к нашей фракции?

Мы вам предложили простое решение, чтобы люди не вышли завтра 
на улицы, – почему вы отказались? Цены за январь выросли на 8 про-
центов, на фрукты, овощи и сладости – на 17 процентов, и продолжают 
расти, в том числе на горюче- смазочные… Каким образом можно одолеть 
инфляцию, если вы всё время вздуваете цены на то, без чего они не могут 
падать? Давайте принимать простое решение, грамотное и эффективное, 
давайте вместе вылезать из того дерьма, куда нас засунули.

Я хотел, чтобы нас услышал и Президент России, – мы ему отпра-
вили просьбу от всех депутатов и по совхозу Грудинина, и по Казанкову, 
и по Сумарокову. Отправили и вам, и Неверову, отправили и в комитеты. 
Давайте принимать решение. Мы от вас пока не получили вразумитель-
ного ответа. Никто тут корпоративностью не руководствуется.

Насчёт 23 февраля. Вот сидит Неверов, Жириновский, Миронов – 
встречаемся с Президентом России и говорим: нам запрещают идти цве-
ты возлагать эти новые последователи Ельцина. Он говорит: да что они, 
с ума сошли, я сам буду возлагать цветы! Здесь отрегулировали, но у нас 
20 человек арестовали и наказали – я вам сегодня список разошлю. Это 
делают те, кто в 90-е рушил страну, кто сегодня не уважает защитников 
Родины и кто неспособен к нормальному диалогу!

Сегодня у нас очень важный день: в этот день Крым вернулся на Ро-
дину. Но надо возвращать закон на Родину, уважение к человеку труда 
и социальную справедливость, тогда будет мир и покой.

Выступление депутата Государственной Думы Синельщикова Ю. П. 
(23.03.2021):

Уважаемые коллеги, речь пойдёт о  правовом государстве, то  есть 
о государстве, которое последовательно реализует волю суверенного на-
рода путём создания целостной, то есть обладающей внутренним един-
ством, правовой системы и путём беспристрастной реализации правовых 
норм. К сожалению, с момента зарождения современной России это на-
значение государства было извращено, и мы, к сожалению, всё более при-
ближаемся к тому, чтобы стать обществом правового бескультурья.

Недавно исполнилось 30 лет с того дня, как народы СССР однознач-
но высказались за сохранение территориальной целостности страны. Это 
произошло на свободном, по нынешним временам абсолютно открытом, 
демократическом референдуме, когда каждая сторона могла без всякого 
административного ресурса агитировать за  свою точку зрения. Однако 
родоначальники современного российского государства цинично саботи-
ровали это общенародное решение. Происшедшее в 1991 году и в после-
дующие годы было сигналом к тому, что на волю народа и на закон можно 
наплевать.
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В 90-х годах правовой беспредел процветал. Он проявился в высо-
кой общеуголовной преступности, росте многочисленных форм злоупо-
треблений чиновников, коррупции, разворовывании государственной 
собственности. Были созданы основы избирательной системы, исполь-
зующей обман и  подтасовки. Понятие «законность» в  ту  пору было 
не в почёте. В марте 1995 года с грубыми нарушениями закона был из-
гнан со своего поста ярый сторонник идей правового государства проку-
рор Москвы Пономарёв. Главным организатором и  исполнителем этой 
грязной акции стал лично Ельцин.

В начале 2000-х годов органы прокуратуры подверглись невидан-
ной ранее массовой чистке. В  2003  году был уволен первый замести-
тель прокурора Курской области Изотов. Это была расправа за попытки 
безу пречного законника сражаться с коррупцией, в том числе в самой 
прокуратуре. Он был уволен Генеральным прокурором Российской 
Феде рации в рамках сокращения штата, в то время как должности пер-
вых заместителей прокуроров всех субъектов Федерации предусмо-
трены в федеральном законе. За своё восстановление Изотов последо-
вательно боролся аж четыре года и вернулся  всё-таки на работу после 
решения Верховного Суда.

Начиная с  выборов в  Государственную Думу 2003  года избира-
тельный процесс в  России стал исключительно управляемым со  сто-
роны исполнительной власти. На  выборах в  Государственную Думу  
2011–2016 годов мы столкнулись с крайним цинизмом властей. В от-
дельных регионах России местные руководители вообще не обращали 
внимания на происходившие избирательные процессы. Просто по окон-
чании выборов они вписывали в итоговые протоколы те проценты, ко-
торые считали разумными, с тем чтобы, как мне сказал один большой 
чиновник, не пришли к власти шариковы.

Высшей точкой чиновничьего беспредела явились выборы в Примо-
рье. В сентябре 2018 года там прошло повторное голосование на выборах 
губернатора края, где баллотировались кандидаты от политических пар-
тий КПРФ и «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Голосование прошло с массовыми 
нарушениями законодательства. Эти противозаконные действия яви-
лись предметом рассмотрения избирательных комиссий разных уровней. 
В  постановлении Центризбиркома от  19  сентября 2018  года отмечает-
ся: «…в ряде случаев, преимущественно на  завершающем этапе, имели 
место серьёзные нарушения законодательства Российской Федерации 
о выборах… вброс избирательных бюллетеней, изменение данных, содер-
жащихся в итоговых протоколах участковых избирательных комиссий, 
несоблюдение установленного порядка обработки итогов голосования 
территориальными избирательными комиссиями, принуждение избира-
телей к  участию в  голосовании, подкуп избирателей…». ЦИК постано-
вила: рекомендовать избирательной комиссии Приморского края при-
знать результаты досрочных выборов недействительными и  направить 
материалы в  федеральные правоохранительные органы. Решением из-
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бирательной комиссии Приморья результаты выборов признаны недей-
ствительными. Правоохранительные органы всех уровней получили зна-
чительное число заявлений граждан с требованием о возбуждении дела, 
однако имевшиеся материалы не повлекли за собой даже попытки пра-
воохранителей дать правовую оценку этим явлениям. Неоднократные 
обращения фракции КПРФ в различные федеральные правоохранитель-
ные органы ни к чему не привели: наши обращения перефутболивались 
из одного органа в другой и осели в архивах.

В  последние годы в  сети «Интернет», в  иных средствах массовой 
информации появляются многочисленные материалы гражданина На-
вального о злоупотреблениях и коррупции руководителей федерального 
уровня. На протяжении осени прошлого года сеть «Интернет», СМИ были 
переполнены информацией о покушении на жизнь Навального. О факте 
отравления Навального помимо самого Навального и его соратников со-
общали правительство Германии, эксперты из Франции и Швеции, Орга-
низация по запрещению химического оружия и другие. Сам Навальный 
в одной из передач назвал фамилии сотрудников спецслужб, которых он 
считал соучастниками отравления. Тем не менее уголовное дело по упо-
мянутым сообщениям не возбуждено, лица, которых Навальный называет 
виновными в злоупотреблениях, не наказаны, Навальный ни к каким фор-
мам ответственности за предполагаемую клевету, в том числе в отношении 
конкретных лиц и в отношении Президента России, не привлечён.

Надо понимать, что эти события рано или поздно обязательно будут 
расследованы в установленном порядке. Обращаю внимание на то, что при-
нять уголовно- процессуальное решение по сообщению о преступлении – 
это не право, а обязанность правоохранительных органов, органов рассле-
дования. С учётом этого необходимо исполнить уголовно- процессуальный 
закон и поставить точку в этой истории незамедлительно.

Без малого год назад принята новая Конституция России. Поправки 
к Основному закону продолжают обсуждать юристы и политики, одна-
ко на сегодня в юридическом сообществе вызывает критику и возраже-
ния не  столько то, что Президент России получил непомерную власть 
и  иммунитет, сколько то, что Конституция России стала более непри-
тязательной, противоречивой и даже примитивной. Работать по такому 
закону невозможно.

Так, статья  83 Конституции Российской Федерации и  принятый 
в  2020  году закон «О  Государственном Совете…» предполагают отказ 
от  принципа разделения властей на  законодательную, исполнительную 
и судебную, который провозглашён в статье 10 действующей Конституции 
России. Закон о Госсовете говорит, о единой системе публичной власти, 
которая в самом верху объединена под рукой Президента России. Созда-
ние Госсовета противоречит основам конституционного строя России.

Далее, поправками дополнена статья 132 Конституции России, ко-
торая теперь устанавливает, что органы местного самоуправления и ор-
ганы госвласти входят в единую систему публичной власти в Российской 
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Федерации, что напрямую противоречит действующей статье 12 Консти-
туции России, в соответствии с которой в Российской Федерации при-
знаётся и гарантируется местное самоуправление: «Местное самоуправ-
ление в  пределах своих полномочий самостоятельно. Органы местного 
самоуправления не входят в систему органов государственной власти».

Далее, статья 79 Конституции России дополнена положением о не-
допустимости исполнения в  России решений международных органов, 
принятых на основании положений международных договоров Россий-
ской Федерации в их истолковании, противоречащем Конституции. Ука-
занная поправка противоречит положению части 4 статьи 15 Конститу-
ции России, установившей, что международные договоры Российской 
Федерации являются составной частью её правовой системы.

Замечу, что начавшаяся в  нашей стране пять лет назад тенденция 
к  игнорированию международного права вполне гармонирует с  отка-
зом России участвовать в Римском статуте Международного уголовно-
го суда. Международный договор, учредивший этот суд, принят на  ди-
пломатической конференции в Риме в июле 1998 года и вступил в силу 
в 2002 году. Статья 27 этого статута устанавливает: «Настоящий Статут 
применяется в равной мере ко всем лицам, без какого бы то ни было раз-
личия на  основе должностного положения. В  частности, должностное 
положение главы государства или правительства, члена правительства 
или парламента, избранного представителя или должностного лица пра-
вительства ни в коем случае не освобождает такое лицо от уголовной от-
ветственности согласно настоящему Статуту и не является само по себе 
основанием для смягчения приговора». Россия подписала статут 13 сен-
тября 2000 года, до 2016 года не ратифицировала, а в 2016 году президент 
Путин подписал распоряжение об отказе России участвовать в Римском 
статуте. Дмитрий Песков заявил, что выход из-под юрисдикции МУС 
продиктован именно национальными интересами.

Завершая выступление, хочу, коллеги, заметить: на  сегодня раз-
решить многие сложившиеся в  нашем государственном строительстве 
и правоприменении противоречия можно путём созыва Конституцион-
ного Собрания – соответствующий проект закона фракция КПРФ внес-
ла 6 марта 2020 года. Учреждение этого органа стало бы серьёзным вкла-
дом в дело создания в России правового государства.

Выступление депутата Государственной Думы Куринного  А.  В. 
(06.04.2021):

Добрый день, уважаемые коллеги! Проблемы российского здра-
воохранения обострились в  период последней эпидемии, и  несмотря 
на  неоднократно звучащие заявления о  том, что Россия с  эпидемией 
справляется лучше других, объективный анализ приводит к другим вы-
водам. Общая смертность в Российской Федерации в 2020 году возрос-
ла на 18 процентов, естественная убыль, по итогам, рекордная – 688 ты-
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сяч. В 2020 году умерло на 324 тысячи человек больше, чем годом ранее 
(на слайде эти данные есть) 1.

Избыточная смертность  – это наиболее важный, результирующий 
показатель, который нивелирует сложности и недостатки оперативного 
учёта смертей, связанных с пандемией, поэтому сводная годовая стати-
стика опровергает многие официальные успехи в нашей стране (на слай-
де два это представлено). Конечно, не вся избыточная смертность связана 
непосредственно с ковидом, но от 50 до 80 процентов случаев, безуслов-
но, эту связь имеют.

В Москве и Питере данные оперативного штаба в 2020 году более 
или менее коррелируют с данными статистики об избыточной смертно-
сти. Между тем в Татарстане избыточная смертность превысила данные 
оперативного штаба в 60 раз, в Чечне – в 30 раз, в Башкирии – в 80 раз. 
В  33 из  85 российских регионов избыточная смертность не  менее чем 
в 10 раз превысила число официально признанных смертей от корона-
вируса. Причина этого широкомасштабного вранья заключается в  том, 
что показатели заболеваемости и смертности от ковида служили в опре-
делённой степени критериями эффективности руководителей регионов, 
ну а те в свою очередь «старались».

По общему числу избыточных смертей в 2020 году Россия, по данным 
экспертов, находится в первой пятёрке (на слайде есть соответствующая 
информация), но для корректного сравнения, естественно, надо эту ци-
фру соотносить с количеством населения, а точнее, со 100 тысячами че-
ловек. Согласно этому расчёту на первых местах находятся самые бедные 
страны Латинской Америки, потом Болгария, Литва, а Россия занимает 
пятое непочётное место – около 250 смертей на 100 тысяч. За этот пери-
од, с мая 2020 года по февраль 2021 года, количество избыточно умер-
ших ещё увеличилось и достигло 425 тысяч человек – именно эта цифра 
даёт наилучшее представление о демографических потерях России за две 
прошедшие волны, при этом оперштаб даёт данные о 86 тысячах офици-
альных смертей, что в 5 раз меньше, чем цифра, полученная в результате 
анализа избыточной смертности.

Мы неоднократно указывали на необъективность официальной ин-
формации, на невозможность в связи с этим принимать адекватные меры. 
Фактически большая часть граждан переболела при неконтролируемом 
распространении инфекции в условиях недостаточных ресурсов, без нор-
мальной системы выявления и разобщения инфицированных пациентов. 
Неудивительно, что антитела при скрининге находят сегодня у 60 про-
центов жителей столицы и у 40–50 процентов жителей других наиболее 
пострадавших регионов.

Теперь о глубинных причинах случившегося.
Спасибо медикам, которые сделали всё возможное, в том числе и це-

ной собственных жизней, чтобы сохранить здоровье и  жизни многих 

1 Здесь и далее иллюстративный материал не публикуется.
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наших граждан. Но в этих избыточных смертях виноваты не они, в этих 
избыточных смертях виновата система организации медицинской помо-
щи в Российской Федерации. Напомню известную схему здоровья (она 
приведена на  слайде): 30 процентов этого состояния определяет меди-
цинская помощь, ещё 30 процентов – связанная с ней профилактика.

Потеря ВВП от  некачественного здравоохранения и  отсутствия 
должной профилактики в Российской Федерации, по данным экспертов, 
составляет от 15 до 20 процентов в год, это около 20 триллионов руб лей. 
Финансирование здравоохранения – это базовый показатель состояния 
системы и  страны. Государственные расходы на  здравоохранение в  до-
ковидную эпоху в  процентах ВВП и  подушевые расходы по  паритету 
покупательской способности в  разных странах представлены на  соот-
ветствующем слайде. Вы видите, где находится Российская Федерация? 
Далеко не в передовиках. В России по итогам 2019 года общее государ-
ственное финансирование составило 3,5 процента ВВП, в  2020  году, 
предварительно, на фоне значительных вливаний это будет 4,1 процента 
ВВП с дальнейшим падением к 2023 году до 3,6 процента ВВП – практи-
чески это то, с чего начинали.

Совершенно очевидно, что минимально необходимых 7 процентов 
ВВП  – это рекомендации ВОЗ  – ожидать не  приходится. Плюс имеет 
место резкая дифференциация финансирования по регионам, практиче-
ски в три раза. По этой причине, несмотря на падение реальных доходов 
граждан, прогрессивно растёт доля их частного вклада в  оплату меди-
цинских услуг и лекарств, которая по итогам докризисного 2018 года уже 
составляла 35 процентов, а  по  итогам 2020  года приблизилась к  сумме 
в 2 триллиона руб лей. Именно столько сегодня тратят наши граждане, 
чтобы фактически заместить недоступную и  некачественную медицин-
скую помощь, оказываемую в государственных учреждениях. Недопусти-
мо низкими, без учёта ковидных выплат, которые постепенно отменяют-
ся, остаются зарплаты медицинских работников при огромной нагрузке 
и  ответственности, причём разница в  оплате труда между различными 
регионами достигает четырёх-пяти раз.

Абсолютно недопустимо, что в развитой стране доля государствен-
ных расходов на  лекарственное обеспечение граждан составляет всего 
20 процентов от потребности (на слайде представлена соответствующая 
информация). По  сравнению с  другими странами мы опять находимся 
в конце этого списка. Но простое вливание денег без чётко разработан-
ного плана и программы ожидаемого результата не даст. Пример этого – 
экстренно выделенные в 2020 году значительные финансовые ресурсы, 
плюс приблизительно 30 процентов из всех источников: они не дали эф-
фекта, потому что валовая добавочная стоимость (на слайде представле-
ны соответствующие результаты) практически не выросла и фактически 
все эти деньги были съедены высокими ценами и зарплатами.

Системные проблемы отечественного здравоохранения привели 
к тому, что мы не только плохо справились с ковидом, несмотря на офи-
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циальные заявления, но  и  по  основным демографическим показателям 
и  по  показателям здоровья наша страна откатилась на  уровень стран 
третьего мира: в рейтинге ООН по итогам 2019 года мы на 95-м месте, 
рядом с  Нигером и  Алжиром. Ожидаемая продолжительность жизни 
в Российской Федерации по итогам 2020 года упадёт на два года, это бу-
дет на десять лет меньше, чем в развитых странах. Стандартизированный 
коэффициент смертности от болезней системы кровообращения в Рос-
сии в два раза выше, от злокачественных новообразований – в 1,5 раза 
выше, от инфекционных заболеваний – в три раза выше, чем в развитых 
странах мира. В  результате предотвратимые людские потери в  нашей 
стране составляют ежегодно не менее 500 тысяч человек – именно такое 
количество людей мы могли  бы с  вами сохранить и  оставить в  живых, 
но, к сожалению, отсутствие соответствующей политики, отсутствие аде-
кватного финансирования приводит к этим колоссальным, чудовищным 
потерям на фоне непростой демографической ситуации.

Что сделало Правительство Российской Федерации в  этой связи? 
Объективно проанализировало ситуацию? Нет. Увеличило финансиро-
вание на будущие годы? Тоже нет. Разработало экстренную программу 
действий? Мы её тоже до  сих пор не  видели. Вот последние действия 
Правительства Российской Федерации: Правительство, воспользовав-
шись ситуацией с  ковидом, внесло изменения в  программу развития 
здравоохранения и  перенесло достижение практически всех целей, за-
планированных на  2024  год, уже на  2030  год. Можете посмотреть! Все 
цели: ожидаемая продолжительность жизни, снижение тех показателей, 
о которых я говорил, необоснованно высоких, неприлично высоких для 
цивилизованной страны, – всё это ушло на 2030 год, а там, как в извест-
ной поговорке, или ишак сдохнет, или падишах.

Государственная система здравоохранения Российской Федерации 
находится в глубоком кризисе. Вывод её из такого состояния становится 
важнейшей задачей, и для этого мы требуем принять комплекс мер, сфор-
мулированных в нашей программе. Три из них представлены на слайде, 
это базовые, остальные детально разработаны и точно так же системати-
зированы.

Итак, первое  – необходимо обеспечить адекватное финансирова-
ние отрасли с поэтапным увеличением финансирования до 7 процентов 
ВВП, без этого  какие-либо дальнейшие успехи просто нереальны. Дол-
жна быть воссоздана единая государственная система здравоохранения, 
где объём и качество медицинской помощи не зависят от места прожи-
вания соответствующего гражданина. Если мы живём в единой стране, 
если мы единое федеративное государство, у нас не должно быть так, что 
жители проблемных, дотационных регионов не получают медицинскую 
помощь, или получают медицинскую помощь другого качества, или для 
них другая доступность этой медицинской помощи.

Второе  – нужно восстановить отраслевую систему оплаты труда 
работников здравоохранения с твёрдой окладной частью, о чём Прави-
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тельство Российской Федерации тоже нам говорит уже не один год, неза-
висимо от региона проживания, с внедрением федеральных нормативов 
нагрузки медицинских работников. Сегодня, к сожалению, их не суще-
ствует: в  одном регионе на  одного врача- хирурга приходится 20 коек, 
а  в  другом может быть уже 40 коек, то  есть одна и  та  же работа, одни 
и те же пациенты, а разница в нагрузке вдвое, а разница в зарплатах, по-
вторяю, в пять раз.

Третье  – необходимо внедрить в  Российской Федерации государ-
ственную систему обязательного лекарственного обеспечения или стра-
хования всех граждан. Эта программа, эта система работает практически 
во всех развитых странах, включая страны постсоветского пространства, 
включая ту же Украину. Независимо от доходов, места проживания каж-
дый россиянин должен иметь право на  бесплатное получение необхо-
димых лекарств, потому что лекарство в  современных условиях  – это 
жизнь, и вы это прекрасно понимаете.

Самое главное, что определённую долю ответственности за  то, что 
происходит в стране, за вот эти 500 тысяч неспасённых жизней несёт в том 
числе и Государственная Дума, которая на протяжении этого созыва в те-
чение пяти лет так и не приняла адекватных мер по финансированию здра-
воохранения, так и  не  сделала приоритетом государственной политики 
развитие отечественной медицины, в результате чего страдают все. Я ду-
маю, в ковидный год в этом убедились и депутаты Государственной Думы: 
границы были закрыты, и выехать  куда-то, чтобы получить медицинскую 
помощь в зарубежных странах, стало невозможно. У страны нет другого 
выхода, я повторяю, здравоохранение – это не  какая-то чёрная дыра, куда 
утекают деньги, здравоохранение сегодня – это развитие человеческого по-
тенциала, здравоохранение – это потенциально дополнительные средства 
нашего бюджета и, повторю ещё раз, это потерянные 20 процентов ВВП 
из-за отсутствия нормального, качественного здравоохранения в Россий-
ской Федерации, это 20 триллионов руб лей, если мы переведём на руб ли. 
А если переведём на налоги, то это как раз та сумма, которой сегодня нам 
не хватает, для того чтобы адекватно финансировать нашу систему здраво-
охранения. Этот порочный круг необходимо разрывать, надо реализовы-
вать те меры, о которых мы только что говорили.

Выступление депутата Государственной Думы Осадчего  Н.  И. 
(13.04.2021):

Уважаемый Вячеслав Викторович, уважаемые товарищи и коллеги! 
Вчера, 12 апреля, исполнилось 60 лет со дня легендарного космическо-
го полёта советского офицера, коммуниста Юрия Гагарина. Россия по-
мнит об этом героическом свершении, центральные телеканалы уделили 
этому немало внимания. От имени депутатов фракции КПРФ поздрав-
ляю всех с  большим праздником, особенно наших коллег  – депутатов- 
космонавтов!
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Коллеги, в моём детстве был незабываемый момент – живое обще-
ние с  Юрием Алексеевичем Гагариным, очень коротко об  этом скажу. 
Осенью 1964 года Гагарин, Николаев, Феоктистов, Комаров, Егоров и бу-
дущий космонавт Леонов (его тогда представляли личным корреспон-
дентом или дублёром Юрия Алексеевича) посещали новый пионерский 
лагерь «Орлёнок» и потом на пару часов оказались в моём родном городе 
Туапсе. Шторм на море не позволил вернуться в Сочи теплоходом, поэто-
му пришлось дожидаться поезда, а у туапсинцев появилась возможность 
прикоснуться к  народным героям. Гагарин пожал мне руку, поговорил 
со мной накоротке и подарил, сделал памятную надпись: «Коле Осадче-
му. Будь достойным того, чьё имя носишь». Он имел в виду Николая Ост-
ровского, автора романа «Как закалялась сталь».

Коллеги, в составе нашей фракции в разное время работали три со-
ветских лётчика- космонавта: космонавт номер два Герман Титов, дважды 
Герой Советского Союза Виталий Севастьянов и дважды Герой Советско-
го Союза Светлана Савицкая – первая женщина, вышедшая в открытый 
космос. Все они, работая в парламенте, прилагали максимальные усилия 
для государственной поддержки ракетно- космической отрасли и науки, 
а  Светлана Евгеньевна занимается этим и  в  настоящее время. На  днях 
руководство нашей фракции побывало в  Центре управления полётами 
в Королёве – всё работает.

Мы выпустили юбилейную медаль  – вот, пожалуйста, презентую: 
медаль, посвящённая 60-летию полёта Юрия Алексеевича Гагарина. 
Подготовлен к  переизданию спецтираж газеты «Правда» от  13  апреля 
1961 года с обращением советского правительства к народу и ко всему 
прогрессивному человечеству, а ещё в этом номере есть материалы, по-
свящённые Юрию Гагарину и его семье. В очередной раз нами переиздан 
специальный журнал, посвящённый Гагарину и  космическому подвигу 
всей нашей страны, – журнал «Сын России» с прекрасными иллюстра-
циями палехских мастеров, с изображениями от сказочной жар-птицы, 
Ломоносова и Пушкина до красного Знамени Победы и портрета главно-
го конструктора Сергея Павловича Королёва.

Всё это делается для того, чтобы об этом подвиге знали дети, школь-
ники, чтобы знали, что герои есть и они нужны Отечеству. Вот на днях 
в Краснодаре был выставлен баннер с Гагариным, и на фото на его шле-
ме было затёрто слово «СССР» – гордое имя державы, победившей фа-
шизм и взрастившей героя, – разве допустимо такое?! Вчера на Красной 
площади мы поклонились памяти Гагарина, всех руководителей и геро-
ев нашей страны, и  то  же самое по  традиции сделали наши активисты 
и сторонники по всей стране. Для того чтобы правдиво и по достоинству 
оценить прорыв в  космос, мы не  должны забывать, что он стал логич-
ным продолжением уникальной научно- философской традиции рус-
ского космизма и великой победы Союза Советских Социалистических 
Республик, причём стратегические решения, давшие старт развитию ра-
кетно- космической отрасли, были обусловлены сразу после вой ны волей 
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Иосифа Виссарионовича Сталина. Это была победа советской цивилиза-
ции, нашей науки и техники, промышленности, образования, биологии 
и медицины. Прошло всего полтора десятка лет после тяжелейшей вой-
ны, ещё не затянулись глубокие раны – такой прорыв окрылял людей, 
вселял веру в будущее, веру в то, что мы всё можем, что нам всё по плечу.

Были в  те  годы проблемы? Да,  были, и  немалые  – и  внутренние, 
и международные, – но советский народ верил: завтра будет лучше, мы 
идём правильным путём. К сожалению, сейчас в общественном сознании 
преобладают иные чувства и настроения, оптимизма точно маловато, как 
и оснований для него. Оптимизма не добавили ни повышение пенсионно-
го возраста, продавленное вопреки здравому смыслу и мнению большин-
ства, ни мусорная реформа без конкретных решений в регионах и с про-
тестами по всей стране, от Шиеса до Белореченска в Краснодарском крае, 
ни внедрение дистанционки в школе, что пока удалось затормозить.

Одновременно с этим продолжается инфляция, цены и тарифы ра-
стут, доходы большинства граждан снижаются уже семь лет подряд. При 
этом у  кого-то доходы продолжают расти. Мы говорим, что такого соци-
ального неравенства и расслоения не должно быть, оно опасно для обще-
ства, вносим законопроекты о регулировании нефтяной отрасли, о про-
грессивной шкале налогов на доходы физических лиц – нет поддержки, 
якобы это уменьшит доходы бюджета. В России зашкаливает бедность, 
половина населения имеет доходы менее 20 тысяч руб лей в месяц. В Го-
сударственную Думу вносятся законопроекты о повышении явно зани-
женного прожиточного минимума и об индексации пенсий работающим 
пенсионерам – их отклоняет парламентское большинство. Законопроек-
ты о базовых окладах для учителей и медиков тоже не проходят, а других 
решений никто не предлагает. Новых рабочих мест, тем более с использо-
ванием высоких технологий, мало. Президентский указ 2012 года не вы-
полнен. По  данным опросов этого года, треть граждан в  текущем году 
больше всего опасается стать безработными.

Не видно и научно- технологического прорыва. В Год науки и техно-
логий бюджетное финансирование науки остаётся недостаточным – менее 
0,5 процента валового внутреннего продукта, и  это при том, что Россия 
заметно отстаёт по объёму расходов на науку: от Китая – в 2 раза, от Со-
единённых Штатов Америки – в 3 раза, от Израиля – в 4 раза. А ранее про-
шло сокращение сети академических научных институтов вдвое  – с  900 
до 450. Не остановлена утечка кадров как за рубеж, так и в другие сферы 
деятельности. Наша фракция постоянно вносит предложения по  росту, 
по увеличению финансирования образования и науки, но этого не слышит 
финансово- экономический блок власти, видимо, продолжая считать, что 
эти отрасли являют собой обузу, а не инвестиции в будущее. Система обра-
зования, по нашему мнению, должна получить из федерального бюджета 
не менее 7 процентов ВВП, а наука – не менее 1 процента ВВП, как это 
было предусмотрено ещё майским указом 2012 года, а в идеале финанси-
рование должно дойти до 2 процентов ВВП. Этот вопрос должен быть ре-
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шён. Бюрократическая реорганизация научных институтов должна быть 
прекращена, иначе мы так и будем отставать с космическими и с электрон-
ными программами и не укрепим свой суверенитет.

И  последнее. Если не  выполняются указы Президента России 
и столь нужные национальные проекты, если часть законов ведёт в ту-
пик, то неизбежно возникает вопрос: куда движется Россия? Не отвечать 
на  этот вопрос чётко и  ясно  – значит, не  видеть позитивной повестки. 
Между тем, коллеги, такая повестка есть!

В  этом году мы отмечаем 800-летие русского князя Александра 
Невского – выдающегося политика, который со своей дружиной разбил 
западных врагов и сделал евразийский выбор, тем самым сохранив для 
Руси возможность возрождения. Сегодня Россия стоит перед многими 
вызовами  – внешними и  внутренними, экономическими и  демографи-
ческими, культурными и  геополитическими,  – и  достойный ответ, как 
и во все времена, зависит от правильного выбора. Компартия Российской 
Федерации и  все левопатриотические силы убеждены, что этот выбор 
должен быть сделан в  пользу большинства, в  пользу социальной спра-
ведливости и социализма, и тогда во всех сферах неизбежно произойдёт 
подъём, выход на новые рубежи.

Ещё раз всех с праздником, с космическим прорывом, который был 
обеспечен трудом, знанием и мужеством нашего народа!

Выступление депутата Государственной Думы Арефьева  Н.  В. 
(20.04.2021):

Уважаемые коллеги, мы все в ожидании ежегодного Послания Пре-
зидента России Федеральному Собранию, отчёта Правительства Рос-
сийской Федерации, который скоро состоится. Но,  откровенно говоря, 
интересует нас всех, наверное, не то, что было, а то, что будет.

Большая беда России заключается в  том, что наше Правительство 
слишком зависимо от международных институтов. В прошлом году Ме-
ждународный валютный фонд  почему-то оценил нашу государственную 
собственность в  33 процента ВВП и  приказал провести приватизацию. 
И тут же Правительство Российской Федерации выносит постановление 
и приказывает сокращать государственную собственность на 10 процен-
тов в год. Но если учесть, что у нас государственной собственности оста-
лась только половина на  каждом предприятии, то  через пять лет у  нас 
не будет никакой государственной собственности. И мы все хорошо, от-
чётливо понимаем, что вся эта государственная собственность – это неф-
тегазовый комплекс. Вот его к рукам прибрать иностранцы и хотят, тогда 
нас оставят вообще без копейки.

В прошлом году, в декабре, Всемирный банк уже дал рекомендации 
России, как нам выходить из кризиса, и предложил буквально следую-
щее: пересмотреть политику импортозамещения (это значит отказаться 
от  собственного производства), поддержать сектор услуг (это значит 
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отказаться от  высоких технологий), создать национальный институт 
по  привлечению инвестиций (это значит продать страну), снизить им-
портные пошлины (это значит дать свободный доступ иностранным това-
рам, ну и не производить свои), уделить внимание защите прав инвесто-
ров (это значит закрыть глаза на бесчинства иностранных инвесторов), 
отказаться от устаревших правил технического регулирования (это зна-
чит отменить ОСТы и ГОСТы и делать некачественную продукцию). Бу-
дет ли Правительство Российской Федерации всё это выполнять? Будет. 
Первая ласточка уже есть: в этом зале на прошлой неделе мы уже приня-
ли решение о деятельности в России иностранных страховых компаний. 
Под удар ставится и  медицинское страхование, и  ОСАГО, и  КАСКО. 
Это нужно, как нам говорят, для создания конкуренции. Почему госу-
дарственная собственность не создаёт конкуренции, а иностранные ин-
весторы создают конкуренцию на  нашем внутреннем рынке? Неужели 
не страшно передавать это всё? Ведь ещё десять лет назад мы разрешили 
иностранному капиталу вой ти в нашу банковскую систему – что получи-
лось? Сегодня все наши банки наполовину иностранные, они взвинтили 
кредитные ставки, а в результате 470 миллиардов долларов мы набрали 
на Западе, вместо того чтобы кредиты брать у себя в стране. Это хорошо? 
Это надо делать? Нет, не надо! Тогда почему мы принимаем такие законы 
в ущерб себе?

Иностранные инвестиции у нас уже забрали 65 процентов промыш-
ленности, 90 процентов торговли – достаточно вспомнить про «РУСАЛ», 
«Пермские моторы», криогенную промышленность, которые находятся 
в руках иностранных инвесторов. Всё это мы уже проходили. Мы покупа-
ем треть продовольствия, 70 процентов промышленных товаров, но всё 
никак не успокоимся. И выходит за рамки здравого смысла то, что мы 
покупаем долговые обязательства Соединённых Штатов Америки и уве-
личиваем их до 6 миллиардов долларов, причём под 1 процент годовых 
за вычетом инфляции. Мы зачем это делаем? Почему они нам – санкции, 
а мы им – 6 миллиардов долларов инвестиций для спасения американ-
ской экономики? Вот этого я вообще понять не могу!

Что представляет собой сегодня наша экономика? Сегодня россий-
ская экономика занимает в мировой 1,9 процента – экономика РСФСР 
в советское время занимала 8 процентов в мировой экономике. Удельный 
вес обрабатывающей промышленности в  ВВП составлял 32  процента 
в 1999 году, а сейчас – 14 процентов, доля машиностроения составляет 
всего 16 процентов, а пороговое значение – 30 процентов, то есть идёт де-
градация. У нас наблюдается мор предприятий. Статистика даёт данные, 
так сказать, о демографии предприятий, то есть смертности и рождаемо-
сти. Так вот, с 2016 года, когда была создана корпорация по оказанию по-
мощи малому бизнесу, у нас малый бизнес начал уничтожаться, причём 
довольно интересным способом. Вот смотрите: в 2017 году ликвидация 
предприятий составила 135 процентов, в 2018-м – 154, в 2019-м – 156 про-
центов, а в 2020 году количество предприятий было уменьшено на 240 ты-
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сяч. Ну и сами посудите… Вот пройдитесь по улицам даже Москвы – вы 
увидите, что кругом на  первых этажах висят объявления: «Аренда», 
«Аренда», «Аренда», то есть взвинтили арендную плату, ну и, пожалуй-
ста, весь малый бизнес практически уничтожили.

Известно, что наша торговля является проводником промышлен-
ных товаров, но откуда она возьмётся, эта торговля, если её уничтожают 
самыми эффективными методами? Во-первых, 90 процентов торговых 
сетей принадлежит иностранцам и 20 процентов из них зарегистрирова-
но в офшорах. Ну а во-вторых, динамика отечественной торговли такая: 
у нас в 2005 году торговых организаций было 366 тысяч, а в 2019-м ста-
ло 254 тысячи; индивидуальных предпринимателей было почти полтора 
миллиона – сегодня на полмиллиона меньше; розничных рынков было 
5800 – осталось меньше 1000; торговых мест было 1 миллион 200 тысяч – 
осталось 251 тысяча. Налицо ликвидация отечественной торговли в уго-
ду иностранным торговым сетям, которые, в  общем-то, зарегистрирова-
ны в офшорах.

Вот в прошлом году случилась пандемия – ну понятно, все кричат, 
что надо помогать предприятиям, надо давать им деньги, надо компен-
сировать им карантинные затраты. Ну, давайте разберёмся: а кому помо-
гать, кому мы вообще можем помогать? У  нас, кроме предприятий во-
енно- промышленного комплекса, помогать больше некому: 44  тысячи 
предприятий зарегистрировано за рубежом в офшорах, в 84 государствах 
мира. И наше государство заключило с этими 84 государствами догово-
ры об избежании двой ного налогообложения и отказалось от своей части 
налогов, которые они должны уплачивать,  – в  результате наша страна 
теряет около 5 триллионов в год только из-за того, что мы упускаем вот 
эти налоги, которые убегают в офшорные зоны. Вот недавно мы денонси-
ровали такие договоры с двумя странами – с Кипром и Нидерландами, – 
а  остальные-то 82 государства остались под этими договорами, и деньги 
продолжают туда утекать! Вот на Кипре общая сумма российских денег 
достигла 186 миллиардов долларов, в Сингапур в 2017 году было отправ-
лено 10 миллиардов долларов – они нам что, не нужны?! Почему мы эти 
деньги отдаём? И как помогать этим предприятиям, которые сегодня за-
регистрированы в офшорах?

В России огромный теневой сектор. Вот недавно мы проводили пар-
ламентские слушания по бюджету развития: по разным оценкам, теневой 
сектор составляет от 20 до 46 процентов ВВП, и если его нейтрализовать, 
то у нас бюджет вырастет с 18 до 31 триллиона. Нужно это сделать? Нуж-
но! Но нет политической воли, для того чтобы решить эту проблему.

Ну  и,  кроме того, Правительство Российской Федерации сегодня 
и не заботится о том, чтобы в бюджете были деньги. Зачем придумали 
профицит бюджета, зачем придумали бюджетное правило? При помощи 
этих инструментов изымаются деньги из бюджета, наша бюджетная сфе-
ра хиреет. Приведу цифры. Недостаток средств привёл у нас в социаль-
ной сфере к таким последствиям: закрыты треть школ, более половины 
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детских садов; в 10 раз сократилось число профессионально- технических 
училищ; в  2 раза сократилось число больниц и  в  два раза сократилось 
количество койко-мест в этих больницах. Если таким образом мы будем 
выкачивать деньги из бюджета, то скоро угробим всю социальную сферу, 
потому я и привёл эти статистические данные.

Вот смотрите, вчера  какая-то микроскопическая Чехия выгнала 
наших посольских работников, ещё раньше Македония прогнала наше-
го посла. Над нами будут издеваться, и  унижать до  тех пор, пока мы 
будем оставаться слабыми и будем слушать рекомендации Всемирного 
банка и Международного валютного фонда. Нужна самостоятельность, 
нужна твёрдая рука, нужно развитие, которого, к сожалению, пока мы 
не наблюдаем.

Выступление депутата Государственной Думы, руководитель 
фракции КПРФ Зюганова Г. А., (22.04.2021):

Я очень ждал вчерашнего выступления Президента России, его По-
слания Федеральному Собранию. Оно сделано на рубеже эпох, в то вре-
мя, когда нам объявлена вой на, и вой на эта приобретает уже горячий ха-
рактер. От сплочённости общества и мобилизации всех ресурсов зависит 
успех в этой вой не, но если вам метрополия – в данном случае США – 
объявляет вой ну, и вы следуете её курсом, её правилам, вы эту вой ну все-
гда проиграете! Даже рядом находящаяся братская Куба, не имея таких 
ресурсов, устояла против них в  вой не, так что мы обязаны обеспечить 
сплочённость и новый курс – без этого нельзя устоять.

Хочу вам напомнить вот что (думаю, это всем будет очень полез-
но). Я Слободана Милошевича всю ночь убеждал, что нельзя поддаться 
и уступить американцам, говорил, что его утащат в Гаагу, – утащили! Мы 
посылали наших дипломатов, они туда ездили: Квицинский имел туда 
доступ и мой советник Тетёкин, который у Манделы был, по сути гово-
ря, правой рукой. Так вот, последние слова Милошевича  – обращение 
ко всем нам 8 марта 2006 года, за три дня до своей смерти (его уморили 
там): «Русские! Я сейчас обращаюсь ко всем русским, жителей Украины 
и Белоруссии на Балканах тоже считают русскими. Посмотрите на нас 
и запомните: с вами сделают то же самое, когда вы разобщитесь и дадите 
слабину. Запад – цепная бешеная собака – вцепится вам в горло. Братья, 
помните о судьбе Югославии! Не дайте поступить с вами так же!»

Запад уже вцепился в горло – и требуются соответствующие меры. 
Я полагаю, у Путина есть несколько вариантов. Вчера он сделал два шага 
в нужном направлении с точки зрения социальной политики, но в обла-
сти в целом политической жизни пока топчемся на месте, пытаются за-
кручивать гайки, а что касается социально- экономической политики, мы 
отползаем всё дальше назад.

Перед прошлым Посланием Федеральному Собранию  – оно было 
15 января 2020 года – я с Путиным сидел допоздна и говорил, что под 
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угрозой находится выполнение предыдущих посланий, мы никогда та-
кими темпами не  вой дём в  пятёрку лидеров, не  остановим вымирание, 
будет продолжено обнищание и что у нас будут, в том числе, беспорядки 
на улицах. Надо отдать должное, когда он в прошлый раз выступил, он 
отправил в  отставку Правительство России, предложил отремонтиро-
вать Конституцию России, но этот ремонт не закончился тем, чего ждали 
простые труженики, абсолютное большинство. Мы внесли 105 поправок, 
15 принципиальных, которые позволяли изменить курс, сформировать 
бюджет развития, и под это предложили вам 12 законопроектов, провели 
восемь крупных слушаний. Все – и Мельников, и Кашин, и Коломейцев, 
и Харитонов, и Савицкая, как авторитетные и очень опытные депутаты, – 
готовы были поддержать. К сожалению, вы всё отвергли. Результат: у нас 
в  экономике минус 3,6 процента по  итогам прошлого года; примерно 
миллион жителей России за два года умерло дополнительно – и не надо 
списывать это на ковид, всего треть умерших за прошлый год пострада-
ли от ковида; ещё на 1,3 миллиона дополнительно увеличилось количе-
ство нищих и бездомных. С другой стороны, олигархия до ковида имела  
392 миллиарда долларов, а сегодня имеет 500 миллиардов – и вы не осме-
лились поднять руку на эту священную (в кавычках) корову, чтобы они 
платили нормальные налоги.

Мы считаем, что суть Послания Президента России Федеральному 
Собранию должна заключаться, прежде всего, в мобилизации всех ресур-
сов, но мы увидели терапевтический подход к этому, хотя, думаю, он тоже 
будет полезен. Президент отчасти – я прочитал в одном выступлении – 
берёт пример с Рузвельта.

Вячеслав Викторович, подскажите Президенту России и  всем ва-
шим сторонникам, что Рузвельт  вообще-то во многом брал пример с ле-
нинско- сталинской модернизации, можно об  этом почитать в  его вос-
поминаниях, он даже присылал своего талантливого экономиста. Более 
того, Рузвельт собрал американских капиталистов, олигархов и заставил 
их отдать половину капиталов, для того чтобы он смог откупиться от го-
лодных, помочь нищим и организовать плановое возведение целого ряда 
крупнейших объектов. Он, по  сути дела, социалистическими методами 
вытаскивал полумёртвую, распавшуюся Америку.

И сейчас самое время будет вам вместе с «ЕДИНОЙ РОССИЕЙ» 
изучить опыт Китая: в первом квартале Китай дал прирост 18,3 процен-
та – за 30 лет такого роста в первом квартале у них не было! Вот и ответ 
ковиду, и всем остальным, и американским угрозам – пошипят, покричат, 
а толку никакого. Вчера смотрел: в ближайшие пять лет Китай обойдёт 
по всем основным показателям Америку, он сегодня вкладывает в науку 
и образование в десятки раз больше, чем мы, хотя ещё недавно мы были 
ведущей ракетно- космической и научной державой.

Если брать основные позиции Послания Президента России – на-
правления верные. Допустим, социальные выплаты – ну, 15 тысяч никого 
не спасут, попробуйте прокормить ребёнка на 15 тысяч (я о сумме гово-
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рю), надо вводить величину прожиточного минимума минимум 25  ты-
сяч, у вас на столе лежит это предложение.

Далее. Огромные средства надо вкладывать в  науку, образование. 
Вчера смотрел передачу Соловьева  – с  таким восторгом он говорил 
о Послании Президента России, с таким восторгом!.. Правда, не позвали 
ни нас, ни «справедливцев» для обсуждения этого важнейшего докумен-
та, а ведь Президент России выступал перед всем Федеральным Собра-
нием, а не перед двумя фракциями. Вам для справки: в 2012 году, когда 
вышли главные указы Президента России, отток из  России научных 
кадров составлял 14 тысяч, в предковидном году он составил 70 тысяч. 
Смотрю данные опроса, какое настроение у главной публики, которая го-
това двигать страну дальше: готовы уехать из страны 50 процентов руко-
водителей, 49 процентов инженеров и 59 процентов учащихся.

Вот вчера мы с Коломейцевым поздно ушли и переговорили с ребя-
тами, которые тут бегали. Спросите у них, кто такой Гагарин, – почти ни-
кто не скажет, а это самый известный великий человек на планете. Спро-
сите, кто такой Жуков, – ничего не скажут. Спросите, кто такой Ленин… 
Сегодня день рождения Ленина, с утра три тысячи человек приходили 
поклониться, но  я  ни  на одном канале утром не  услышал, что сегодня 
день рождения основателя нашего Российского государства  – Россий-
ской Федерации – в том виде, в каком оно существует. Под договором 
о  его создании есть только подпись Ленина, так  же как под договором 
о создании Совета Безопасности ООН после Победы есть подпись Ста-
лина. Нравится или не нравится, но это наша история. Вы же голосовали 
за Конституцию России и единство исторического процесса!

Я вот вчера специально кадры посмотрел: Путин искренне возмущал-
ся, он узнал, оказывается, что в учебниках по истории нет ничего о Сталин-
градской битве. Так Мельников, Алфёров, Смолин носили всю стопку этой 
отвратительной макулатуры, которая написана под диктовку Сороса, упра-
шивали: уберите эти учебники! Те, кто это вводил и подписывал – и Фур-
сенко, и  Ливанов,  – сидят рядом с  престолом. Выгони их для начала  – 
и будет нормальное образование. Всё готово для этого, есть проект закона 
«Об образовании для всех» – когда мы начнём упреждать эти события?

Мне жалко ребят. Каждый второй говорит: я  недоволен работой, 
ничего нет, и будущего нет! Надо слышать эту молодёжь! Но вчера вы-
водили хунвейбинов2. Я  посмотрел: 200 журналистов в  этих накидках 
пришли заранее, за два часа, и дирижировали этим процессом – я думаю, 
они прошли школу далеко не здесь. Ну, если мы возмущаемся, давайте 
принимать меры.

Производство. Надо поддержать реальный сектор – правильно Прзи-
дент России говорит. Посмотрите, лучшие результаты за  прошлый год: 
Грудинин – суперклассные результаты, Казанков – лучший в Европе, Су-

2 Хунвейбины – члены созданных в 1966–1967 годах отрядов студенческой 
и школьной молодёжи в Китае, одни из наиболее активных участников Культурной 
революции. Термин «хунвэйбин» в СССР использовался в СМИ.
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мароков – лучшие зарплаты в Сибири, и от судов не могут отбиться! Я же 
к вам обращался: давайте комиссию создадим, давайте разберёмся, какая 
сволочь дирижирует этим процессом! Почему мы не можем договориться 
и вместе решить вопрос, сохранить то, что работает лучше всего? Прези-
дент подписал, провели семинар, Кашин блестяще выступил, все мини-
стры были – вечером ни одного кадра на эту тему! Каким образом можно 
выводить страну из кризиса, какой сплочённости можно так добиться?

Локомотивы, стройка. Вам  же Кудрин сказал, что у  нас 64  тысячи 
брошенных предприятий на 3,9 триллиона! Вчера Путин говорит: а вот 
у вас нет проектов. И не будет! Проектировать в стране можно в 20 субъ-
ектах Федерации от силы, остальные будут брошены. И то, что предлага-
ют, мол, вы проектируйте, мы вам дадим, а пока у вас нет… Ну, я не знаю, 
тогда ни Владимир, ни Орёл, ни Калугу, ни Тулу никто развивать не бу-
дет. Совсем другой принцип должен быть.

Село. Ну, устойчивое развитие села…
Володин поддержал, провёл тут блестящие слушания, всё, мы с вами 

договорились, но  Силуанов пришёл и  всё выкинул к  чёртовой матери! 
Ну, разве можно так? Мы слушаем Президента России, даём эти обеща-
ния – ну давайте тогда выполнять. Но каким образом можно выполнять, 
если единственная отрасль, которая в прошлом году давала прибавку, ни-
чего не получила? Каким образом можно, объясните мне?!

Я посмотрел финансирование регионов, инфраструктурные проек-
ты. Они тащат, как локомотивы, но под них нужны мощные строительные 
компании. Вы гляньте список 200 мировых компаний, там нет ни одной 
нашей – и не будет! Кто будет строить? Опять будем собирать по миру? 
Они построят… Балконы обваливаются и трубы рвутся!

Патриотическое воспитание. Я  ещё раз говорю, настаиваю: пере-
станьте завешивать Мавзолей, перестаньте! Это сокровищница, это свя-
тилище, это центр Красной площади. Прекратите это безобразие, если 
собираетесь страну отмобилизовать для решительного протеста против 
происходящего!

Ну и защита Русского мира. Надо было вчера признавать Донецкую 
и Луганскую республики и открыто сказать: мы не дадим Русский мир 
в обиду! Тогда будет всё в порядке.

Выступление депутата Государственной Думы Коломейцева Н. В. 
(11.05.2021):

Добрый день, уважаемые коллеги!
Вячеслав Викторович, хотелось бы вас попросить: вот раньше нам как 

перед «правительственным часом», так и  перед отчётом Правительства 
Российской Федерации представляли стенограммы встреч с  фракциями 
и  ответы на  те  вопросы, которые мы направляли,  – трудились, писали. 
Поэтому хотелось  бы попросить, чтобы нам  всё-таки представили, если 
не сложно, и письменные ответы, и стенограммы встреч с фракциями.
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Теперь по существу.
Уважаемые коллеги, к сожалению, майские праздники закончились 

сегодня трагедией. Но если внимательно посмотреть, что нам в течение 
неожиданных выходных показывали по телевизору, то с моей точки зре-
ния это тоже является разжиганием и социальной, и межнациональной 
розни, и очень прискорбно слышать такое от людей, облечённых саном. 
Наверное, нам, как депутатам, надо  всё-таки принять решение, наконец, 
о создании общественных советов для контроля за телевидением, потому 
что телевидение – это не  чья-то частная лавочка, это мощнейшее государ-
ственное средство воздействия на подсознание.

Вот в Ростовской области оформления к 9 Мая хуже, чем в этот раз, 
я никогда не видел: завесили Ростов чёрно- оранжевыми флагами, красных 
флагов практически не  было; нарушен Федеральный закон «О  Знамени 
Победы», который обязывает всех руководителей вывешивать на  9  Мая 
точную копию Знамени Победы. И с моей точки зрения мы к этому не дол-
жны так легко относиться в условиях ужесточения позиции наших быв-
ших партнёров по отношению к России. Мне кажется, что эти праздники 
организаторам идеологии надо было использовать полностью, для того 
чтобы показать консолидированность общества, веру в прошлое и надежду 
на будущее. По нашему мнению, это не совсем получилось.

А в Ростове вообще произошла вопиющая ситуация: 27 апреля в нару-
шение 35-й статьи Конституции России, статьи 20.18 Кодекса Российской 
Федерации об административных правонарушениях в принятой редакции, 
267-й статьи Уголовного кодекса Российской Федерации три с половиной 
тысячи нацгвардейцев и  примерно полторы тысячи сотрудников МВД 
блокировали четыре рынка без предъявления  каких-либо документов. До-
кументы, которые из-под полы показывали, появились только 29-го. Это 
касается 12 тысяч семей, причём рынкам от 10 до 30 лет. Ну, вы знаете, 
что по Гражданскому кодексу Российской Федерации срок давности – три 
года. Люди взяли кредиты, построили склады, магазины, обслуживают 
весь Южный, Северо- Кавказский федеральные округа, и  их цены ниже, 
их товары в три раза дешевле, чем в «Леруа Мерлен», во всяких ашанах- 
машанах. И  самое страшное, что по  мнению тех, кто там находился, это 
происходило по команде гражданина Швейцарии, долларового миллиар-
дера: он приглядел для последующей застройки эти территории. С нашей 
точки зрения, это недопустимо, Генеральной прокуратуре и Следственно-
му комитету следует этот особый случай разобрать, потому что нацгвардия 
у нас по закону о нацгвардии применяется только в строго оговорённых 
условиях. Здесь непонятно по чьей команде – я лично не смог выяснить, 
по чьей команде, – три с половиной тысячи вооружённых, экипированных 
гвардейцев… Более того, как пишут в  следственных документах, неуста-
новленными лицами были перегорожены железобетонными блоками все 
въезды и выезды. А если бы  что-то загорелось, если бы там  кому-то ста-
ло плохо? С нашей точки зрения, это вопиющий случай, потому что люди 
не должны страдать от олигархических разборок за территорию. Да, там 
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посадили главу и ряд руководителей двух рынков, но при чём здесь два 
других рынка? Даже если это было в рамках обеспечительных мер, это так 
не делается, и не должно было делаться.

Теперь перехожу к сути. (На экране, к сожалению, уже второй слайд.) 
Завтра будет отчёт Правительства Российской Федерации. Уважаемые 
коллеги, Милтон Фридман, нобелевский лауреат 1976 года, в 1960 году 
изучил, представив свою работу на суд научной общественности и гра-
ждан, причины Великой депрессии в США в 1929–1933 годах. Так вот 
он сказал, что сжатие денежной массы, троекратное, привело к  искус-
ственному недопуску производителей и  Великой депрессии. У  нас  – 
то  же самое: ситуацию проанализировали эксперты, и  получается, что 
у нас с 98-го года по нынешний произошли те же самые три спада, сжатие 
денежной массы, и  они  вообще-то полностью коррелируют с  падением 
ВВП. Это говорит о том, что политика Банка России вообще не направ-
лена на интересы Российской Федерации.

Посмотрите, Лагард, которая перед чемпионатом мира навязывала нам 
пенсионную реформу и поднятие НДС на два процента, стала руководите-
лем Европейского центрального банка (ЕЦБ). И она, и руководитель ФРС 
сказали: будем осуществлять политику количественного смягчения (если 
сказать по-русски, это скупка плохих активов за  счёт напечатанных де-
нег), будем проводить её до тех пор, пока не спадёт безработица и не начнёт 
расти экономика. У нас же что происходит? Во время всех кризисов они 
обнуляли процентную ставку, и ЕЦБ, и США, и большая часть «двадцат-
ки», – мы же увеличили в три раза процентные ставки в первый кризис. По-
нимаете? И сегодня что происходит? Они держат ставки на нуле (в Америке –  
от 0 до 0,25 процента), а у нас опять повысили ключевую ставку.

ВВП не растёт без монетизации экономики. Милтон Фридман до-
казал в  нобелевской работе, что страны, у  которых монетизация ниже 
50 процентов, не имеют будущего. А у нас за все 30 лет впервые в про-
шлом году за счёт антикризисных мер было 55 процентов, всё предыду-
щее время больше 46 процентов не было. Посмотрите, у нас таргетируют 
инфляцию, то есть сжимают денежную массу, стерилизуют её, не допу-
скают производство к деньгам, а у них таргетируют процентную ставку. 
Чувствуете разницу? В  одном случае максимизируют доступ к  финан-
совым ресурсам, в другом – минимизируют. Как же мы выйдем из кри-
зиса и  как выполним все правильные установки посланий Президента 
России – мы все их читали не один раз с карандашом? Ну, я вам скажу, 
21 марта Президент России собирает весь финансовый блок и Банк Рос-
сии и ставит задачу: до 2030 года инвестиции в основной капитал увели-
чить на 70 процентов. Как же мы их увеличим, если у нас на самом деле 
за прошлый год, по мнению экспертов, убито 36 процентов малого и сред-
него бизнеса?! В 2019 году была примерно та же ситуация. Но вот если вы 
посмотрите денежную массу в долларовом эквиваленте – Китай, США 
и Россия… Ну, мы же говорим, что мы великие, что мы сейчас способны 
на всё, но как мы можем в такой пропорции с  кем-то конкурировать?
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Смотрите дальше, у нас ведь что происходит? Основной капитал. Нам 
рассказывали об инвестиционном климате 30 лет, при этом за прошлый 
год иностранные инвестиции составили в общем объёме оставшихся инве-
стиций аж 5 процентов, 80 процентов составляют инвестиции государства 
и крупных компаний, у которых остался инвестиционный момент. Пони-
маете? Мы кричим о необходимости,  вообще-то, цифровой революции – 
да, но вы знаете, сколько составили инвестиции в цифровую экономику? 
0,3 процента от всех инвестиций! Как же мы их догоним, а тем более пере-
гоним при таком подходе?! Это говорит об отсутствии системности и спро-
са с тех, кому поручено осуществлять эту самую цифровую революцию.

Ну и, конечно же, всем понятно, что монетизация экономики, кото-
рая есть у нас, не позволяет нормально работать. Те антикризисные меры, 
которые реализовывались в 2020 году, все были потрачены на текущий 
момент. Понимаете? А  если вы рассмотрите факторы, которые на  это 
влияют, то  увидите: у  нас по  всем факторам минусовая динамика. Это 
о чём говорит? Я бы на месте Председателя Правительства Российской 
Федерации назначил ответственного за  каждый фактор вице-премьера 
и каждую неделю спрашивал: почему? какие меры? почему меры не дей-
ствуют? А у нас, понимаете,  какое-то такое, ну, схоластическое отноше-
ние: в общем и целом поговорили, наобещали – и забыли. Мне кажется, 
от этого надо отказываться, потому что ситуация, которая сегодня скла-
дывается в мире, показывает, что партнёры – они как в анекдоте парт-
нёры, а на самом деле все зарятся, думают, как бы у нас чего отхватить 
и как бы у нас чего организовать. Все интернет- вопросы, SWIFT – вот 
факторы, пожалуйста! Ну  вот посмотрите, по  какому фактору у  нас 
плюс, – ни по одному плюса нет! Понимаете?

Ну  и,  завершая, я  призываю к  чему? Вячеслав Викторович, вы член 
Совета Безопасности, и мне кажется что, несмотря на выборы, мы с вами 
не имеем права допустить гражданскую вой ну. А такими темпами, как у нас 
занимаются некоторые товарищи, это вполне реально, потому что у нас ис-
ламистских сайтов и других экстремистских…

Выступление депутата Государственной Думы Смолина  О.  Н. 
(25.05.2021):

Уважаемые коллеги, уважаемый Вячеслав Викторович! Отзвенели по-
следние звонки, мы поздравили наших ребят с блестящей победой на ме-
ждународной олимпиаде по физике, но проблемы образования не исчезли.

Напоминаю, в  июне 2019  года в  Государственной Думе состоялись 
расширенные парламентские слушания на тему «О мерах по повышению 
качества образования в  Российской Федерации». Слушания были орга-
низованы по решению Председателя Государственной Думы, который дал 
поручение на основании моего выступления от имени фракции в сентябре 
2018 года. 23 июля 2019 года впервые не решением комитета, а постанов-
лением Государственной Думы в  целом были утверждены рекомендации 
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парламентских слушаний. Скажу откровенно, я считал это нашим общим, 
уважаемые коллеги, большим достижением и своим личным тоже, надеял-
ся, что Правительство Российской Федерации прислушается к единоглас-
ному мнению всех фракций парламента, однако на смену надежде пришло 
разочарование. В феврале 2020 года Комитет Государственной Думы по об-
разованию и науке в порядке парламентского контроля рассмотрел вопрос 
о  реализации рекомендаций парламентских слушаний. Выяснилось, что 
большинство рекомендаций не  исполнены, более того, к  их реализации 
Правительство Российской Федерации даже не  приступало. Ситуация 
не изменилась и до настоящего времени. Мы понимаем: пандемия, новое 
правительство – и  всё-таки считаем необходимым обратить внимание Пра-
вительства России ещё раз на решение, повторяю, всего парламента.

Пройдёмся по пунктам постановления.
Первое: разработать стратегию развития образования в  России  – 

хотя комитет настаивает на этом с 2017 года, не исполнено.
Второе: разработать комплекс мероприятий и «дорожные карты», га-

рантирующие минимальную зарплату за одну ставку в размере не менее 
70 процентов средней зарплаты в субъекте Федерации, – именно это поло-
жение было согласовано на слушаниях Председателем Государственной 
Думы и экс-министром просвещения, однако при обсуждении на заседа-
нии профильного комитета проекта трёхлетнего бюджета представители 
Минфина России заявили, что во внимание эту рекомендацию не при-
нимали, когда же мы предложили поправку к бюджету 2020–2022 годов, 
с тем чтобы поэтапно исполнить рекомендацию, поправка была провале-
на. Перед вами сравнительные результаты голосований за постановление 
и  за  нашу поправку, которая предполагала его реализацию: уважаемые 
коллеги, получается, что многие депутаты, принимая бюджет, не соглас-
ны со  своим собственным мнением, которое высказывали, принимая 
постановление. Между тем каждый, кто встречается с педколлективами 
в большинстве регионов, прекрасно знает: социальное напряжение в этих 
коллективах растёт. По данным опросов ОНФ, в 75 регионах Российской 
Федерации из 85 указ Президента России от 2012 года так и не исполнен. 
Разрыв в оплате труда учителей по регионам в 2017 году был 4,5 раза, 
сейчас  – 7 раз, по  данным коллегии Министерства просвещения Рос-
сийской Федерации; при этом средняя нагрузка российского учителя, 
по данным ОНФ, была 28 уроков в неделю; по данным РАНХиГС, сейчас 
каждый седьмой учитель работает на две ставки и более. Недавно в пере-
довой омской гимназии я привёл эти данные учителям – они сказали: вот 
удивил, у нас некоторые работают по 40 уроков, а некоторые по 50 уроков 
в  неделю. Уважаемые коллеги, это безумие. Соответственно, нарастает 
кадровый кризис: по данным того же Общероссийского народного фрон-
та, по мнению опрошенных, дефицит составляют учителя математики – 
44 процента, учителя иностранного языка – 39 процентов и так далее.

Третье: снизить административную нагрузку на педагогов, в том числе 
уменьшить отчётную документацию, – и эта рекомендация не исполнена, 
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российский учитель остаётся мировым рекордсменом по количеству вре-
мени, которое он затрачивает на бюрократические процедуры, и напротив, 
времени на работу с детьми и студентами остаётся всё меньше.

Четвёртое: проработать механизмы повышения зарплаты отдельных 
категорий педагогических работников. Коллеги, если  бы не  Президент 
Российской Федерации, который внёс предложение установить за счёт 
федерального бюджета надбавки классным руководителям в  объёме 
5 тысяч руб лей в месяц, и эта рекомендация была бы не исполнена. Кста-
ти, напоминаю: аналогичное предложение содержалось ещё в нашем за-
конопроекте «О народном образовании» в редакции 2011 года, затем два-
жды отклонялось Государственной Думой в 2014 и 2017 годах.

Пятое: выработать модель оказания медицинской помощи воспи-
танникам детсадов, ученикам и студентам. Модели нет, если не считать 
законопроекта, который возлагает обязанность оказания первой помощи 
на сами же образовательные организации.

Шестое: решить вопрос здорового и качественного питания детей – 
это единственный, пожалуй, пункт постановления, в основном реализо-
ванный, правда, лишь в  отношении детей младших классов. Напомню, 
Президент России заявлял о том, что для принятия закона ему приходи-
лось преодолевать сопротивление некоторых членов Правительства Рос-
сийской Федерации, – иными словами, и в данном случае это в заслугу 
правительству не поставишь.

Седьмое. Следующий пункт рекомендаций содержит сразу два тре-
бования: первое  – проводить не  более одной плановой проверки школ 
в год перед началом учебного года, второе – запретить запрашивать ин-
формацию, которая должна размещаться на  сайтах образовательных 
организаций,  – оба требования не  исполнены. Риск-ориентированная 
модель – это в основном не про школу, уважаемые коллеги, вспоминая 
недавно принятый закон.

Восьмое: определить понятие «малокомплектная общеобразова-
тельная организация» и  нормативы её финансирования независимо 
от количества учеников – и это не выполнено. Напомню, общее количе-
ство школ в Российской Федерации за послесоветский период сократи-
лось примерно на 29 тысяч, в том числе сельских школ – на 24,5 тысячи. 
Мы неоднократно предлагали законопроекты в защиту сельской школы. 
Думаю, скоро эти школы придётся вновь открывать, как после закрытия 
начали открывать фельдшерско- акушерские пункты.

Девятое: сократить образовательное неравенство как между образо-
вательными организациями, так и между детьми и студентами – и в этом 
случае не  сделано ничего. Россия  – рекордсмен «большой двадцатки» 
по уровню социального неравенства, поскольку 1 процент населения вла-
деет 71 процентом национального богатства.

Десятое: исполнить поручение Президента России о переходе школ 
на односменный режим работы – поручение Президента России испол-
няется Правительством Российской Федерации в  незначительной сте-



пени и только в части ликвидации третьей смены, финансов выделяется 
мало, намного меньше, чем требуется согласно распоряжению самого же 
Правительства Российской Федерации. При таких скоростях поруче-
ние Президента России будет исполняться более 40  лет. Напоминаю, 
в 30-е годы в стране было открыто примерно 25 тысяч новых школ, и ещё 
примерно 20 тысяч – в первое десятилетие после Великой Отечествен-
ной вой ны.

Одиннадцатое: инициировать разработку федерального закона, 
направленного на  сохранение и  укрепление здоровья дошкольников, 
школьников и  студентов,  – эта тема была одной из  главных на  парла-
ментских слушаниях, однако в этом направлении не сделано практиче-
ски ничего. Состояние здоровья наших детей продолжает ухудшаться: 
по  данным Роспотребнадзора, только 10–12 процентов детей практи-
чески здоровы, а  не  85 процентов, как полагают в  Министерстве здра-
воохранения Российской Федерации. Самоизоляция и  так называемые 
дистанционные технологии усугубили проблему. В частности, напомню, 
что, по  данным специального центра при Минздраве России, неблаго-
приятное воздействие самоизоляции в сочетании с так называемой ди-
станционкой ощутили почти 84 процента детей, в  том числе отмечали 
нарушение сна – 56 процентов, депрессивное состояние – 42 процента, 
головные боли – 27 процентов и так далее.

Подведём итоги. Рекомендации парламентских слушаний в  адрес 
Правительства Российской Федерации содержали 12 позиций, из  них 
одна в основном реализована Президентом России и парламентом, две – 
частично реализованы Правительством Российской Федерации по ини-
циативе того же Президента. По собственной инициативе не реализовано 
ничего, а многие позиции просто не принимались во внимание, хотя Пра-
вительство Российской Федерации и Государственная Дума неоднократ-
но меняют бюджет на год в течение того же года.

Уважаемый Вячеслав Викторович, я прошу вас обратиться в Прави-
тельство Российской Федерации со специальным письмом с предложе-
нием исполнять рекомендации парламентских слушаний, утверждённых 
постановлением от июля 2019 года. В противном случае разговор о пар-
ламентском контроле останется риторикой или, как сейчас принято гово-
рить, белым шумом.



111

За
ко

ны
, п

ри
ня

ты
е 

Го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

Д
ум

ой
,  

вн
ес

ён
ны

е 
(с

 у
ча

ст
ие

м)
 д

еп
ут

ат
ам

и 
от

 ф
ра

кц
ии

 К
П

Р
Ф

В
 а

рх
ив

е 
те

ку
щ

ег
о 

со
зы

ва
: 5

1

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

1

75
74

30
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 1

4.
8 

К
од

ек
са

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 о
б 

ад
м

ин
ис

тр
ат

ив
ны

х 
пр

ав
он

ар
уш

ен
ия

х 
(о

б 
ус

та
но

вл
ен

ии
 о

тв
ет

-
ст

ве
нн

ос
ти

 з
а 

пр
од

аж
у 

те
хн

ич
ес

ки
 с

ло
ж

ны
х 

то
ва

ро
в 

бе
з 

пр
ед

ва
ри

те
ль

но
 у

ст
ан

ов
ле

нн
ог

о 
ро

сс
ий

ск
ог

о 
пр

ог
ра

м
м

но
го

 о
бе

сп
еч

ен
ия

)

18
.0

7.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. А

. Ж
иг

ар
ев

,
В

. В
. Г

ут
ен

ев
,

О
. А

. Н
ик

ол
ае

в,
А

. А
. Ю

щ
ен

ко
,

С
. В

. Ч
ин

дя
ск

ин
,

А
. В

. К
ан

ае
в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
  

(О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

24
.0

3.
20

21

2

98
61

28
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

30
 У

го
ло

в-
но

го
 к

од
ек

са
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 и
 с

та
-

ть
ю

 1
51

 У
го

ло
вн

о-
 пр

оц
ес

су
ал

ьн
ог

о 
ко

де
кс

а 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 (
в 

ча
ст

и 
ус

та
но

вл
ен

ия
 

от
ве

тс
тв

ен
но

ст
и 

за
 с

кл
он

ен
ие

 к
 п

от
ре

бл
ен

ию
 

на
рк

от
ич

ес
ки

х 
ср

ед
ст

в 
в 

се
ти

 «
И

нт
ер

не
т»

)

09
.0

7.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. И

. П
ис

ка
ре

в,
А

. К
. И

са
ев

,
А

. Г
. А

ль
ш

ев
ск

их
,

В
. Е

. Д
ен

ьг
ин

 и
 д

р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
  

(О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

24
.0

2.
20

21



112

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

3

90
99

87
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 в

 ч
ас

ти
 

об
ес

пе
че

ни
я 

от
ве

тс
тв

ен
но

ст
и 

ли
ц,

 к
он

тр
ол

и-
ру

ю
щ

их
 ф

ин
ан

со
ву

ю
 о

рг
ан

из
ац

ию

27
.0

2.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

И
. А

. Я
ро

ва
я,

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
Н

. П
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. И

. П
ис

ка
ре

в,
А

. В
. А

нд
ре

йч
ен

ко
,

Н
. В

. К
ол

ом
ей

це
в

В
. И

. Л
ы

са
ко

в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

24
.0

2.
20

21

4

10
57

39
0-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ия
 в

 с
та

ть
ю

 3
33

36
 ч

ас
ти

  
вт

ор
ой

 Н
ал

ог
ов

ог
о 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

об
 о

св
об

ож
де

ни
и 

от
 у

пл
ат

ы
 

го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

по
ш

ли
ны

 у
по

лн
ом

оч
ен

ны
х 

по
 п

ра
ва

м
 ч

ел
ов

ек
а 

в 
су

бъ
ек

та
х 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
)

17
.1

1.
20

20
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. А

. Г
ав

ри
ло

в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

17
.0

2.
20

21

5

10
58

57
2-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ы

й 
за

ко
н 

«О
 м

ер
ах

 в
оз

де
йс

тв
ия

 н
а 

ли
ц,

 п
ри

ча
ст

ны
х 

к 
на

ру
ш

ен
ия

м
 о

сн
ов

оп
ол

аг
аю

щ
их

 п
ра

в 
и 

св
об

од
 ч

ел
ов

ек
а,

 п
ра

в 
и 

св
об

од
 гр

аж
да

н 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(в

 ч
ас

ти
 о

бе
сп

еч
ен

ия
 

св
об

од
ы

 м
ас

со
во

й 
ин

ф
ор

м
ац

ии
)

19
.1

1.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Е

. Х
ин

ш
те

йн
,

С
. М

. Б
оя

рс
ки

й,
М

. Г
. К

уд
ря

вц
ев

,
М

. А
. М

ук
аб

ен
ов

а
А

. В
. Г

ор
ел

ки
н,

А
. А

. Ю
щ

ен
ко

,
Ч

ле
н 

С
ов

е-
та

 Ф
ед

ер
ац

ии
 

А
. К

. П
уш

ко
в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20



113

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

6

10
57

91
4-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 о
тд

ел
ьн

ы
е 

за
ко

но
да

-
те

ль
ны

е 
ак

ты
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 в
 ч

ас
ти

 
ус

та
но

вл
ен

ия
 д

оп
ол

ни
те

ль
ны

х 
м

ер
 п

ро
ти

во
-

де
йс

тв
ия

 у
гр

оз
ам

 н
ац

ио
на

ль
но

й 
бе

зо
па

сн
ос

ти

18
.1

1.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. И

. П
ис

ка
ре

в,
А

. Г
. А

ль
ш

ев
ск

их
,

Н
. И

. Р
ы

ж
ак

,
Ю

. П
. С

ин
ел

ьщ
ик

ов

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

7

10
49

10
9-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 с
та

ть
ю

 1
2 

Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 в
ал

ю
тн

ом
 р

ег
ул

ир
ов

ан
ии

 
и 

ва
лю

тн
ом

 к
он

тр
ол

е»
 и

 с
та

ть
ю

 8
 Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 н

ац
ио

на
ль

но
й 

пл
ат

ёж
но

й 
си

-
ст

ем
е»

 (
в 

ча
ст

и 
ре

гу
ли

ро
ва

ни
я 

ис
по

ль
зо

ва
ни

я 
эл

ек
тр

он
ны

х 
ср

ед
ст

в 
пл

ат
еж

а 
дл

я 
пе

ре
во

до
в 

де
не

ж
ны

х 
ср

ед
ст

в 
бе

з 
от

кр
ы

ти
я 

ба
нк

ов
ск

ог
о 

сч
ет

а,
 п

ре
до

ст
ав

ле
нн

ы
х 

ре
зи

де
нт

ам
 и

но
ст

ра
н-

ны
м

и 
по

ст
ав

щ
ик

ам
и 

пл
ат

ёж
ны

х 
ус

лу
г)

03
.1

1.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
И

. Б
. Д

ив
ин

ск
ий

,
А

. А
. Г

ет
та

,
М

. Л
. Ш

ак
ку

м
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

8

10
22

38
1-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
ме

не
ни

й 
в 

За
ко

н 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

е-
де

ра
ци

и 
«О

 зе
рн

е»
 и

 в
 с

та
ть

ю
 1

4 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

за
ко

на
 «

О
 р

аз
ви

ти
и 

се
ль

ск
ог

о 
хо

зя
йс

тв
а»

 (в
 ч

а-
ст

и 
ус

та
но

вл
ен

ия
 п

ра
во

вы
х 

ос
но

в 
го

су
да

рс
тв

ен
-

но
го

 к
он

тр
ол

я 
(н

ад
зо

ра
) в

 о
бл

ас
ти

 о
бе

сп
еч

ен
ия

 
ка

че
ст

ва
 и

 б
ез

оп
ас

но
ст

и 
зе

рн
а 

и 
пр

од
ук

то
в 

ег
о 

пе
ре

ра
бо

тк
и,

 в
не

др
ен

ия
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ой
 го

су
да

р-
ст

ве
нн

ой
 и

нф
ор

ма
ци

он
но

й 
си

ст
ем

ы
 п

ро
сл

еж
и-

ва
ем

ос
ти

 зе
рн

а 
и 

пр
од

ук
то

в 
ег

о 
пе

ре
ра

бо
тк

и)

16
.0

9.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. Г
ор

де
ев

,
В

. И
. К

аш
ин

,
О

. А
. Л

еб
ед

ев

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20



114

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

9

99
34

34
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

и 
4 

и 
13

 Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

по
д-

де
рж

ке
 м

ол
од

ёж
ны

х 
и 

де
тс

ки
х 

об
щ

ес
тв

ен
ны

х 
об

ъе
ди

не
ни

й»
 (

в 
св

яз
и 

с 
пр

ин
ят

ие
м

 Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 м
ол

од
ёж

но
й 

по
ли

ти
ке

 
в 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
»)

22
.0

7.
20

20

Ч
ле

ны
 С

ов
ет

а 
Ф

е-
де

ра
ци

и 
Г.

 Н
. К

а-
ре

ло
ва

,
И

. Ю
. С

вя
те

нк
о,

А
. Г

. В
ар

ф
ол

ом
ее

в
М

. И
. А

хм
ад

ов
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

10
99

34
19

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 м

ол
од

ёж
но

й 
по

ли
ти

ке
 в

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

е-
ра

ци
и

22
.0

7.
20

20

Ч
ле

ны
 С

ов
ет

а 
Ф

е-
де

ра
ци

и 
Г.

 Н
. К

а-
ре

ло
ва

,
И

. Ю
. С

вя
те

нк
о,

А
. Г

. В
ар

ф
ол

ом
ее

в,
М

. И
. А

хм
ад

ов
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

11
96

56
97

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 п

че
ло

во
дс

тв
е 

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

01
.0

6.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
А

. В
. Г

ор
де

ев
,

В
. И

. К
аш

ин
,

О
. А

. Л
еб

ед
ев

,
И

. И
. Л

оо
р

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20



115

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

12

92
06

83
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
й 

в 
ст

ат
ью

 2
6.

3 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 за
ко

на
 «

О
б 

об
щ

их
 п

ри
нц

ип
ах

 о
рг

ан
из

ац
ии

 
за

ко
но

да
те

ль
ны

х 
(п

ре
дс

та
ви

те
ль

ны
х)

 и
 и

сп
ол

-
ни

те
ль

ны
х 

ор
га

но
в 

го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

вл
ас

ти
 

су
бъ

ек
то

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
и 

Ф
ед

ер
ал

ь-
ны

й 
за

ко
н 

«О
 ф

из
ич

ес
ко

й 
ку

ль
ту

ре
 и

 с
по

рт
е 

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(в

 ч
ас

ти
 у

то
чн

ен
ия

 
по

лн
ом

оч
ий

 о
рг

ан
ов

 го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

вл
ас

ти
 

су
бъ

ек
то

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

, о
рг

ан
ов

 
ме

ст
но

го
 с

ам
оу

пр
ав

ле
ни

я 
в 

об
ла

ст
и 

ф
из

ич
ес

ко
й 

ку
ль

ту
ры

 и
 с

по
рт

а)

12
.0

3.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Д
ег

тя
ре

в,
Ю

. В
. А

ф
он

ин
,

В
. Г

. Г
аз

за
ев

,
И

. В
. Л

еб
ед

ев
,

Д
. Ю

. П
ир

ог

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

13

90
98

84
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

в 
ча

ст
и 

ра
сш

ир
ен

ия
 к

ом
пе

те
нц

ии
 Н

ац
ио

на
ль

но
го

 
ф

ин
ан

со
во

го
 с

ов
ет

а 
и 

ут
оч

не
ни

я 
по

лн
ом

оч
ий

 
Б

ан
ка

 Р
ос

си
и 

в 
от

но
ш

ен
ии

 с
тр

ах
ов

ы
х 

ор
га

ни
-

за
ци

й)

27
.0

2.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

И
. А

. Я
ро

ва
я,

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
Н

. П
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. И

. П
ис

ка
ре

в,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в,
А

. В
. А

нд
ре

йч
ен

ко
,

В
. И

. Л
ы

са
ко

в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

14

80
81

93
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 3

56
 ч

ас
ти

 п
ер

-
во

й 
и 

ст
ат

ью
 8

60
.1

 ч
ас

ти
 в

то
ро

й 
Гр

аж
да

нс
ко

го
 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
(о

б 
уп

ра
вл

ен
ии

 з
ал

ог
ом

)

08
.1

0.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
И

. Б
. Д

ив
ин

ск
ий

,
О

. А
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. А

. А
га

ев
 и

 д
р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20



116

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

15

71
94

63
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 1

42
2 

ча
ст

и 
че

тв
ёр

то
й 

Гр
аж

да
нс

ко
го

 к
од

ек
са

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

об
 у

то
чн

ен
ии

 т
ер

м
ин

ол
ог

ии
)

28
.0

5.
20

19

Ч
ле

ны
 С

ов
е-

та
 Ф

ед
ер

ац
ии

 
А

. П
. М

ай
ор

ов
,

С
. Ф

. Л
ис

ов
ск

ий
,

С
. Г

. М
ит

ин
,

С
. В

. Б
ел

оу
со

в 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

30
.1

2.
20

20

16

10
27

49
1-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ия
 в

 с
та

ть
ю

 3
4 

Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 к
ар

ан
ти

не
 р

ас
те

ни
й»

 (
в 

ча
ст

и 
ис

кл
ю

че
ни

я 
ог

ра
ни

че
нн

ог
о 

ср
ок

а 
де

йс
тв

ия
 

от
де

ль
ны

х 
по

ло
ж

ен
ий

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 
«О

 к
ар

ан
ти

не
 р

ас
те

ни
й»

)

29
.0

9.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. Г
ор

де
ев

,
В

. И
. К

аш
ин

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

29
.1

2.
20

20

17

10
25

47
0-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 ч
ас

ти
 п

ер
ву

ю
 и

 в
то

-
ру

ю
 Н

ал
ог

ов
ог

о 
ко

де
кс

а 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
е-

ра
ци

и 
и 

от
де

ль
ны

е 
за

ко
но

да
те

ль
ны

е 
ак

ты
 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 о

 н
ал

ог
ах

 и
 с

бо
ра

х 
(в

 ч
ас

ти
 с

ов
ер

ш
ен

ст
во

ва
ни

я 
на

ло
го

во
го

 
м

он
ит

ор
ин

га
 и

 о
тд

ел
ьн

ы
х 

во
пр

ос
ов

 н
ал

ог
оо

б-
ло

ж
ен

ия
)

24
.0

9.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. М

. М
ак

ар
ов

,
Г.

 Я
. Х

ор
,

Л
. Я

. С
им

ан
ов

ск
ий

,
В

. М
. Р

ез
ни

к,
А

. А
. Р

ем
ез

ко
в,

В
. С

. Ш
ур

ча
но

в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

29
.1

2.
20

20

18

99
51

02
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 2

3 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 к

ре
ст

ья
нс

ко
м

 (
ф

ер
м

ер
ск

ом
) 

хо
зя

йс
тв

е»
 (

в 
ча

ст
и 

пр
од

ле
ни

я 
ср

ок
а,

 у
ст

ан
ов

-
ле

нн
ог

о 
дл

я 
пе

ре
ре

ги
ст

ра
ци

и 
кр

ес
ть

ян
ск

их
 

(ф
ер

м
ер

ск
их

) 
хо

зя
йс

тв
)

24
.0

7.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. И

. К
аш

ин
,

В
. Н

. П
ло

тн
ик

ов
,

И
. В

. С
та

нк
ев

ич
,

И
. И

. Л
оо

р,
Б

. К
. А

ду
чи

ев

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

29
.1

2.
20

20



117

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

19

84
08

79
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 3

4 
За

ко
на

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 «
О

 го
су

да
рс

тв
ен

ны
х 

га
ра

нт
ия

х 
и 

ко
м

пе
нс

ац
ия

х 
дл

я 
ли

ц,
 р

аб
о-

та
ю

щ
их

 и
 п

ро
ж

ив
аю

щ
их

 в
 р

ай
он

ах
 К

ра
йн

ег
о 

С
ев

ер
а 

и 
пр

ир
ав

не
нн

ы
х 

к 
ни

м
 м

ес
тн

ос
тя

х»
 

(в
 ч

ас
ти

 у
то

чн
ен

ия
 у

сл
ов

ий
 к

ом
пе

нс
ац

ии
 

ра
сх

од
ов

 н
а 

оп
ла

ту
 с

то
им

ос
ти

 п
ро

ез
да

 п
ен

си
о-

не
ро

в 
к 

м
ес

ту
 о

тд
ы

ха
 и

 о
бр

ат
но

)

20
.1

1.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Р.
 В

. К
ар

м
аз

ин
а,

В
. Н

. П
ив

не
нк

о,
А

. Н
. Ч

ил
ин

га
ро

в,
М

. В
. Т

ар
ас

ен
ко

 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

29
.1

2.
20

20

20

90
99

29
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 в

 ч
ас

ти
 

вв
ед

ен
ия

 о
бе

сп
еч

ит
ел

ьн
ы

х 
м

ер
, н

ап
ра

вл
ен

ны
х 

на
 с

ох
ра

не
ни

е 
им

ущ
ес

тв
а 

су
бъ

ек
та

 с
тр

ах
ов

ог
о 

де
ла

 в
 ц

ел
ях

 и
сп

ол
не

ни
я 

ег
о 

об
яз

ат
ел

ьс
тв

27
.0

2.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

И
. А

. Я
ро

ва
я,

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
Н

. П
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. И

. П
ис

ка
ре

в,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в,
А

. В
. А

нд
ре

йч
ен

ко
,

В
. И

. Л
ы

са
ко

в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

22
.1

2.
20

20

21

80
81

89
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 с
ин

ди
ци

ро
ва

нн
ом

 к
ре

ди
те

 (
за

йм
е)

 и
 в

не
се

-
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
те

ль
ны

е 
ак

ты
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
и 

от
де

ль
ны

е 
за

ко
но

да
те

ль
ны

е 
ак

ты
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 
(в

 ч
ас

ти
 у

то
чн

ен
ия

 м
ех

ан
из

м
ов

 у
пр

ав
ле

ни
я 

за
ло

го
м

 и
 п

ор
яд

ка
 в

за
им

од
ей

ст
ви

я 
кр

ед
ит

о-
ро

в 
си

нд
ик

ат
а)

08
.1

0.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
И

. Б
. Д

ив
ин

ск
ий

,
О

. А
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. А

. А
га

ев
 и

 д
р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

22
.1

2.
20

20



118

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

22

75
07

40
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 б
иб

ли
от

еч
но

м
 д

ел
е»

 в
 ч

ас
ти

 с
ов

ер
ш

ен
-

ст
во

ва
ни

я 
по

ря
дк

а 
го

су
да

рс
тв

ен
но

го
 у

чё
та

 
кн

иж
ны

х 
па

м
ят

ни
ко

в

10
.0

7.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Е
. А

. Я
м

по
ль

ск
ая

,
А

. М
. Ш

ол
ох

ов
,

Е
. Г

. Д
ра

пе
ко

,
В

. В
. Б

ор
тк

о 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

22
.1

2.
20

20

23

91
32

27
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

и 
14

 и
 1

7 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

за
ко

на
 «

О
б 

ор
уж

ии
» 

(в
 ч

ас
ти

 
пр

ив
ед

ен
ия

 в
 с

оо
тв

ет
ст

ви
е 

с 
м

еж
ду

на
ро

дн
ы

м
и 

со
гл

аш
ен

ия
м

и 
и 

ут
оч

не
ни

я 
по

ря
дк

а 
пе

ре
м

е-
щ

ен
ия

 о
хо

тн
ич

ье
го

 о
ру

ж
ия

 ч
ер

ез
 гр

ан
иц

у)

03
.0

3.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. М

. Р
ез

ни
к,

Н
. П

. Н
ик

ол
ае

в,
В

. И
. П

ис
ка

ре
в,

Е.
 С

. М
ос

кв
ич

ев
 и

 д
р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

08
.1

2.
20

20

24

10
38

28
9-

7 
В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ия
 в

 с
та

ть
ю

 3
 Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 ч
ас

ть
 

вт
ор

ую
 Н

ал
ог

ов
ог

о 
ко

де
кс

а 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(о

 п
ро

дл
ен

ии
 с

ро
ка

 д
ей

ст
ви

я 
ос

во
бо

ж
де

ни
я 

от
 н

ал
ог

оо
бл

ож
ен

ия
 н

ал
ог

ом
 

на
 д

об
ав

ле
нн

ую
 с

то
им

ос
ть

 п
ле

м
ен

но
й 

ж
ив

от
-

но
во

дч
ес

ко
й 

пр
од

ук
ци

и)

16
.1

0.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. Г
ор

де
ев

,
В

. И
. К

аш
ин

,
А

. Ж
. Б

иф
ов

,
А

. В
. А

нд
ре

йч
ен

ко
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

23
.1

1.
20

20

25

95
79

09
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 р
ы

бо
ло

вс
тв

е 
и 

со
хр

ан
ен

ии
 в

од
ны

х 
би

о-
ло

ги
че

ск
их

 р
ес

ур
со

в»
 в

 ч
ас

ти
 с

ов
ер

ш
ен

ст
во

-
ва

ни
я 

пр
ав

ов
ог

о 
ре

гу
ли

ро
ва

ни
я 

от
де

ль
ны

х 
ви

до
в 

ры
бо

ло
вс

тв
а

18
.0

5.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. Г
ор

де
ев

,
В

. И
. К

аш
ин

,
В

. Н
. Б

ло
цк

ий

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

15
.1

0.
20

20



119

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

26

89
94

37
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 гл

ав
у 

25
 ч

ас
ти

 в
то

-
ро

й 
Н

ал
ог

ов
ог

о 
ко

де
кс

а 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
е-

ра
ци

и 
(в

 ч
ас

ти
 у

чё
та

 р
ас

хо
до

в 
пр

и 
пе

ре
да

че
 

в 
го

су
да

рс
тв

ен
ну

ю
 и

ли
 м

ун
иц

ип
ал

ьн
ую

 
со

бс
тв

ен
но

ст
ь 

им
ущ

ес
тв

а,
 с

оз
да

нн
ог

о 
за

 с
чё

т 
су

бс
ид

ий
)

12
.0

2.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. А

. Б
он

да
рь

,
Р.

 В
. К

ар
м

аз
ин

а,
Г.

 И
. Д

ан
чи

ко
ва

 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

15
.1

0.
20

20

27

92
06

82
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 3

41  Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 ф
из

ич
ес

ко
й 

ку
ль

ту
ре

 
и 

сп
ор

те
 в

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(в
 ч

ас
ти

 
ус

та
но

вл
ен

ия
 п

ор
яд

ка
 и

сп
ол

ьз
ов

ан
ия

 с
ло

в 
«п

ар
ал

им
пи

йс
ки

й»
, «

су
рд

ли
м

пи
йс

ки
й»

 и
ли

 
об

ра
зо

ва
нн

ы
х 

на
 и

х 
ос

но
ве

 с
ло

в 
и 

сл
ов

ос
о-

че
та

ни
й 

ор
га

ни
за

ци
ям

и,
 о

су
щ

ес
тв

ля
ю

щ
им

и 
сп

ор
ти

вн
ую

 п
од

го
то

вк
у,

 в
 с

во
их

 н
аи

м
ен

ов
а-

ни
ях

)

12
.0

3.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Д
ег

тя
ре

в,
Ю

. В
. А

ф
он

ин
,

В
. Г

. Г
аз

за
ев

,
И

. В
. Л

еб
ед

ев
,

Д
. Ю

. П
ир

ог

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20

28

92
06

81
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 ф
из

ич
ес

ко
й 

ку
ль

ту
ре

 и
 с

по
рт

е 
в 

Р
ос

-
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(в

 ч
ас

ти
 о

пр
ед

ел
ен

ия
 

по
ня

ти
й 

«к
ор

по
ра

ти
вн

ы
й 

сп
ор

т»
, «

ш
ко

ль
на

я 
сп

ор
ти

вн
ая

 л
иг

а»
)

12
.0

3.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Д
ег

тя
ре

в,
Ю

. В
. А

ф
он

ин
,

В
. Г

. Г
аз

за
ев

,
И

. В
. Л

еб
ед

ев
,

Д
. Ю

. П
ир

ог

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20



120

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

29

92
06

76
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 ф
из

ич
ес

ко
й 

ку
ль

ту
ре

 и
 с

по
рт

е 
в 

Р
ос

си
й-

ск
ой

 Ф
ед

ер
ац

ии
» 

в 
ча

ст
и 

со
ве

рш
ен

ст
во

ва
ни

я 
но

рм
ат

ив
но

- п
ра

во
во

го
 р

ег
ул

ир
ов

ан
ия

 с
та

ту
са

 
ф

из
ку

ль
ту

рн
о-

 сп
ор

ти
вн

ы
х 

об
щ

ес
тв

12
.0

3.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Д
ег

тя
ре

в,
Ю

. В
. А

ф
он

ин
,

В
. Г

. Г
аз

за
ев

,
И

. В
. Л

еб
ед

ев
,

Д
. Ю

. П
ир

ог

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20

30

88
41

78
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 б
еж

ен
ца

х»
(О

б 
ис

кл
ю

че
ни

и 
по

лу
че

ни
я 

ра
зр

еш
ен

ия
 

на
 п

ос
то

ян
но

е 
пр

ож
ив

ан
ие

 и
з 

пе
ре

чн
я 

ос
но

ва
-

ни
й 

ут
ра

ты
 с

та
ту

са
 б

еж
ен

ца
 и

 в
ре

м
ен

но
го

 у
бе

-
ж

ищ
а 

на
 т

ер
ри

то
ри

и 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

)

17
.0

1.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Л
. И

. К
ал

аш
ни

ко
в,

В
. П

. В
од

ол
ац

ки
й,

О
. Н

. Е
пи

ф
ан

ов
а,

П
. В

. Ш
пе

ро
в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20

31

84
98

06
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 6

 Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 ж
ил

ищ
ны

х 
су

бс
ид

ия
х 

гр
аж

да
-

на
м

, в
ы

ез
ж

аю
щ

им
 и

з 
за

кр
ы

ва
ю

щ
их

ся
 н

ас
е-

лё
нн

ы
х 

пу
нк

то
в 

в 
ра

йо
на

х 
К

ра
йн

ег
о 

С
ев

ер
а 

и 
пр

ир
ав

не
нн

ы
х 

к 
ни

м
 м

ес
тн

ос
тя

х»
(в

 ч
ас

ти
 у

ре
гу

ли
ро

ва
ни

я 
от

де
ль

ны
х 

во
пр

ос
ов

, 
св

яз
ан

ны
х 

с 
пр

ед
ос

та
вл

ен
ие

м
 ж

ил
ищ

ны
х 

су
бс

ид
ий

)

02
.1

2.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. А

. Б
он

да
рь

,
В

. В
. Р

уд
че

нк
о,

С
. А

. П
ах

ом
ов

,
А

. А
. Г

ет
та

 и
 д

р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20



121

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

32

84
75

95
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 к
ли

ри
нг

е,
 к

ли
ри

нг
ов

ой
 д

ея
те

ль
но

ст
и 

и 
це

нт
ра

ль
но

м
 к

он
тр

аг
ен

те
» 

и 
от

де
ль

ны
е 

за
ко

но
да

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 

в 
ча

ст
и 

со
зд

ан
ия

 п
ра

во
вы

х 
ус

ло
ви

й 
дл

я 
ф

ор
-

м
ир

ов
ан

ия
 т

ов
ар

ны
х 

им
ущ

ес
тв

ен
ны

х 
пу

ло
в

28
.1

1.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
И

. Б
. Д

ив
ин

ск
ий

,
О

. А
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. А

. А
га

ев
 и

 д
р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20

33

68
11

01
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

2 
Ф

ед
е-

ра
ль

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 б

ез
оп

ас
но

м
 о

бр
ащ

ен
ии

 
с 

пе
ст

иц
ид

ам
и 

и 
аг

ро
хи

м
ик

ат
ам

и»
 и

 Ф
ед

е-
ра

ль
ны

й 
за

ко
н 

«О
 го

су
да

рс
тв

ен
но

м
 р

ег
у-

ли
ро

ва
ни

и 
об

ес
пе

че
ни

я 
пл

од
ор

од
ия

 з
ем

ел
ь 

се
ль

ск
ох

оз
яй

ст
ве

нн
ог

о 
на

зн
ач

ен
ия

» 
(в

 ч
ас

ти
 

со
ве

рш
ен

ст
во

ва
ни

я 
пр

ав
ов

ог
о 

ре
гу

ли
ро

ва
ни

я 
от

но
ш

ен
ий

 в
 о

бл
ас

ти
 о

хр
ан

ы
 з

ем
ел

ь 
се

ль
ск

о-
хо

зя
йс

тв
ен

но
го

 н
аз

на
че

ни
я)

03
.0

4.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. И

. К
аш

ин
,

О
. А

. Л
еб

ед
ев

,
А

. Ж
. Б

иф
ов

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в,
Н

. В
. А

ре
ф

ье
в,

Ч
ле

н 
С

ов
ет

а 
Ф

е-
де

ра
ци

и 
С

. В
. Б

е-
ло

ус
ов

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

31
.0

7.
20

20

34

90
35

84
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 3

8 
ча

ст
и 

пе
рв

ой
 Н

ал
ог

ов
ог

о 
ко

де
кс

а 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

е-
де

ра
ци

и 
(в

 ч
ас

ти
 п

ри
зн

ан
ия

 о
тд

ел
ьн

ы
х 

ви
до

в 
об

ъе
кт

ов
 гр

аж
да

нс
ки

х 
пр

ав
 и

м
ущ

ес
тв

ом
 д

ля
 

це
ле

й 
на

ло
го

об
ло

ж
ен

ия
)

18
.0

2.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. М

. М
ак

ар
ов

,
Г.

 Я
. Х

ор
,

Л
. Я

. С
им

ан
ов

-
ск

ий
,

В
. М

. Р
ез

ни
к 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

20
.0

7.
20

20



122

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

35

81
82

06
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 1

4.
5 

К
од

ек
са

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 о
б 

ад
м

ин
ис

тр
ат

ив
-

ны
х 

пр
ав

он
ар

уш
ен

ия
х 

(в
 ч

ас
ти

 у
пр

ощ
ен

ия
 

пр
оц

ед
ур

ы
 с

ам
ос

то
ят

ел
ьн

ог
о 

ис
пр

ав
ле

ни
я 

до
пу

щ
ен

ны
х 

на
ло

го
пл

ат
ел

ьщ
ик

ам
и 

ош
иб

ок
 

в 
це

ля
х 

ос
во

бо
ж

де
ни

я 
от

 а
дм

ин
ис

тр
ат

ив
но

й 
от

ве
тс

тв
ен

но
ст

и)

21
.1

0.
20

19

Ч
ле

ны
 С

ов
ет

а 
 

Ф
ед

ер
ац

ии
 

А
. Ю

. Р
ус

ск
их

,
А

. Ю
. П

ро
ню

ш
ки

н,
А

. А
. С

ал
па

га
ро

в,
В

. В
. Л

ап
те

в,
Д

еп
ут

ат
ы

 Г
ос

уд
ар

-
ст

ве
нн

ой
 Д

ум
ы

 
А

. Н
. И

щ
ен

ко
,

П
. М

. Ф
ед

яе
в,

М
. В

. Щ
ап

ов

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

20
.0

7.
20

20

36

63
26

42
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 ж
ил

ищ
ны

х 
су

бс
ид

ия
х 

гр
аж

да
на

м
, в

ы
ез

-
ж

аю
щ

им
 и

з 
ра

йо
но

в 
К

ра
йн

ег
о 

С
ев

ер
а 

и 
пр

и-
ра

вн
ен

ны
х 

к 
ни

м
 м

ес
тн

ос
те

й»
 (

в 
ча

ст
и 

ут
оч

-
не

ни
я 

ус
ло

ви
й 

пр
ед

ос
та

вл
ен

ия
 ж

ил
ищ

ны
х 

су
бс

ид
ий

 н
а 

пр
ио

бр
ет

ен
ие

 и
ли

 с
тр

ои
те

ль
ст

во
 

ж
ил

ы
х 

по
м

ещ
ен

ий
 гр

аж
да

на
м

, в
ы

ез
ж

аю
щ

им
 

из
 р

ай
он

ов
 К

ра
йн

ег
о 

С
ев

ер
а)

24
.0

1.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. В

. Р
уд

че
нк

о,
О

. А
. Б

он
да

рь
,

С
. Г

. К
ар

ги
но

в,
А

. В
. К

ор
ни

ен
ко

 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

20
.0

7.
20

20

37

38
61

09
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
ин

ф
ор

м
ац

ии
, и

нф
ор

м
ац

ио
нн

ы
х 

те
хн

ол
о-

ги
ях

 и
 о

 з
ащ

ит
е 

ин
ф

ор
м

ац
ии

»
(в

 ч
ас

ти
 у

то
чн

ен
ия

 п
ор

яд
ка

 о
гр

ан
ич

ен
ия

 
до

ст
уп

а 
к 

ин
ф

ор
м

ац
ии

, р
ас

пр
ос

тр
ан

яе
м

ой
 

с 
на

ру
ш

ен
ие

м
 з

ак
он

од
ат

ел
ьс

тв
а)

12
.0

2.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. А

. М
ук

аб
ен

ов
а,

О
. А

. Н
ик

ол
ае

в,
А

. А
. Ю

щ
ен

ко
,

П
. О

. Т
ол

ст
ой

 и
 д

р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

08
.0

6.
20

20



123

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

38

84
01

67
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
об

яз
ат

ел
ьн

ом
 с

тр
ах

ов
ан

ии
 гр

аж
да

нс
ко

й 
от

ве
тс

тв
ен

но
ст

и 
вл

ад
ел

ьц
ев

 т
ра

нс
по

рт
ны

х 
ср

ед
ст

в»
 и

 п
ри

ос
та

но
вл

ен
ии

 д
ей

ст
ви

я 
от

де
ль

-
ны

х 
по

ло
ж

ен
ий

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 «
О

б 
об

я-
за

те
ль

но
м

 с
тр

ах
ов

ан
ии

 гр
аж

да
нс

ко
й 

от
ве

т-
ст

ве
нн

ос
ти

 в
ла

де
ль

це
в 

тр
ан

сп
ор

тн
ы

х 
ср

ед
ст

в»
 

(в
 ч

ас
ти

 и
зм

ен
ен

ия
 п

од
хо

до
в 

к 
це

но
об

ра
зо

ва
-

ни
ю

 п
ри

 за
кл

ю
че

ни
и 

до
го

во
ро

в 
об

яз
ат

ел
ьн

ог
о 

ст
ра

хо
ва

ни
я 

гр
аж

да
нс

ко
й 

от
ве

тс
тв

ен
но

ст
и 

вл
ад

ел
ьц

ев
 т

ра
нс

по
рт

ны
х 

ср
ед

ст
в)

20
.1

1.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
И

. Б
. Д

ив
ин

ск
ий

,
В

. А
. А

га
ев

,
О

. А
. Н

ик
ол

ае
в 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

25
.0

5.
20

20

39

94
24

63
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 3

33
35

 Н
ал

ог
о-

во
го

 к
од

ек
са

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

в 
ча

ст
и 

ос
во

бо
ж

де
ни

я 
от

 у
пл

ат
ы

 го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

по
ш

ли
ны

 з
а 

пр
иё

м
 в

 гр
аж

да
нс

тв
о 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 л

иц
, п

ро
ж

ив
аю

щ
их

 н
а 

те
рр

ит
ор

и-
ях

 о
тд

ел
ьн

ы
х 

ра
йо

но
в 

Д
он

ец
ко

й 
и 

Л
уг

ан
ск

ой
 

об
ла

ст
ей

 У
кр

аи
ны

)

14
.0

4.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Р.
 И

. Б
ал

ьб
ек

,
А

. Г
. А

кс
ак

ов
,

В
. П

. В
од

ол
ац

ки
й,

С
. А

. В
ос

тр
ец

ов
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

24
.0

4.
20

20

40

92
68

56
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
я 

в 
ст

ат
ью

 1
33 

Ф
ед

ер
ал

ьн
о-

го
 за

ко
на

 «
О

 п
ра

во
во

м 
по

ло
ж

ен
ии

 и
но

ст
ра

нн
ы

х 
гр

аж
да

н 
в 

Ро
сс

ий
ск

ой
 Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(о

б 
ис

кл
ю

-
че

ни
и 

ог
ра

ни
че

ни
я 

об
ра

щ
ен

ий
 и

но
ст

ра
нн

ог
о 

гр
аж

да
ни

на
 за

 п
ер

ео
ф

ор
мл

ен
ие

м 
па

те
нт

а)

20
.0

3.
20

20
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Л
. И

. К
ал

аш
ни

ко
в

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

24
.0

4.
20

20



124

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

41

86
26

53
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 ч

ас
ти

 п
ер

ву
ю

 и
 в

то
-

ру
ю

 Н
ал

ог
ов

ог
о 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

е-
ра

ци
и 

и 
от

де
ль

ны
е 

за
ко

но
да

те
ль

ны
е 

ак
ты

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

16
.1

2.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. М

. М
ак

ар
ов

,
Г.

 Я
. Х

ор
,

В
. С

. Ш
ур

ча
но

в,
С

. М
. К

ат
ас

он
ов

 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20

42

85
92

51
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

0 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
б 

ос
об

ен
но

ст
ях

 р
ео

рг
ан

из
ац

ии
 

ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
го

су
да

рс
тв

ен
но

го
 у

ни
та

рн
о-

го
 п

ре
дп

ри
ят

ия
 «

П
оч

та
 Р

ос
си

и»
, о

сн
ов

ах
 

де
ят

ел
ьн

ос
ти

 а
кц

ио
не

рн
ог

о 
об

щ
ес

тв
а 

«П
оч

та
 

Р
ос

си
и»

 и
 о

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
те

ль
ны

е 
ак

ты
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
е-

ра
ци

и»
 (

в 
ча

ст
и 

ут
оч

не
ни

я 
по

ря
дк

а 
оц

ен
ки

 
им

ущ
ес

тв
а)

11
.1

2.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. П

. Н
ик

ол
ае

в,
С

. А
. Г

ав
ри

ло
в,

Р.
 В

. К
ар

м
аз

ин
а,

В
. А

. Е
лы

ко
м

ов
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20

43

79
24

85
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 7

4 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 Ц

ен
тр

ал
ьн

ом
 б

ан
ке

 Р
ос

си
й-

ск
ой

 Ф
ед

ер
ац

ии
 (

Б
ан

ке
 Р

ос
си

и)
» 

(в
 ч

ас
ти

 
ра

зм
ещ

ен
ия

 Б
ан

ко
м

 Р
ос

си
и 

ин
ф

ор
м

ац
ии

 
о 

вв
ед

ен
ии

 з
ап

ре
та

 н
а 

пр
ив

ле
че

ни
е 

де
не

ж
ны

х 
ср

ед
ст

в 
ф

из
ич

ес
ки

х 
ли

ц 
во

 в
кл

ад
ы

 и
 (

ил
и)

 
от

кр
ы

ти
е 

и 
ве

де
ни

е 
ба

нк
ов

ск
их

 с
че

то
в 

ф
из

и-
че

ск
их

 л
иц

)

11
.0

9.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
И

. Б
. Д

ив
ин

ск
ий

,
О

. А
. Н

ик
ол

ае
в,

В
. А

. А
га

ев
 и

 д
р.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20



125

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

44

75
87

65
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

и 
2 

и 
3 

Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 д
ня

х 
во

ин
ск

ой
 с

ла
вы

 и
 п

а-
м

ят
ны

х 
да

та
х 

Р
ос

си
и»

 и
 с

та
ть

и 
2 

и 
11

 З
ак

он
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 «

О
б 

ув
ек

ов
еч

ен
ии

 
па

м
ят

и 
по

ги
бш

их
 п

ри
 з

ащ
ит

е 
О

те
че

ст
ва

»
(в

 ч
ас

ти
 у

то
чн

ен
ия

 п
ор

яд
ка

 п
ро

ве
де

ни
я 

м
ер

оп
ри

ят
ий

, с
вя

за
нн

ы
х 

с 
па

м
ят

ны
м

и 
да

та
м

и 
Р

ос
си

и,
 и

 и
ны

х 
м

ер
ах

 п
о 

со
хр

ан
ен

ию
 н

ар
од

-
но

й 
па

м
ят

и)

22
.0

7.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

И
. А

. Я
ро

ва
я,

А
. К

. И
са

ев
,

И
. И

. М
ел

ьн
ик

ов
,

Н
. В

. К
ол

ом
ей

це
в 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20

45

72
23

71
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

и 
83

 и
 8

4 
В

оз
-

ду
ш

но
го

 к
од

ек
са

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 

(о
б 

ох
ра

не
 а

эр
оп

ор
то

в 
и 

об
ъе

кт
ов

 и
х 

ин
ф

ра
-

ст
ру

кт
ур

ы
)

31
.0

5.
20

19

Ч
ле

ны
 С

ов
ет

а 
 

Ф
ед

ер
ац

ии
 

А
. В

. С
ин

иц
ы

н,
В

. С
. Т

им
че

нк
о,

М
. Н

. П
он

ом
ар

ев
,

Д
. Г

. К
уз

ьм
ин

,
Д

еп
ут

ат
ы

 Г
ос

уд
ар

-
ст

ве
нн

ой
 Д

ум
ы

 
С

. В
. Ч

иж
ов

,
М

. В
. Щ

ап
ов

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20



126

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

46

56
53

55
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 К

од
ек

с 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 о
б 

ад
м

ин
ис

тр
ат

ив
ны

х 
пр

ав
он

ар
у-

ш
ен

ия
х 

(в
 ч

ас
ти

 у
ст

ан
ов

ле
ни

я 
по

вы
ш

ен
но

й 
ад

м
ин

ис
тр

ат
ив

но
й 

от
ве

тс
тв

ен
но

ст
и 

за
 о

бр
а-

щ
ен

ие
 ф

ал
ьс

иф
иц

ир
ов

ан
ны

х,
 к

он
тр

аф
ак

тн
ы

х,
 

не
до

бр
ок

ач
ес

тв
ен

ны
х 

и 
не

за
ре

ги
ст

ри
ро

ва
н-

ны
х 

ле
ка

рс
тв

ен
ны

х 
ср

ед
ст

в,
 м

ед
иц

ин
ск

их
 

из
де

ли
й 

и 
за

 о
бо

ро
т 

ф
ал

ьс
иф

иц
ир

ов
ан

ны
х 

би
ол

ог
ич

ес
ки

 а
кт

ив
ны

х 
до

ба
во

к 
с 

ис
по

ль
-

зо
ва

ни
ем

 с
ре

дс
тв

 м
ас

со
во

й 
ин

ф
ор

м
ац

ии
 

ли
бо

 э
ле

кт
ро

нн
ы

х 
ил

и 
ин

ф
ор

м
ац

ио
нн

о-
 

те
ле

ко
м

м
ун

ик
ац

ио
нн

ы
х 

се
те

й,
 в

 т
ом

 ч
ис

ле
 

се
ти

 «
И

нт
ер

не
т»

)

15
.1

0.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

И
. А

. Я
ро

ва
я,

Т.
 В

. П
ле

тн
ев

а,
Э

. А
. В

ал
ее

в,
О

. В
. О

ку
не

ва
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20

47

56
53

54
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

38
1  У

го
-

ло
вн

ог
о 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 

(о
б 

ус
ил

ен
ии

 о
тв

ет
ст

ве
нн

ос
ти

 з
а 

об
ор

от
 

ф
ал

ьс
иф

иц
ир

ов
ан

ны
х,

 к
он

тр
аф

ак
тн

ы
х,

 н
е-

до
бр

ок
ач

ес
тв

ен
ны

х 
и 

не
за

ре
ги

ст
ри

ро
ва

нн
ы

х 
ле

ка
рс

тв
ен

ны
х 

ср
ед

ст
в,

 м
ед

иц
ин

ск
их

 и
зд

ел
ий

 
и 

ф
ал

ьс
иф

иц
ир

ов
ан

ны
х 

би
ол

ог
ич

ес
ки

 а
кт

ив
-

ны
х 

до
ба

во
к 

в 
се

ти
 «

И
нт

ер
не

т»
)

15
.1

0.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

И
. А

. Я
ро

ва
я,

Т.
 В

. П
ле

тн
ев

а,
Э

. А
. В

ал
ее

в,
О

. В
. О

ку
не

ва
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

4.
20

20



127

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

 
со

бы
ти

я

48

72
21

63
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 1

0 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 н

ег
ос

уд
ар

ст
ве

нн
ы

х 
пе

нс
ио

н-
ны

х 
ф

он
да

х»
 п

о 
во

пр
ос

ам
 н

аз
на

че
ни

я 
не

го
су

-
да

рс
тв

ен
ны

х 
пе

нс
ий

31
.0

5.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. Г

. А
кс

ак
ов

,
П

. О
. Т

ол
ст

ой
,

И
. Б

. Д
ив

ин
ск

ий
,

Д
. С

. С
кр

ив
ан

ов
 

и 
др

.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

18
.0

3.
20

20

49

79
72

49
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 к
ач

ес
тв

е 
и 

бе
зо

па
сн

ос
ти

 п
ищ

ев
ы

х 
пр

од
ук

-
то

в»
 и

 с
та

ть
ю

 3
7 

Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 «
О

б 
об

-
ра

зо
ва

ни
и 

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

»

20
.0

9.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. В

. В
ол

од
ин

,
С

. И
. Н

ев
ер

ов
,

И
. А

. Я
ро

ва
я,

Г.
 А

. З
ю

га
но

в 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

3.
20

20

50

60
66

98
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 2

0.
3 

К
од

ек
са

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 о
б 

ад
м

ин
ис

тр
ат

ив
ны

х 
пр

ав
он

ар
уш

ен
ия

х 
(о

б 
ис

кл
ю

че
ни

и 
ад

м
ин

и-
ст

ра
ти

вн
ой

 о
тв

ет
ст

ве
нн

ос
ти

 п
ри

 и
сп

ол
ьз

ов
а-

ни
и 

на
ци

ст
ск

ой
 с

им
во

ли
ки

 в
 п

ро
из

ве
де

ни
ях

 
на

ук
и,

 л
ит

ер
ат

ур
ы

, и
ск

ус
ст

ва
)

12
.1

2.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Е
. А

. Я
м

по
ль

ск
ая

,
В

. И
. П

ис
ка

ре
в,

П
. О

. Т
ол

ст
ой

,
В

. В
. Б

ор
тк

о 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

01
.0

3.
20

20

51

63
89

80
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 п
ри

зн
ан

ии
 у

тр
ат

ив
ш

им
 с

ил
у 

пу
нк

та
 5

 ч
а-

ст
и 

4 
ст

ат
ьи

 2
8 

Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 «
О

б 
об

я-
за

те
ль

но
м

 м
ед

иц
ин

ск
ом

 с
тр

ах
ов

ан
ии

 в
 Р

ос
-

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(в
 ч

ас
ти

 ф
ор

м
ир

ов
ан

ия
 

ср
ед

ст
в 

ст
ра

хо
во

й 
м

ед
иц

ин
ск

ой
 о

рг
ан

из
ац

ии
)

05
.0

2.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. А

. Б
он

да
рь

,
Н

. М
. Х

ар
ит

он
ов

,
С

. Г
. К

ар
ги

но
в,

В
. Н

. П
ив

не
нк

о 
и 

др
.

8.
2 

О
пу

бл
ик

ов
ан

ие
 

за
ко

на
 (

О
пу

бл
ик

о-
ва

ни
е 

за
ко

на
)

за
ко

н 
оп

уб
ли

ко
ва

н

28
.0

1.
20

20



128

За
ко

но
пр

ое
кт

ы
, в

не
сё

нн
ы

е 
де

пу
та

та
ми

 о
т 

ф
ра

кц
ии

 К
П

Р
Ф

  
и 

от
кл

он
ён

ны
е 

Го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

Д
ум

ой

В
 а

рх
ив

е 
те

ку
щ

ег
о 

со
зы

ва
: 5

0

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

1

26
86

77
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

по
дд

ер
ж

ке
 м

ол
од

ёж
-

ны
х 

и 
де

тс
ки

х 
об

щ
ес

тв
ен

ны
х 

об
ъе

ди
не

ни
й»

 
(в

 ч
ас

ти
 р

ег
ул

ир
ов

ан
ия

 п
ра

ви
л 

пр
ед

ос
та

вл
е-

ни
я 

м
ол

од
ёж

ны
м

 и
 д

ет
ск

им
 о

бщ
ес

тв
ен

ны
м

 
об

ъе
ди

не
ни

ям
 го

су
да

рс
тв

ен
но

й 
по

дд
ер

ж
ки

)

19
.0

9.
20

17

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Ю
. В

. К
об

зе
в,

М
. В

. Д
ег

тя
ре

в,
И

. Н
. С

ух
ар

ев
,

В
. Н

. К
ар

ам
ы

ш
ев

 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

23
.0

3.
20

21

2
32

34
96

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 с
та

ть
ю

 1
7 

Ж
ил

ищ
но

-
го

 к
од

ек
са

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
24

.1
1.

20
17

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. П

. М
ар

ко
в,

В
. В

. Н
ик

ол
ае

ва
,

И
. Н

. С
ух

ар
ев

,
А

. Е
. К

ар
по

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

16
.0

3.
20

21

3
44

04
90

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 в

 с
та

ть
ю

 1
2 

Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 б
иб

ли
от

еч
но

м
 д

ел
е»

12
.0

4.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. С

. Г
ов

ор
ух

ин
,

И
. Д

. К
об

зо
н

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

16
.0

3.
20

21



129

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

4

50
32

13
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 1

0 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
б 

ос
но

ва
х 

ту
ри

ст
ск

ой
 д

ея
те

ль
-

но
ст

и 
в 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(в
 ч

ас
ти

 п
од

-
тв

ер
ж

де
ни

я 
ту

ро
пе

ра
то

ро
м

 п
ер

ед
 т

ур
ис

то
м

 
ис

по
лн

ен
ия

 о
бя

за
нн

ос
ти

 п
о 

оп
ла

те
 го

ст
ин

иц
ы

 
ил

и 
ин

ог
о 

ср
ед

ст
ва

 р
аз

м
ещ

ен
ия

)

04
.0

7.
20

18
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. П
ал

ки
н

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

10
.0

3.
20

21

5

88
69

89
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 го
су

да
рс

тв
ен

но
м

 р
ег

ул
ир

ов
ан

ии
 д

ея
те

ль
но

-
ст

и 
в 

не
ф

тя
но

й 
от

ра
сл

и 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

а-
ци

и

22
.0

1.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

10
.0

3.
20

21

6

79
06

99
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 3

2 
Ф

ед
ер

ал
ь-

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 с

тр
ах

ов
ы

х 
пе

нс
ия

х»
 в

 ч
ас

ти
 

ре
ал

из
ац

ии
 го

су
да

рс
тв

ен
ны

х 
м

ер
 п

о 
ус

та
но

в-
ле

ни
ю

 д
ос

ро
чн

ой
 с

тр
ах

ов
ой

 п
ен

си
и 

тр
уд

о-
сп

ос
об

ны
м

 л
иц

ам
, о

су
щ

ес
тв

ля
ю

щ
им

 у
хо

д 
за

 и
нв

ал
ид

ам
и 

1 
гр

уп
пы

09
.0

9.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

10
.0

3.
20

21

7

89
94

12
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Б

ю
дж

ет
ны

й 
ко

де
кс

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 в
 ч

ас
ти

 и
зм

ен
ен

ия
 

но
рм

ат
ив

ов
 р

ас
пр

ед
ел

ен
ия

 м
еж

ду
 у

ро
вн

ям
и 

бю
дж

ет
но

й 
си

ст
ем

ы
 н

ал
ог

ов
ы

х 
до

хо
до

в 
в 

ви
де

 
на

ло
га

 н
а 

до
ба

вл
ен

ну
ю

 с
то

им
ос

ть

12
.0

2.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

09
.0

3.
20

21



130

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

8

50
79

56
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
ос

но
ва

х 
ох

ра
ны

 з
до

ро
вь

я 
гр

аж
да

н 
в 

Р
ос

-
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(о

 го
су

да
рс

тв
ен

но
м

 п
ла

-
ни

ро
ва

ни
и 

в 
сф

ер
е 

ох
ра

ны
 з

до
ро

вь
я 

гр
аж

да
н)

11
.0

7.
20

18
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. Ф

. Р
аш

ки
н

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

20
.0

1.
20

21

9

91
82

86
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 Н

ал
ог

ов
ы

й 
ко

де
кс

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 в
 ч

ас
ти

 о
пт

им
из

ац
ии

 
ст

ав
ок

 н
ал

ог
а 

на
 д

об
ав

ле
нн

ую
 с

то
им

ос
ть

 в
 ц

е-
ля

х 
во

сс
та

но
вл

ен
ия

 и
 р

аз
ви

ти
я 

по
те

нц
иа

ла
 

эк
он

ом
ик

и 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

11
.0

3.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

16
.1

2.
20

20

10

31
99

62
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
й 

в 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 ф
из

ич
ес

ко
й 

ку
ль

ту
ре

 и
 с

по
рт

е 
в 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(в
 ч

ас
ти

 с
ов

ер
ш

ен
ст

во
ва

ни
я 

за
ко

-
но

да
те

ль
но

й 
ос

но
вы

 д
ля

 д
ея

те
ль

но
ст

и 
не

за
ви

-
си

мы
х 

пр
оф

ес
си

он
ал

ьн
ы

х 
сп

ор
ти

вн
ы

х 
ли

г)

21
.1

1.
20

17

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Д
ег

тя
ре

в,
Ю

. В
. А

ф
он

ин
,

О
. А

. Н
ик

ол
ае

в

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

08
.1

2.
20

20

11

89
52

01
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
ох

ра
не

 о
кр

уж
аю

щ
ей

 с
ре

ды
» 

в 
це

ля
х 

ус
та

но
вл

ен
ия

 т
ре

бо
ва

ни
я 

в 
об

ла
ст

и 
ох

ра
ны

 
ок

ру
ж

аю
щ

ей
 с

ре
ды

 п
ри

 и
сп

ол
ьз

ов
ан

ии
 х

им
и-

че
ск

их
 в

ещ
ес

тв
 в

 к
ач

ес
тв

е 
пр

от
ив

ог
ол

ол
ед

ны
х 

м
ат

ер
иа

ло
в

05
.0

2.
20

20
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. А

. Л
еб

ед
ев

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

08
.1

2.
20

20



131

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

12

60
86

06
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 8

 Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 с
та

ту
се

 ч
ле

на
 С

ов
ет

а 
Ф

ед
ер

а-
ци

и 
и 

ст
ат

ус
е 

де
пу

та
та

 Г
ос

уд
ар

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
С

об
ра

ни
я 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
а-

ци
и»

 (
в 

ча
ст

и 
ут

оч
не

ни
я 

по
ря

дк
а 

оп
ре

де
ле

ни
я 

cп
ец

иа
ль

но
 о

тв
ед

ён
ны

х 
м

ес
т 

и 
по

м
ещ

ен
ий

 д
ля

 
пр

ов
ед

ен
ия

 в
ст

ре
ч 

де
пу

та
то

в 
Го

су
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ы

 с
 и

зб
ир

ат
ел

ям
и)

14
.1

2.
20

18
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. К
ур

ин
ны

й

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20

13

13
15

63
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 а

бз
ац

 в
ос

ьм
ой

 
пу

нк
та

 3
 с

та
ть

и 
18

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 
от

 6
 о

кт
яб

ря
 1

99
9 

го
да

 №
 1

84
-Ф

З 
«О

б 
об

щ
их

 
пр

ин
ци

па
х 

ор
га

ни
за

ци
и 

за
ко

но
да

те
ль

ны
х 

(п
ре

дс
та

ви
те

ль
ны

х)
 и

 и
сп

ол
ни

те
ль

ны
х 

ор
га

-
но

в 
го

су
да

рс
тв

ен
но

й 
вл

ас
ти

 с
уб

ъе
кт

ов
 Р

ос
-

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

и 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
от

 1
2.

06
.2

00
2 

№
 6

7-
Ф

З 
«О

б 
ос

но
вн

ы
х 

га
ра

н-
ти

ях
 и

зб
ир

ат
ел

ьн
ы

х 
пр

ав
 и

 п
ра

ва
 н

а 
уч

ас
ти

е 
в 

ре
ф

ер
ен

ду
м

е 
гр

аж
да

н 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
е-

ра
ци

и»
 (

по
 в

оп
ро

су
 у

пр
ощ

ен
ия

 п
ро

це
ду

ры
 

вы
дв

иж
ен

ия
 к

ан
ди

да
та

 н
а 

до
лж

но
ст

ь 
вы

сш
ег

о 
до

лж
но

ст
но

го
 л

иц
а 

су
бъ

ек
та

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
е-

де
ра

ци
и 

(р
ук

ов
од

ит
ел

я 
вы

сш
ег

о 
ис

по
лн

ит
ел

ь-
но

го
 о

рг
ан

а 
го

су
да

рс
тв

ен
но

й 
вл

ас
ти

 с
уб

ъе
кт

а 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

))

23
.0

3.
20

17

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Д
. А

. П
ар

ф
ен

ов
,

Н
. И

. О
са

дч
ий

,
С

. И
. К

аз
ан

ко
в,

А
. В

. К
ур

ин
ны

й 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20



132

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

14

12
02

16
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 а

бз
ац

 т
ри

на
дц

ат
ы

й 
пу

нк
та

 3
 с

та
ть

и 
18

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 
от

 6
 о

кт
яб

ря
 1

99
9 

го
да

 №
 1

84
-Ф

З 
«О

б 
об

-
щ

их
 п

ри
нц

ип
ах

 о
рг

ан
из

ац
ии

 з
ак

он
од

ат
ел

ь-
ны

х 
(п

ре
дс

та
ви

те
ль

ны
х)

 и
 и

сп
ол

ни
те

ль
ны

х 
ор

га
но

в 
го

су
да

рс
тв

ен
но

й 
вл

ас
ти

 с
уб

ъе
кт

ов
 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

и 
пу

нк
т 

20
 с

та
ть

и 
37

 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

за
ко

на
 о

т 
12

.0
6.

20
02

 №
 6

7-
Ф

З 
«О

б 
ос

но
вн

ы
х 

га
ра

нт
ия

х 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

пр
ав

 
и 

пр
ав

а 
на

 у
ча

ст
ие

 в
 р

еф
ер

ен
ду

м
е 

гр
аж

да
н 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(в
 ц

ел
ях

 у
пр

ощ
ен

ия
 

пр
оц

ед
ур

ы
 в

ы
дв

иж
ен

ия
 к

ан
ди

да
та

 н
а 

до
лж

-
но

ст
ь 

вы
сш

ег
о 

до
лж

но
ст

но
го

 л
иц

а 
су

бъ
ек

та
 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
)

10
.0

3.
20

17

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. Н

. И
ва

но
в,

Н
. И

. О
са

дч
ий

,
С

. М
. П

ан
те

ле
ев

,
Д

. Г
. Н

ов
ик

ов
,

А
. В

. К
ур

ин
ны

й

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20

15
89

86
78

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 га

ра
нт

ия
х 

пр
ав

 м
ол

од
ы

х 
се

м
ей

 н
а 

ж
ил

ищ
е

11
.0

2.
20

20
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Т.
 В

. П
ле

тн
ев

а

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

25
.1

1.
20

20



133

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

16

41
59

8-
7 

В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
й 

в 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
об

щ
их

 п
ри

нц
ип

ах
 о

рг
ан

из
ац

ии
 за

ко
но

да
-

те
ль

ны
х 

(п
ре

дс
та

ви
те

ль
ны

х)
 и

 и
сп

ол
ни

те
ль

ны
х 

ор
га

но
в 

го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

вл
ас

ти
 су

бъ
ек

то
в 

Ро
сс

ий
ск

ой
 Ф

ед
ер

ац
ии

» 
и 

в 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
ос

но
вн

ы
х 

га
ра

нт
ия

х 
из

би
ра

те
ль

ны
х 

пр
ав

 
и 

пр
ав

а н
а у

ча
ст

ие
 в

 р
еф

ер
ен

ду
ме

 гр
аж

да
н 

Ро
с-

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(п
о 

во
пр

ос
у 

вы
бо

ро
в 

вы
с-

ш
ег

о 
до

лж
но

ст
но

го
 л

иц
а с

уб
ъе

кт
а Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

, р
ук

ов
од

ит
ел

я 
вы

сш
ег

о 
ис

по
лн

ит
ел

ь-
но

го
 о

рг
ан

а с
уб

ъе
кт

а Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
)

30
.1

1.
20

16

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. Ф

. Р
аш

ки
н,

Н
. И

. О
са

дч
ий

,
А

. В
. К

ур
ин

ны
й

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20

17

96
35

01
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

в 
це

ля
х 

об
ес

пе
че

ни
я 

ос
но

вн
ы

х 
га

ра
нт

ий
 и

зб
ир

ат
ел

ь-
ны

х 
пр

ав
 и

 п
ра

в 
на

 у
ча

ст
ие

 в
 р

еф
ер

ен
ду

м
е 

гр
аж

да
н 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
)

27
.0

5.
20

20

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20

18

71
46

44
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
я 

в 
ст

ат
ью

 1
7 

Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 за

ко
на

 «
О

б 
ос

но
вн

ы
х 

га
ра

нт
ия

х 
из

би
ра

-
те

ль
ны

х 
пр

ав
 и

 п
ра

ва
 н

а 
уч

ас
ти

е в
 р

еф
ер

ен
ду

ме
 

гр
аж

да
н 

Ро
сс

ий
ск

ой
 Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(в

 ч
ас

ти
 и

с-
кл

ю
че

ни
я 

во
ен

но
сл

уж
ащ

их
, п

ро
хо

дя
щ

их
 сл

уж
бу

 
по

 п
ри

зы
ву

, и
з с

пи
ск

ов
 и

зб
ир

ат
ел

ей
, у

ча
ст

ни
ко

в 
ре

ф
ер

ен
ду

мо
в 

по
 м

ес
ту

 п
ро

хо
ж

де
ни

я 
сл

уж
бы

 
на

 р
ег

ио
на

ль
ны

х 
вы

бо
ра

х,
 р

еф
ер

ен
ду

ма
х)

21
.0

5.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. Ф

. Р
аш

ки
н,

Д
. А

. П
ар

ф
ен

ов
,

О
. Н

. А
ли

м
ов

а

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20



134

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

19

71
46

21
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 в

 ц
ел

ях
 

ут
оч

не
ни

я 
м

ех
ан

из
м

ов
 п

ро
ве

де
ни

я 
ко

нт
ро

ль
-

но
го

 п
од

сч
ёт

а 
го

ло
со

в 
из

би
ра

те
ле

й,
 у

ча
ст

ни
-

ко
в 

ре
ф

ер
ен

ду
м

а 
(р

уч
но

го
 п

од
сч

ёт
а 

го
ло

со
в)

 
пр

и 
ис

по
ль

зо
ва

ни
и 

вм
ес

то
 с

та
ци

он
ар

ны
х 

ящ
ик

ов
 д

ля
 го

ло
со

ва
ни

я 
те

хн
ич

ес
ки

х 
ср

ед
ст

в 
по

дс
чё

та
 го

ло
со

в

21
.0

5.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. Ф

. Р
аш

ки
н,

Д
. А

. П
ар

ф
ен

ов
,

О
. Н

. А
ли

м
ов

а

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

17
.1

1.
20

20

20

85
99

41
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

-
да

те
ль

ны
е 

ак
ты

 в
 с

вя
зи

 с
 п

ри
ня

ти
ем

 Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 п
от

ре
би

те
ль

ск
ой

 к
ор

зи
не

 
в 

це
ло

м
 п

о 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

»

12
.1

2.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. М

. М
ир

он
ов

,
О

. Н
. Е

пи
ф

ан
ов

а,
М

. В
. Е

м
ел

ья
но

в,
О

. А
. Н

ил
ов

 и
 д

р.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

10
.1

1.
20

20

21
85

99
10

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 п

от
ре

би
те

ль
ск

ой
 к

ор
зи

не
 в

 ц
ел

ом
 п

о 
Р

ос
-

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
12

.1
2.

20
19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. М

. М
ир

он
ов

,
О

. Н
. Е

пи
ф

ан
ов

а,
М

. В
. Е

м
ел

ья
но

в,
О

. А
. Н

ил
ов

 и
 д

р.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

10
.1

1.
20

20



135

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

22

42
18

33
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
ос

но
ва

х 
ту

ри
ст

ск
ой

 д
ея

те
ль

но
ст

и 
в 

Р
ос

-
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
и 

К
од

ек
с 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 о

б 
ад

м
ин

ис
тр

ат
ив

ны
х 

пр
ав

он
ар

у-
ш

ен
ия

х 
в 

це
ля

х 
со

ве
рш

ен
ст

во
ва

ни
я 

пр
ав

ов
ог

о 
ре

гу
ли

ро
ва

ни
я 

пр
ед

ос
та

вл
ен

ия
 го

ст
ин

ич
ны

х 
ус

лу
г и

 к
ла

сс
иф

ик
ац

ии
 о

бъ
ек

то
в 

ту
ри

ст
ск

ой
 

ин
ду

ст
ри

и 
(в

 ч
ас

ти
 у

то
чн

ен
ия

 п
он

ят
ия

 «
ср

ед
-

ст
во

 р
аз

м
ещ

ен
ия

»)

21
.0

3.
20

18
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. Б

. К
ол

ес
ни

ко
ва

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

27
.1

0.
20

20

23

75
13

35
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

18
 ч

ас
ти

 
вт

ор
ой

 Н
ал

ог
ов

ог
о 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

е-
ра

ци
и

11
.0

7.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

22
.1

0.
20

20

24

72
40

56
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

 Ф
ед

е-
ра

ль
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 п
ри

м
ен

ен
ии

 к
он

тр
ол

ь-
но

- к
ас

со
во

й 
те

хн
ик

и 
пр

и 
ос

ущ
ес

тв
ле

ни
и 

ра
сч

ёт
ов

 в
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
(в

 ч
ас

ти
 

ос
ла

бл
ен

ия
 н

аг
ру

зк
и 

на
 и

нд
ив

ид
уа

ль
ны

х 
пр

ед
пр

ин
им

ат
ел

ей
)

04
.0

6.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. Н

. А
ли

м
ов

а,
В

. А
. Г

ан
зя

,
В

. Ф
. Р

аш
ки

н

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

22
.1

0.
20

20



136

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

25

58
16

25
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Н

ал
ог

ов
ы

й 
ко

де
кс

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 и
 п

ри
зн

ан
ии

 у
тр

ат
ив

-
ш

им
и 

си
лу

 о
тд

ел
ьн

ы
х 

по
ло

ж
ен

ий
 з

ак
он

од
а-

те
ль

ны
х 

ак
то

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 (
в 

ча
-

ст
и 

из
м

ен
ен

ия
 с

та
вк

и 
на

ло
га

 н
а 

до
ба

вл
ен

ну
ю

 
ст

ои
м

ос
ть

 и
 т

ар
иф

ов
 с

тр
ах

ов
ы

х 
вз

но
со

в 
на

 о
бя

за
те

ль
но

е 
пе

нс
ио

нн
ое

 с
тр

ах
ов

ан
ие

)

07
.1

1.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. В

. А
ре

ф
ье

в,
В

. А
. Г

ан
зя

,
С

. И
. К

аз
ан

ко
в

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

22
.1

0.
20

20

26

45
96

84
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 п

ун
кт

 2
–1

 с
та

ть
и 

15
4 

ча
ст

и 
вт

ор
ой

 Н
ал

ог
ов

ог
о 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

о 
не

ум
ен

ьш
ен

ии
 у

 п
ро

да
вц

а 
то

ва
-

ра
 н

ал
ог

ов
ой

 б
аз

ы
 п

о 
на

ло
гу

 н
а 

до
ба

вл
ен

ну
ю

 
ст

ои
м

ос
ть

 н
а 

су
м

м
у 

по
ощ

ри
те

ль
но

й 
вы

пл
ат

ы
, 

пр
ед

ус
м

от
ре

нн
ой

 д
ог

ов
ор

ом
 п

ос
та

вк
и 

то
ва

ра
)

07
.0

5.
20

18
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. Ф

. Р
аш

ки
н

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

22
.1

0.
20

20

27

41
83

64
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 ч

ас
ть

 п
ер

ву
ю

 с
та

-
ть

и 
22

 Ф
ед

ер
ал

ьн
ог

о 
за

ко
на

 «
О

 п
ро

ку
ра

ту
ре

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
и 

ст
ат

ью
 2

6 
Ф

е-
де

ра
ль

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 б

ан
ка

х 
и 

ба
нк

ов
ск

ой
 

де
ят

ел
ьн

ос
ти

» 
(о

 н
ад

ел
ен

ии
 п

ро
ку

ра
ту

ры
 

по
лн

ом
оч

ия
м

и 
по

 п
ол

уч
ен

ию
 и

нф
ор

м
ац

ии
 

в 
кр

ед
ит

ны
х 

ор
га

ни
за

ци
ях

)

19
.0

3.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. В

. К
ол

ом
ей

це
в,

Ю
. П

. С
ин

ел
ьщ

и-
ко

в,
М

. В
. Щ

ап
ов

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

29
.0

9.
20

20



137

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

28

84
61

37
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 з
ащ

ит
е 

пр
ав

 п
от

ре
би

те
ле

й»
 и

 Ф
ед

ер
ал

ь-
ны

й 
за

ко
н 

«О
б 

ос
но

ва
х 

го
су

да
рс

тв
ен

но
го

 
ре

гу
ли

ро
ва

ни
я 

то
рг

ов
ой

 д
ея

те
ль

но
ст

и 
в 

Р
ос

-
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

» 
в 

це
ля

х 
ус

та
но

вл
ен

ия
 

пр
ав

ов
ы

х 
ос

но
в 

пр
ов

ед
ен

ия
 р

ас
пр

од
аж

и 
то

ва
ро

в

26
.1

1.
20

19
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. А

. Л
еб

ед
ев

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

15
.0

9.
20

20

29

43
24

05
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 8

9 
Ж

ил
ищ

но
-

го
 к

од
ек

са
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

(в
 ч

ас
ти

 п
ре

до
ст

ав
ле

ни
я 

гр
аж

да
на

м
 д

ру
ги

х 
бл

аг
оу

ст
ро

ен
ны

х 
ж

ил
ы

х 
по

м
ещ

ен
ий

 в
 с

вя
зи

 
с 

вы
се

ле
ни

ем
)

03
.0

4.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Щ
ап

ов
,

С
. Ю

. Б
ид

он
ьк

о

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

21
.0

7.
20

20

30

34
99

78
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 1

 Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 ж
ил

ищ
ны

х 
су

бс
ид

ия
х 

гр
а-

ж
да

на
м

, в
ы

ез
ж

аю
щ

им
 и

з 
ра

йо
но

в 
К

ра
йн

ег
о 

С
ев

ер
а 

и 
пр

ир
ав

не
нн

ы
х 

к 
ни

м
 м

ес
тн

ос
те

й»
 

(в
 ч

ас
ти

 у
то

чн
ен

ия
 у

сл
ов

ий
 п

ре
до

ст
ав

ле
ни

я 
ж

ил
ищ

ны
х 

су
бс

ид
ий

 гр
аж

да
на

м
 Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

)

25
.1

2.
20

17

Ч
ле

н 
С

ов
ет

а 
Ф

е-
де

ра
ци

и
 А

. Д
. Д

ал
ла

кя
н,

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. М

. Х
ар

ит
он

ов
,

А
. В

. К
ор

ни
ен

ко
,

И
. Н

. А
бр

ам
ов

,
И

. И
. Ф

ир
ю

ли
н

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

23
.0

6.
20

20



138

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

31

70
74

10
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 2

8.
7 

К
од

ек
са

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 о
б 

ад
м

ин
ис

тр
ат

ив
-

ны
х 

пр
ав

он
ар

уш
ен

ия
х 

(д
ля

 в
оз

м
ож

но
ст

и 
пр

ов
ед

ен
ия

 а
дм

ин
ис

тр
ат

ив
но

го
 р

ас
сл

ед
ов

а-
ни

я 
в 

ра
м

ка
х 

де
л 

о 
пр

ав
он

ар
уш

ен
ия

х 
но

рм
 

за
ко

но
да

те
ль

ст
ва

, р
ег

ул
ир

ую
щ

ег
о 

от
но

ш
ен

ия
 

по
 у

ча
ст

ию
 в

 д
ол

ев
ом

 с
тр

ои
те

ль
ст

ве
 м

но
го

-
кв

ар
ти

рн
ы

х 
до

м
ов

 и
 д

ру
ги

х 
об

ъе
кт

ов
 н

ед
ви

-
ж

им
ос

ти
)

13
.0

5.
20

19
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. Ю

. А
вд

ее
в

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

01
.0

4.
20

20

32

70
72

25
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ия

 в
 с

та
ть

ю
 1

 Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 з

ак
он

а 
«О

 д
ня

х 
во

ин
ск

ой
 с

ла
вы

 и
 п

а-
м

ят
ны

х 
да

та
х 

Р
ос

си
и»

 (
об

 у
ст

ан
ов

ле
ни

и 
дн

я 
во

ин
ск

ой
 с

ла
вы

 Р
ос

си
и 

«3
 с

ен
тя

бр
я 

– 
Д

ен
ь 

П
об

ед
ы

 н
ад

 м
ил

ит
ар

ис
тс

ко
й 

Я
по

ни
ей

 (
19

45
 

го
д)

»)

13
.0

5.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

А
. В

. К
ор

ни
ен

ко
,

Н
. В

. К
ол

ом
ей

це
в,

О
. Н

. А
ли

м
ов

а,
Н

. В
. А

ре
ф

ье
в 

и 
др

.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

01
.0

4.
20

20

33
76

14
63

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ия
 в

 с
та

ть
и 

8 
и 

32
 Ф

ед
е-

ра
ль

но
го

 з
ак

он
а 

«О
 с

тр
ах

ов
ы

х 
пе

нс
ия

х»
24

.0
7.

20
19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Н
. М

. Х
ар

ит
он

ов
,

А
. В

. К
ор

ни
ен

ко
,

А
. А

. К
уз

ьм
ин

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

19
.0

3.
20

20



139

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

34

21
78

12
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
-

но
да

те
ль

ны
е 

ак
ты

 в
 ч

ас
ти

 у
ст

ан
ов

ле
ни

я 
до

по
лн

ит
ел

ьн
ы

х 
га

ра
нт

ий
 п

од
де

рж
ки

 б
ла

-
го

тв
ор

ит
ел

ьн
ы

х 
ор

га
ни

за
ци

й,
 о

су
щ

ес
тв

ля
ю

-
щ

их
 д

ея
те

ль
но

ст
ь 

по
 с

оц
иа

ль
но

й 
и 

тр
уд

ов
ой

 
ре

ин
те

гр
ац

ии
 л

иц
 б

ез
 о

пр
ед

ел
ён

но
го

 м
ес

та
 

ж
ит

ел
ьс

тв
а

05
.0

7.
20

17

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. М

. М
ир

он
ов

,
О

. Н
. Е

пи
ф

ан
ов

а,
А

. Л
. Б

ур
ко

в,
Е

. Г
. Д

ра
пе

ко
,

О
. А

. Н
ил

ов
,

В
. Г

. П
оз

дн
як

ов

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

18
.0

3.
20

20

35

68
59

33
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 К

од
ек

с 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 о
б 

ад
м

ин
ис

тр
ат

ив
ны

х 
пр

ав
он

а-
ру

ш
ен

ия
х 

(в
 ч

ас
ти

 у
ст

ан
ов

ле
ни

я 
до

по
лн

и-
те

ль
но

й 
от

ве
тс

тв
ен

но
ст

и 
го

су
да

рс
тв

ен
ны

х,
 

м
ун

иц
ип

ал
ьн

ы
х 

сл
уж

ащ
их

 и
 п

ре
дс

та
ви

те
ле

й 
ор

га
но

в 
за

ко
но

да
те

ль
но

й 
вл

ас
ти

)

10
.0

4.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

О
. Н

. А
ли

м
ов

а,
В

. А
. Г

ан
зя

,
А

. В
. К

ор
ни

ен
ко

,
В

. Ф
. Р

аш
ки

н,
А

. В
. К

ур
ин

ны
й

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

11
.0

3.
20

20

36

79
76

59
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 с

та
ть

ю
 2

19
 ч

ас
ти

 
вт

ор
ой

 Н
ал

ог
ов

ог
о 

ко
де

кс
а 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

е-
ра

ци
и 

(в
 ч

ас
ти

 и
зм

ен
ен

ия
 р

аз
м

ер
а 

на
ло

го
во

го
 

вы
че

та
)

23
.0

9.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

11
.0

3.
20

20



140

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

37

79
53

59
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

б 
об

щ
их

 п
ри

нц
ип

ах
 о

рг
ан

из
ац

ии
 м

ес
тн

ог
о 

са
м

оу
пр

ав
ле

ни
я 

в 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

»
(в

 ч
ас

ти
 у

то
чн

ен
ия

 в
оп

ро
со

в 
м

ес
тн

ог
о 

зн
ач

е-
ни

я 
ор

га
но

в 
м

ес
тн

ог
о 

са
м

оу
пр

ав
ле

ни
я 

в 
сф

ер
е 

об
ра

щ
ен

ия
 с

 о
тх

од
ам

и)

17
.0

9.
20

19
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Щ
ап

ов

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

18
.0

2.
20

20

38

80
95

90
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
й 

в 
ра

зд
ел

 II
I Ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

за
ко

на
 «

О
 в

ет
ер

ан
ах

» 
(в

 ч
ас

ти
 о

тн
ес

ен
ия

 к
 в

ет
ер

а-
на

м 
бо

ев
ы

х 
де

йс
тв

ий
 в

ое
нн

ос
лу

ж
ащ

их
, в

ы
по

лн
яв

-
ш

их
 за

да
чи

 в
 у

сл
ов

ия
х 

чр
ез

вы
ча

йн
ог

о 
по

ло
ж

ен
ия

 
и 

пр
и 

во
ор

уж
ён

ны
х 

ко
нф

ли
кт

ах
 н

а т
ер

ри
то

ри
ях

 
бы

вш
их

 со
ве

тс
ки

х 
ре

сп
уб

ли
к 

С
С

С
Р 

в 
пе

ри
од

 
с м

ар
та

 1
98

8 
го

да
 п

о 
де

ка
бр

ь 1
99

1г
од

а)

09
.1

0.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

18
.0

2.
20

20

39

58
30

48
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
й 

в 
ча

ст
ь 

вт
ор

ую
 с

та
ть

и 
43

 
За

ко
на

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 «

О
 п

ен
си

он
но

м
 

об
ес

пе
че

ни
и 

ли
ц,

 п
ро

хо
ди

вш
их

 в
ое

нн
ую

 с
лу

ж
-

бу
, с

лу
ж

бу
 в

 о
рг

ан
ах

 в
ну

тр
ен

ни
х 

де
л,

 Го
су

да
р-

ст
ве

нн
ой

 п
ро

ти
во

по
ж

ар
но

й 
сл

уж
бе

, о
рг

ан
ах

 
по

 к
он

тр
ол

ю
 за

 о
бо

ро
то

м 
на

рк
от

ич
ес

ки
х 

ср
ед

ст
в 

и 
пс

их
от

ро
пн

ы
х 

ве
щ

ес
тв

, у
чр

еж
де

ни
ях

 и
 о

рг
а-

на
х 

уг
ол

ов
но

- и
сп

ол
ни

те
ль

но
й 

си
ст

ем
ы

, в
ой

 ск
ах

 
на

ци
он

ал
ьн

ой
 гв

ар
ди

и 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

, 
и 

их
 с

ем
ей

» 
(о

б 
ус

ко
ре

ни
и 

те
мп

ов
 п

оэ
та

пн
ог

о 
ув

ел
ич

ен
ия

 р
аз

ме
ра

 д
ен

еж
но

го
 д

ов
ол

ьс
тв

ия
, 

уч
ит

ы
ва

ем
ог

о 
пр

и 
ис

чи
сл

ен
ии

 п
ен

си
й)

08
.1

1.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в,
В

. С
. Ш

ур
ча

но
в,

П
. С

. Д
ор

ох
ин

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

12
.0

2.
20

20



141

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

40

72
03

40
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 З
на

м
ен

и 
П

об
ед

ы
»

(в
 ч

ас
ти

 р
ас

ш
ир

ен
ия

 и
сп

ол
ьз

ов
ан

ия
 к

оп
ий

 
Зн

ам
ен

и 
П

об
ед

ы
)

29
.0

5.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

12
.0

2.
20

20

41

46
63

79
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 м
ор

ат
ор

ии
 н

а 
по

вы
ш

ен
ие

 в
оз

ра
ст

а,
 д

о-
ст

иж
ен

ие
 к

от
ор

ог
о 

да
ёт

 п
ра

во
 н

а 
ст

ра
хо

ву
ю

 
пе

нс
ию

 п
о 

ст
ар

ос
ти

15
.0

5.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
О

. Н
. С

м
ол

ин
,

Н
. В

. К
ол

ом
ей

це
в 

и 
др

.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

11
.0

2.
20

20

42
69

20
92

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
б 

ос
но

ва
х 

на
ци

он
ал

из
ац

ии
 в

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
18

.0
4.

20
19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

06
.0

2.
20

20

43

77
20

9-
7 

В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

по
дд

ер
ж

ке
 в

 к
ин

ем
а-

то
гр

аф
ии

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
» 

(в
 ч

ас
ти

 
ус

та
но

вл
ен

ия
 о

со
бе

нн
ос

те
й 

по
ка

за
 к

ин
оф

ил
ь-

м
ов

 н
а 

те
ле

ка
на

ле
)

13
.0

1.
20

17
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

С
. С

. Г
ов

ор
ух

ин

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

05
.0

2.
20

20



142

№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

44

44
05

42
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

ме
не

ни
й 

в 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ы
й 

за
ко

н 
«О

 п
ор

яд
ке

 о
св

ещ
ен

ия
 д

ея
те

ль
но

ст
и 

ор
га

но
в 

го
су

да
рс

тв
ен

но
й 

вл
ас

ти
 в

 го
су

да
рс

тв
ен

ны
х 

ср
ед

ст
ва

х 
ма

сс
ов

ой
 и

нф
ор

ма
ци

и»
 (в

 ч
ас

ти
 у

то
ч-

не
ни

я 
со

де
рж

ан
ия

 и
нф

ор
ма

ци
он

ны
х 

пр
ог

ра
мм

)

12
.0

4.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

В
. В

. Б
ор

тк
о,

С
. В

. И
ва

но
в

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

05
.0

2.
20

20

45

47
12

05
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

в 
ча

ст
и 

ус
та

но
вл

ен
ия

 д
ня

 го
ло

со
ва

ни
я 

в 
хо

де
 в

ы
бо

ро
в 

де
пу

та
то

в 
Го

су
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ы

 Ф
ед

ер
ал

ь-
но

го
 С

об
ра

ни
я 

Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
)

22
.0

5.
20

18

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

04
.0

2.
20

20

46

79
84

85
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Н

ал
ог

ов
ы

й 
ко

де
кс

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 (
в 

ча
ст

и 
из

м
ен

ен
ия

 
пе

ри
од

а 
пр

им
ен

ен
ия

 п
ов

ы
ш

ен
но

й 
ст

ав
ки

 н
а-

ло
га

 н
а 

пр
иб

ы
ль

, з
ач

ис
ля

ем
ог

о 
в 

ф
ед

ер
ал

ьн
ы

й 
бю

дж
ет

)

24
.0

9.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Щ
ап

ов
,

В
. Г

. П
оз

дн
як

ов

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

23
.0

1.
20

20

47

62
75

14
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Н

ал
ог

ов
ы

й 
ко

де
кс

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 в
 с

вя
зи

 с
 п

ри
ня

ти
ем

 
Ф

ед
ер

ал
ьн

ог
о 

за
ко

на
 «

О
 в

не
се

ни
и 

из
м

ен
ен

ий
 

в 
от

де
ль

ны
е 

за
ко

но
да

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
й-

ск
ой

 Ф
ед

ер
ац

ии
 (

в 
ча

ст
и 

ис
чи

сл
ен

ия
 с

тр
ах

о-
вы

х 
вз

но
со

в 
по

 о
бя

за
те

ль
но

м
у 

пе
нс

ио
нн

ом
у 

ст
ра

хо
ва

ни
ю

)»

16
.0

1.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

23
.0

1.
20

20



№
 

Н
ом

ер
, н

аи
ме

но
ва

ни
е

Д
ат

а 
 

ре
ги

ст
ра

ци
и

С
П

ЗИ
П

ос
ле

дн
ее

 с
об

ы
ти

е
Д

ат
а 

 
по

сл
ед

не
го

  
со

бы
ти

я

48

62
75

23
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 о

тд
ел

ьн
ы

е 
за

ко
но

да
-

те
ль

ны
е 

ак
ты

 Р
ос

си
йс

ко
й 

Ф
ед

ер
ац

ии
 (

в 
ча

ст
и 

ис
чи

сл
ен

ия
 с

тр
ах

ов
ы

х 
вз

но
со

в 
по

 о
бя

за
те

ль
-

но
м

у 
пе

нс
ио

нн
ом

у 
ст

ра
хо

ва
ни

ю
)

16
.0

1.
20

19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
И

. И
. М

ел
ьн

ик
ов

,
В

. И
. К

аш
ин

,
Н

. В
. К

ол
ом

ей
це

в 
и 

др
.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

23
.0

1.
20

20

49
73

69
73

-7
 В

 а
рх

ив
е

О
 д

ет
ях

 в
ой

 ны
21

.0
6.

20
19

Д
еп

ут
ат

ы
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

Г.
 А

. З
ю

га
но

в,
В

. И
. К

аш
ин

,
Д

. Г
. Н

ов
ик

ов
,

А
. А

. П
он

ом
ар

ев
 

и 
др

.

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

21
.0

1.
20

20

50

72
18

33
-7

 В
 а

рх
ив

е
О

 в
не

се
ни

и 
из

м
ен

ен
ий

 в
 Б

ю
дж

ет
ны

й 
ко

де
кс

 
Р

ос
си

йс
ко

й 
Ф

ед
ер

ац
ии

 (
в 

ча
ст

и 
из

м
ен

ен
ия

 
но

рм
ат

ив
ов

 р
ас

пр
ед

ел
ен

ия
 м

еж
ду

 у
ро

вн
ям

и 
бю

дж
ет

но
й 

си
ст

ем
ы

 н
ал

ог
ов

ы
х 

до
хо

до
в 

в 
ви

де
 

на
ло

га
 н

а 
до

бы
чу

 п
ол

ез
ны

х 
ис

ко
па

ем
ы

х 
в 

ви
де

 
уг

ле
во

до
ро

дн
ог

о 
сы

рь
я)

31
.0

5.
20

19
Д

еп
ут

ат
 Г

ос
уд

ар
-

ст
ве

нн
ой

 Д
ум

ы
 

М
. В

. Щ
ап

ов

3.
3 

Р
ас

см
от

ре
ни

е 
за

ко
но

пр
ое

кт
а 

Го
су

-
да

рс
тв

ен
но

й 
Д

ум
ой

 
(п

ер
во

е 
чт

ен
ие

)
от

кл
он

ит
ь 

за
ко

но
-

пр
ое

кт

21
.0

1.
20

20



Отчет о работе фракции КПРФ  
в Государственной Думе Федерального Собрания  

Российской Федерации
в 2020–2021 годах

Редактор В. В. Нарбут 
Корректоры Т. Д. Романосова, А. В. Чусовлянова

Технический редактор Л. А. Дерр

Оригинал-макет подготовлен  
ООО «Новосибирский издательский дом»

630048, г. Новосибирск, ул. Немировича-Данченко, 104

Подписано в печать 19.07.2021 
Формат 60х90/16. Печ. л. 9,0. Печать офсетная. Тираж 500 экз. Заказ № 1751

Отпечатано с оригинал-макета в ООО «Агентство МИГ Диджитал»
140005, Московская область, г. Люберцы, ул. Кирова, 63


